
Забудьте об экономическом кризисе в Рос‑
сии. Невзирая на санкции и иные финансовые 
неприятности, мы встаем с колен и растем. До‑
казательством тому служат свежие данные Рос‑
стата, которые свидетельствуют: промышлен‑
ное производство в январе выросло аж на 2,3% в 
сравнении с первым месяцем 2016 года. Правда, 
чтобы получить такие внушительные показатели, 
Росстату пришлось изменить методологию под‑
счета и три дополнительных дня вести дополни‑
тельные расчеты.

Изначально публикации данных Росстата 
по промышленному производству в России за 
январь ожидали 15 февраля. Но, как оказалось, 
ведомство не уложилось в этот срок и перенесло 
сдачу своей статистики на 18‑е число — между 
прочим, субботу.

Как оказалось, задержка была более чем 
оправданной. С начала этого года Росстат на‑
чал использовать новый классификатор видов 
экономической деятельности. И полностью пере‑
смотрел помесячную статистическую динамику за 
2015 и 2016 годы, а также за январь 2017‑го.

И вуаля: результат получился гораздо лучше, 
чем раньше. В соответствии с новой методикой 
рост промпроизводства в 2016 году был 1,1%, 
стал 1,3%. А пересмотр за 2015 год дал просто 
фантастический итог — падение этого показате‑
ля на 3,4% вмиг сократилось 
до 0,8%. 
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ЗЛОБА ДНЯ

Это сюрприз, она еще ничего не знает. 
Это откровение любимого мужчины, ее 
мужа, знаменитого режиссера Владимира 
Меньшова. О любимом фильме ни слова 
— сегодня только о ней, о Вере Алентовой. 
У нее вообще нет недостатков? Сейчас 
это уже неважно. Объяснение в любви в 
день ее рождения — это важно. Больше 
ничего.
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СТРОГАЯ 
ЛЮБОВЬ ВЕРЫ

Владимир МЕНЬШОВ: 
«Прежде всего я в ней 

ценил, ценю и буду 
ценить породу, она 

породистый человек»

21–22 ФЕВРАЛЯ  
В РЕДАКЦИИ УДАЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»!

Подробности на 8-й стр.

Сергей ШАРГУНОВ, 
писатель,  

депутат Госдумы
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НЕВОД НЕВОЛИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Приблизительно через год с небольшим всем 
гражданам РФ предстоит ответственная политиче-
ская миссия: перевыборы Владимира Путина на пост 
Президента России. Сам ВВП, естественно, пока не 
объявлял о своем желании вновь занять место хо-
зяина Кремля — делать это за такой большой срок 
до выборов было бы и странно, и смешно, и контр-
продуктивно. Но в российских политических кругах 
молчание Путина никого не обманывает. Участие ВВП 
в президентской гонке-2018 считается аксиомой. 
Аксиомой считается и его победа. Обитатели наших 
властных чертогов открыто говорят: в следующем 
году нас ждут не столько президентские выборы в их 
классической форме, сколько референдум о доверии 
национальному лидеру. 
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В 2018 ГОДУ 
ПУТИНА БУДЕТ 
ЕЩЕ БОЛЬШЕ
А выборы станут «еще более 
прозрачными, чистыми  
и легитимными,  
чем предыдущие»

2,3% БУМАЖНОГО РОСТА 
ЭКОНОМИКИ РОССИИ

ЗВЕЗДЫ 
ПОДЕЛИЛИСЬ  
С ЧИТАТЕЛЯМИ 
«МК» РЕЦЕПТАМИ 
БЛИНОВ
Началова умеет делать 
из блинов настоящие 
торты, а Проскурякова 
готовит масленичные 
яства так, как любит 
Игорь Николаев
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Две  драмы — необъяснимые с точки зре-
ния здравого смысла, но, увы, вполне обыден-
ные с точки зрения психиатрии — произошли 
за минувшие сутки в Москве. Двое внешне 
абсолютно здоровых и благополучных муж-
чин, коренной житель столицы и обрусевший 
вьетнамец, внезапно сошли с ума. Один устро-
ил бойню в молельном доме буддистов, вто-
рой — взял в заложники собственную семью. 
Причем на момент подписания этого номера 
«МК» вторая история еще не закончилась. До 
весны еще неделя, и внезапное обострение у 
обычных людей выглядит странно.  Репортеры 
«МК» разбирались с обоими случаями поме-
шательства — не такими уж неожиданными, 
как казалось на первый взгляд.

Электромонтера свели  
с ума в канун дня рождения
Теле‑ и интернет‑шоу в прямом эфире разыгра‑

лось вчера в Новопеределкине, в доме на Боровском 
шоссе, 18, корпус 3. Начиналось все как банальный 
нервный срыв, а продолжилось — как триллер с 
элементами безумия. Около 13.00 поступила ин‑
формация, что 27‑летний Леонид Оводов (28 лет ему 
исполняется сегодня, 21 февраля) заперся в квар‑
тире со своей семьей — женой Дарьей и дочерьми‑
погодками, 4 лет, 2 лет 7 месяцев и 1 года 3 месяцев.  
Сразу же пошел слух о захвате заложников.

Читайте 3-ю стр.

Два московских ЧП за сутки, связанные с нервными 
срывами у обычных людей, — совпадение или тенденция?

ПСИХИЧЕСКИЕ АТАКИ

ДАВЛЕНИЕ АКТЕРА БОРИСА 
РОМАНОВА ПОТРЕБОВАЛО 
ВМЕШАТЕЛЬСТВА ВРАЧЕЙ

Актер театра 
и кино Борис 
Романов угодил 
в больницу из-
за пониженного 
давления в вос-
кресенье. В ле-
чебном учрежде-
нии, по оценкам 
медиков, он про-
будет недолго.

Как стало из-
вестно «МК», 74-
летний Романов 
упал в обморок 
около 11.00 в своей кварти-
ре на Комсомольском про-
спекте. До этого народный 
артист РФ жаловался на 
боли в сердце. Перед тем 

как Романов по-
терял сознание, 
родные измери-
ли ему давление 
— оно было пони-
женным. Увидев 
Бориса Леонидо-
вича без чувств, 
близкие вызвали 
«скорую».

Медики выве-
ли любимца пу-
блики из обморо-
ка и отправили в 
Боткинскую 

больницу. Под надзором 
специалистов актер про-
будет несколько дней, пока 
давление не будет стабили-
зировано.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА,
 Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИШИНА, 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

ВАДИМУ КАЗАЧЕНКО УДАЛОСЬ 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО ЕГО ЖЕНА 

НЕНАСТОЯЩАЯ 
Наделавший 

много шума брак 
известного певца 
Вадима Казаченко 
и его супруги, 35-
летней Ольги, был 
в понедельник рас-
торгнут в мировом 
суде столицы. На 
этом настаивал сам 
артист. 

К а к в ы я с н и л 
«МК», Казаченко 
более 10 лет нахо-
дился в незареги-
стрированных отношениях 
со своим продюсером Ири-
ной Аманти, пока женщина 
не уехала в США в длитель-
ную командировку. За время 
отсутствия супруги в жизни 
певца появилась поклонница 
— миловидная девушка Ольга 
Мартынова. Вскоре Казачен-
ко связал себя узами Гиме-
нея с барышней. После воз-
вращения в Россию Аманти 
Вадим поспешил расстаться 
с законной супругой, несмо-
тря на то что она ожидала от 
него ребенка. Более того, 
по словам Ольги, он был не 
готов к отцовству и оставил 
ее без финансовой помощи. 
Девушка обратилась за по-
мощью к Фемиде. 53-летний 
Казаченко не остался в дол-
гу. Он потребовал признать 

брак с Мартыно-
вой незаконным.  
Артист настаивал, 
что Ольга вышла 
за него замуж из 
чисто меркантиль-
ных интересов. На 
момент бракосо-
четания она имела 
несколько креди-
тов, в том числе на 
автомобиль. При 
этом женщина не 
работала, а теперь 
хочет получать от 

него алименты в размере 
170 тысяч рублей. 

В итоге, как пояснили «МК» 
в пресс-службе Гагаринского 
суда Москвы, брак был при-
знан недействительным и 
аннулирован. Основанием 
для этого стало то, что су-
пруги не вели совместного 
хозяйства, никогда вместе 
не проживали и не имеют 
совместно нажитого иму-
щества, к тому же никто из 
допрошенных в процессе со-
седей и знакомых не видел 
Ольгу. Будущая мать гото-
вится обжаловать решение 
суда. В свою очередь Каза-
ченко совсем не уверен, что 
Ольга ждет малыша именно 
от него, поэтому он требует 
проведения экспертизы на 
установление отцовства. 

ЭЛИТНЫЕ ЧАСЫ НАЧАЛИ ОТСЧЕТ 
ТЮРЕМНОГО СРОКА  

ДЛЯ СЫЩИКА-ВЗЯТОЧНИКА 
Многими часами жизни 

за решеткой расплатится 
бывший сотрудник ГУУР 
МВД РФ Сергей Абросенко 
за элитный хронометр, ко-
торый вместе с коллегами 
пытался подбросить ком-
мерсанту. 

Два сотрудника МУРа, 
Дмитрий Алферов и Ста-
нислав Максимов, а также 
сотрудник ГУУР МВД РФ 
Сергей Абросенко были 
задержаны в сентябре 
2015 года. А сама история, 
разрушившая карьеры трех 
стражей порядка, началась 
в 2012 году. Совладелец 
банков «Кедр» и «Пушкино» 
Александр Кабанов пореко-
мендовал российскому дзю-
доисту Дмитрию Ходанови-
чу, ныне гендиректору ООО 
«Фаворит», который хотел 
приобрести недвижимость 
во Франции, обратиться за 
помощью к бывшему сотруд-
нику столичной таможни 
Александру Панешу по про-
звищу Голландец.

По словам Ходановича, 
он успел передать мужчи-
не и его доверенным лицам 
более 5 миллионов евро, 
но недвижимости так и не 
увидел. Банкир Кабанов 
предложил дзюдоисту за-
быть о Панеше и в качестве 
компенсации приобрести 
уже у него за 350 тысяч 
евро пансионат «Мацеста». 
Юристы спортсмена узна-
ли о нескольких судебных 
спорах вокруг пансионата, 
и тот решил отказаться от 
предложения. На следую-
щую встречу с банкиром 
Кабановым спортсмен 
приехал с Михаилом Лед-
невым по прозвищу Леде-
нец. А в марте 2015 года в 
ОМВД «Дорогомилово» было 
заведено уголовное дело по 
факту разбойного нападения 
на Кабанова. Тот указал Хо-
дановича предполагаемым 
заказчиком, а Леднева — ор-
ганизатором. В состав опе-
ративной группы, приехав-
шей на обыск к Ходановичу, 
помимо бойцов столичного 
СОБРа вошли оперативники 
Станислав Максимов, Дми-
трий Алферов и Максим 

Коростылев. Видеокамеры 
в спальне Ходановича за-
фиксировали, как Алферов 
до начала обыска положил 
здесь некие платиновые 
часы марки «Urwerk-103» 
стоимостью 5 млн рублей, 
которые якобы были похи-
щены у банкира Кабанова во 
время разбойного нападе-
ния. В ходе расследования 
вопиющего инцидента Ал-
феров рассказал, что часы 
ему дал старший опергруппы 
Максимов. А тот заявил, что 
их ему передал Абросенко, 
который, как оказалось, был 
знаком с Сашей Голландцем. 
Выяснилось, что Голландец 
взял часы у Кабанова, а 
нападение фактически 
было инсценировано. За 
свои услуги полицейские за-
просили у Панеша $500 тыс. 
В счет этой суммы он пере-
писал на отца Абросенко 
объект недвижимости в 
Москве стоимостью около 
30 миллионов. 

Под стражу были взяты 
Максимов, Алферов, Абро-
сенко и Кабанов. Панеш на-
ходится в международном 
розыске. Абросенко и Мак-
симов заключили досудеб-
ные соглашения, их дела 
рассматривались в суде 
отдельно. 

Как сообщили «МК» в 
Дорогомиловской про-
куратуре, за взятку в осо-
бо крупном размере суд 
приговорил Абросенко 
к 4,5 года колонии строго-
го режима. Он лишен пра-
ва занимать должности в 
правоохранительных, го-
сударственных, муници-
пальных органах власти, 
связанные с выполнением 
функций представителя 
власти, на срок 2 года. 

К слову, Сергей Абро-
сенко среди столичных 
оперативников имел 
определенную репута-
цию: у многих задержан-
ных им воров в законе 
он непременно находил 
наркотики или патроны 
(даже у тех авторитетов, 
кто раньше в употребле-
нии наркотиков замечен 
не был). 

В ФИЛЯХ ПОСТРОЯТ ДОМ-ЗМЕЮ
Необычный дом-змея со 

сквером на крыше может 
появиться на северо-западе 
столицы в ближайшем буду-
щем. Оригинальный проект 
разработали московские 
архитекторы.

Постройка в форме зиг-
зага с закругленными угла-
ми может быть возведена в 
районе Фили на правом бе-
регу Москвы-реки, напротив 
комплекса высоток «Москва-
Сити». Сейчас на этой тер-
ритории расположена пром-
зона. Предложенный проект 
является одной из концепций 
ее реновации. Новое здание 
появится на месте завода по 
производству кровельных 
материалов. Пять высотных 
корпусов будут соединены 
длинным модулем в форме 
волны. Один конец соеди-
нительного корпуса будет 

смотреть на выходы со стан-
ции метро «Фили». Другой ко-
нец расположится напротив 
входных групп на станцию 
«Кутузовская». Вдоль всего 
комплекса новых высоток 
градостроители хотят про-
тянуть пешеходный зеле-
ный бульвар. Модуль-змея 
будет девятиэтажным. При-
чем первый этаж, на котором 
разместятся общественные 
пространства, планирует-
ся сделать пятиметровым 
по высоте, с гигантскими 
арками-пролетами. Они по-
зволят не обходить огром-
ный дом, а напрямую выйти 
к набережной. На крыше 
архитекторы предлагают 
создать прогулочную зону 
со сквером, лавочками и 
панорамным остеклением 
для защиты отдыхающих от 
случайных падений.

АРМИЯ ТАЙНЫХ ПОКУПАТЕЛЕЙ ПОМОЖЕТ РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ С РЕДКИМИ ПРОВЕРКАМИ БИЗНЕСА

Возможность запускать в 
магазины и рестораны тай-
ных покупателей может по-
явиться у Роспотребнадзора 
в ближайшем будущем. Ве-
домство хочет узаконить кон-
трольные закупки как способ 
проверки нечистых на руку 
торговцев, рестораторов и 
отельеров. Необходимые 
для этого поправки в закон «О 
защите прав потребителей» 
уже подготовлены.

Авторы законопроекта се-
туют, что сейчас санитарное 
ведомство должно следить 
за выполнением бизнесме-
нами 20 различных техрегла-
ментов в сфере безопасности 
продукции и услуг. Лучший 
способ вылавливать недо-
бросовестных продавцов — 
тайная контрольная закупка. 
Однако по нынешнему закону 
чиновники не могут нагрянуть 
в магазин, кафе или гостини-
цу в гражданской одежде без 
предварительного уведомле-
ния хозяев. По новым прави-
лам такая возможность у них 

появится. Правда, с собой 
тайный покупатель должен 
будет взять двух свидетелей 
или видеокамеру (либо фото-
аппарат). При  необходимо-
сти весь процесс агенты-
ревизоры снимут на фото 
или видео, а затем составят 
особый акт. Если в резуль-
тате обнаружатся какие-то 
нарушения (просроченный 
товар, тараканы в торговом 
зале, неправильные ценники 
и т.д.), проверяющие должны 
будут немедленно по окон-
чании закупки сообщить об 
этом руководству торговой 
точки или ресторана. Если же 
поводом для визита тайных 
покупателей станет инфор-
мация об угрозе для жизни 
и здоровья людей, контроль-
ную закупку предварительно 
придется согласовать с про-
курором. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует сопредсе-

датель Национального союза 
защиты прав потребителей 
Алексей ЕГАРМИН: «Тайная 

контрольная закупка — это 
хорошо, потому что с ново-
го года изменился порядок 
проверок. Роспотребнадзор 
не может просто нагрянуть. 
Обязательным стал пре-
тензионный порядок между 
предпринимателем и по-
требителем. За это время 
нечестный магазин вычистит 
все свои огрехи, и чиновни-
кам нечего будет проверять. 
Контрольные закупки при-
званы порвать этот пороч-
ный круг. Но нужно, чтобы 
они проводились адресно, 
по конкретным заявлениям 
потребителей. Есть еще один 
момент: по какому критерию 
будет проводиться закупка? 
То же молоко можно прове-
рить на опасные вещества, 
растительный жир и соот-
ветствие реального объема 
указанному на этикетке. 
Если закупки будут в отрыве 
от жалоб потребителей, шан-
сов, что чаяния последних с 
действиями чиновников со-
впадут, крайне мало». 

ЛИХАЧ, ЗАДАВИВШИЙ ПЕШЕХОДА, 
МОЖЕТ УМЧАТЬСЯ ОТ ФЕМИДЫ

Московские полицейские 
опасаются, что водитель 
«Порше» Вартан Саркисов, 
устроивший смертельное 
ДТП на Мосфильмовской 
улице утром 19 февраля, 
может избежать ответствен-
ности и улететь в Великобри-
танию, где живет его роди-
тельница.

Как уже сообщал «МК», 26-
летний Саркисов во время 
гонок по ночным улицам не 
заметил пешехода — 56-
летнего Андрея Шестакова. 
Водитель «Порше» «под-
садил» мужчину на капот, 
проехал несколько десятков 
метров и врезался в припар-
кованные машины. Шестаков 
скончался от многочислен-
ных травм.

Саркисов сам пострадал 
в ДТП — сломал руку, трав-
мировал голову. После пер-
вых объяснений в полиции 

молодого человека доста-
вили в 1-ю горбольницу. 
Родные позаботились о 
комфортабельной отдель-
ной палате. Кстати, мать 
лихача — Елена Саркисова, 
бизнесвумен, живет в Лон-
доне. А отец Георгий Сарки-
сов живет на две страны — 
Россию и Великобританию. 
Саркисов-старший владеет 
компаниями, связанными с 
обогащением угля. 

Так как водителю «Порше» 
в связи с его болезненным 
состоянием пока не при-
своен правовой статус, он 
может уйти от ответствен-
ности. Саркисова не охра-
няют, выезд за границу не 
ограничен. Поэтому чисто 
теоретически в любой мо-
мент лихач может спокойно 
выйти из больницы, доехать 
до аэропорта и улететь на 
туманный Альбион. 

ПОДМОСКОВНОГО ПОЛИЦЕЙСКОГО  
С ФАЛЬШИВЫМИ КУПЮРАМИ ПОМОГЛА  

ПОЙМАТЬ КАССИР МАГАЗИНА
Полицейский ОМВД по 

столичному району Строгино 
в свободное от работы время 
сбывал поддельные купюры 
в Московской области. Пред-
приимчивого стража порядка 
с подельником в минувшую 
пятницу задержали опера-
тивники.

Как стало известно «МК», 
в дежурную часть полиции 
подмосковного города Клин 
позвонила продавец про-
дуктового магазина. Она 
сообщила, что двое моло-
дых людей, один из которых 
был славянской внешности, 
а второй похож на выходца из 
Закавказья, при покупке хле-
ба, молока и сыра пытались 
расплатиться поддельной 
купюрой номиналом в пять 
тысяч рублей. Женщина уже 
не первый день работает в 
торговле, поэтому сразу об-
ратила внимание на фаль-
шивку. Когда она сообщила 
об этом подозрительным 
покупателям, те сделали 
вид, что удивлены. Один из 
них стал сбивчиво говорить, 
что ему так выдали зарпла-
ту, и достал купюру того же 

достоинства. Однако уловка 
и в этот раз не «прокатила» 
— на обеих купюрах красо-
вался одинаковый номер. 
Женщина снова обратила на 
это внимание и пристыдила 
мужчин. Поэтому после оче-
редного фиаско незнакомцы 
быстренько ретировались 
из торговой точки. На улице 
фальшивомонетчики сели в 
припаркованную рядом с ма-
газином светлую иномарку 
и скрылись. Но бдительная 
продавщица не растерялась 
и набрала «02». Она сообщи-
ла приметы мужчин, марку и 
номер автомашины. На выез-
де из города сотрудники ОЭ-
БиПК по Клинскому району 
задержали подозрительную 
«Ауди». В ней оказались два 
молодых человека. Управлял 
иномаркой житель Москвы, 
24-летний выходец из Арме-
нии безработный Рафик Ма-
воян (имена и фамилии изме-
нены). При личном досмотре 
и проверке документов у 
пассажира выяснилось, что 
это также житель столицы, 
да к тому же сотрудник пра-
воохранительных органов, 

24-летний Руслан Рошмяков. 
Оказалось, что задержанный 
служит в патрульно-постовой 
службе водителем три года 
и имеет высшее образова-
ние. В кармане его куртки 
сыщики нашли девять купюр 
по пять тысяч рублей, напе-
чатанные на цветном струй-
ном принтере. По-видимому, 
полицейский не ожидал, что 
продавец сообщит о них в 
правоохранительные орга-
ны, и не удосужился изба-
виться от улик. На допросе 
у следователя фальшиво-
монетчики всячески отпира-
лись и не признавали свою 
вину. Однако очная ставка 
с продавцом магазина рас-
ставила все на свои места, и 
мужчин арестовали.

Как рассказала «МК» и. о. 
старшего помощника ГСУ СК 
России по Московской об-
ласти Ольга Макарова, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Изготовление, хранение, 
перевозка или сбыт под-
дельных денег». Мужчинам 
грозит срок до 8 лет лишения 
свободы.

СТАНДАРТЫ «МИСС РОССИИ»:
не ниже 173 сантиметров
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ПОРОШЕНКО 
НА ОБОЧИНЕ
О пользе повторного 
референдума в Техасе

На днях американская общественность ока-
залась взволнована публикацией в одном прежде 
считавшемся приличным нью-йоркском изда-
нии касательно «плана снятия санкций с России». 
Газета, попавшая, по собственному признанию 
нового президента США, в список его врагов и по-
тому названная «сливным бачком», опубликовала 
«сенсацию» о переговорах уже отставленного 
не без ее (газеты) помощи советника Трампа по 
национальной безопасности Майкла Флинна с не-
ким украинским депутатом Артеменко. Суть этих 
переговоров — перспективы проведения нового 
референдума по вопросу принадлежности Крыма 
и «вывода всех российских войск с территории 
Донбасса». При этом поражает наглость (не упре-
кнешь же их в наивности) формулировок. 

Первый пункт плана гласит о «проведении 
Киевом национального референдума о передаче 
Крыма России сроком от 50 до 100 лет». По ис-
течении этого срока «в Крыму проводится рефе-
рендум под контролем международных структур, 
на котором и решается окончательно вопрос при-
надлежности полуострова». Второй пункт пла-
на предусматривает «возвращение Донбасса в 
состав Украины» путем передачи контроля над 
границей, перед этим дается 72 часа свободного 
коридора на выход тех, кто не захочет жить в со-
ставе Украины. Далее «проводится референдум об 
особом статусе Донбасса, а также создается фонд 

его «возрождения». «От России в этот фонд идут 
платежи, которые она платит за аренду Крыма. 
После выполнения этого плана санкции с Рос-
сии снимают. Ее отношения со странами Запада 
восстанавливаются».

Прежде всего всему миру, и Европе, и США 
в особенности, давно пора уже себе уяснить 
простую вещь — Крым является такой же частью 
России, как Техас — штатом США, а Бавария — 
землей Германии. Никаких дополнительных «ре-
ферендумов» ради непонятных легитимаций по 
вопросу российской принадлежности Крыма 
проводиться не будет хотя бы по той причине, что 
это поставит под сомнение итоги признанного 
референдума от 16 марта 2014 года, по резуль-
татам которого Крым и вернулся в состав России 
18 марта того же года. К сожалению, спекуля-
ция на этой теме характерна даже некоторым 
друзьям Москвы из левого движения Европы. 
Но факт принадлежности Крыма пора бы уже 
наконец всем уяснить. «Присоединение Крыма» 
к России состоялось 8 (19) апреля 1783 года 
подписанием Екатерины Второй манифеста 

«О принятии полуострова Крымского, острова 
Тамана и всей Кубанской стороны под Россий-
скую державу». К слову, Техас стал частью США 
только в 1845 году, Бавария подписала договор 
о присоединении к Северогерманскому союзу 
лишь в 1870-м, а в 1919-м даже пыталась создать 
собственную Баварскую советскую республику. 
Поэтому в 2014 году произошло именно воз-
вращение Крыма в Россию. И ставить под со-
мнение законность этого факта могут только 
отъявленные враги нашей страны. Потом о каком 
«национальном референдуме» в Киеве вообще 
можно говорить, если этот вопрос касается ис-
ключительно автономной Республики Крым? 
Нигде в мире в подобных случаях не проводилось 
никаких «национальных референдумов». Если 
же это вопрос геополитических прецедентов, 
то тогда уже ровно по тем же критериям можно 
поставить вопрос о свободе волеизъявления на 
референдуме об объединении Германии 3 октя-
бря 1990 года. Или кто-нибудь спустя 170 лет 
рискнет спросить о повторном референдуме в 
Техасе. Чем он хуже Шотландии? 

Далее. «Возвращение Донбасса в состав 
Украины» теоретически возможно только после 
окончательного и бесповоротного выполнения Ки-
евом политических условий Минских соглашений, 
включающих в себя конституционную реформу, 
закрепление особого статуса Донбасса, проведе-
ние местных выборов, обмен пленных, амнистию 
и деблокирование территорий с восстановлением 
на них всех элементов финансово-экономической 
системы жизнеобеспечения местных жителей. 
Все эти пункты грубо игнорируются киевской сто-
роной. В американском плане отчетливо слышен 
знакомый киевский подход — за счет «платежей 
России за аренду Крыма» они будут «возрождать» 
разбомбленный ими же Донбасс. Скорее Дональд 
Трамп усыновит нелегального мигранта-гея, чем 
Киев будет восстанавливать Донецк. Этот вари-
ант можно исключить от слова «совсем». Да и 
практически передача Донбасса Украине после 
субботнего указа президента Путина о признании 
паспортов ДНР-ЛНР, мягко говоря, уже сильно за-
труднена. Что же касается жителей уже частично 
признанных республик, то эти сотни тысяч чело-
век явно не захотят убраться восвояси в 72 часа. 
А с их мнением придется считаться. Мы с вами 
уже неоднократно говорили о необходимости 

паспортизации Донбасса, исходя как минимум 
из гуманитарных соображений. Наконец пришло 
время, когда власть услышала. 

Возможно, это не будет способствовать ско-
рейшей отмене западных санкций, но и так мы к 
этому, спасибо за правду, не очень рвемся. Поэто-
му пора возвращаться к теме создания «карты 
российского соотечественника» ради защиты 
всех русских не только Донбасса, но и других 
регионов Украины и сопредельных государств. 
Существует же уже не один год «карта поляка», 
которой успели воспользоваться уже сотни тысяч 
граждан Украины, Белоруссии и Литвы. Особенно 
для украинцев с белорусами она стала пропуском 
в Европу в обмен на двойную лояльность. С уче-
том нынешнего уровня русофобии на Украине 
карта соотечественника могла бы стать важней-
шей мерой поддержки миллионов российских 
соотечественников. Помимо того, если (скорее, 
когда) Киев объявит о введении визового режима 
с Россией, эта карта может стать хорошей воз-
можностью сохранить влияние на немалую группу 
украинцев, экономически заинтересованных в 
добрососедских отношениях с Москвой. Такой 
шаг был бы логичным продолжением признания 
паспортов ДНР-ЛНР. 

На закончившейся в Мюнхене ежегодной 
конференции по безопасности впервые с момента 
начала украинского кризиса Порошенко оказался 
на обочине внимания. Его очередные мантры про 
«российскую агрессию» в европейской тусовке 
становятся уже чем-то неприличным, от чего лучше 
держаться подальше. В том числе этим обуслов-
лено его выступление «на разогреве» основных 
дискуссий в пятницу накануне главного дня кон-
ференции. Даже старик Маккейн от него порядком 
устал, хотя его уже и сложно чем-то достать.

Реакция на «сенсацию» нью-йоркской газеты 
из Киева последовала незамедлительно — посол 
Украины Валерий Чалый выразил крайнее неудо-
вольствие самим фактом возможных переговоров 
с кем-либо, кроме пока еще действующего пре-
зидента. Что логично: даже на уровне сливов все 
понимают, что с Порошенко говорить бесполезно. 
Кстати, по этой же самой причине до сих пор не 
согласована окончательная дата встречи киевского 
лидера с Дональдом Трампом, прежде анонсиро-
ванная на 21 февраля. Впереди нас ждет интерес-
ный сериал по «сливу» Украины Западом. 
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Звучит не очень волнующе? Именно 
так. И это воспринимается россий-
ской властью как чуть ли не главная 
проблема президентских выборов 

2018 года. Как выразился высокопоставленный 
федеральный чиновник: «Если Путин по-любому 
победит, то зачем человеку — пусть даже чело-
веку, который поддерживает президента, — от-
рывать себя от стула и идти на выборы?» Итак, 
как же Кремль намерен в следующем году бо-
роться с таким «смертельно опасным врагом 
Путина», как удобный диван?

Как выяснил недавно на собственном горь-
ком опыте блогер из Екатеринбурга Евгений Соко-
ловский, ловля покемонов в православном храме 
— это крайне неудачная идея. Молодой человек 
отправился в СИЗО за оскорбление чувств верую-
щих. А вот к ловле покемонов на избирательном 
участке российская власть может отнестись более 
лояльно. Во всяком случае, об этом в шутку заявил 
уже упомянутый федеральный чиновник. А вот о 
чем он сказал уже всерьез: «Надо сделать поход 
на избирательный участок модным и социально 
приемлемым в молодежной среде».

Чем вызван такой интерес российской власти 
к тем группам населения, которые в силу воз-
раста способны увлечься ловлей покемонов? 
Этот интерес — прямое следствие той высокой 
планки, которую Кремль ставит перед собой на 
грядущих выборах. Если говорить о чисто ариф-
метических показателях, то власть намерена 
решить две задачи. Процент голосов, отданных 
за Путина, должен быть выше, чем на любых 
прошлых выборах, в которых участвовал ВВП. 

Более значительным должно быть и абсолютное 
количество граждан РФ, которые проголосовали 
за «национального лидера». Как дал понять тот 
же самый высокопоставленный федеральный 
чиновник: высокий процент голосов за Путина 
при низкой явке — это плохо. 

Как же власть намерена добиваться решения 
столь амбициозных политических задач? Чинов-
ники уверяют, что не с помощью такой «палочки-
выручалочки» прежних лет, как административный 
ресурс: «Каждые новые выборы в России должны 
быть более прозрачными, чистыми и легитим-
ными, чем предыдущие». На ваших губах уже 
появилась ироническая улыбка? У обитателей 
наших властных коридоров есть что сказать и по 
этому поводу: «Сегодня отношение населения 
к российской политической системе хуже, чем 
эта система есть на самом деле. Особенно это 
касается молодежной среды». 

В силу понятных причин о конкретных де-
талях своих политических задумок на 2018 год 
обитатели высоких чиновничьих кабинетов 

предпочитают пока не распространяться. Но 
стране или по меньшей мере экспертам, с ко-
торыми Кремль обсуждает параметры будущей 
президентской гонки, обещано: «искусственных 
кандидатов» — кандидатов, чья задача не по-
бедить, а повысить интерес публики к выборам, 
— власть выставлять не будет. Не будет среди 
кандидатов в президенты и такого персонажа, 
как Алексей Навальный: «Навальный по закону 
не может участвовать в выборах».

И этот «нюанс законодательства» власть 
явно считает на данном этапе очень выгодным 
для себя. Судя по тому, что говорят в кругах, 
близких к бывшему министру финансов Алексею 
Кудрину, на выборах 2018 года Путину нужны не 
только голоса его нынешних сторонников. Кремль 
вновь обратил свои взоры на ту часть российской 
публики, которую принято называть либеральной. 
В политике очень важно быть на шаг впереди 
конкурента. Как очень опытный политический 
игрок, Путин понимает: если на выборах 2018 
года он будет выступать как кандидат, который 

На Западе опасаются 
«абхазского сценария»
Признание Россией паспортов ДНР и 
ЛНР в очередной раз взбудоражило 
мировое сообщество. В Киеве в этом 
увидели даже доказательство «россий-
ской оккупации» 

Напомним, что указом президента Влади-
мира Путина Россия признала паспорта ДНР и 
ЛНР. Официальный Вашингтон пока никак не 
отреагировал на решение России. В ОБСЕ же 
посчитали, что Россия своим решением, по сути, 
признала самопровозглашенные республики. 
Слова первого зампреда Совета Федерации по 
международным делам Владимира Джабарова 
о том, что нововведение никоим образом не 
говорит о признании республик Донбасса, в 
Европе проигнорировали. При этом та же ОБСЕ 
неоднократно заявляла, что Киев должен вы-
полнять свои социальные обязательства перед 
гражданами Донбасса. Но на бездействие Украи-
ны она смотрит сквозь пальцы, а вот в действи-
ях Москвы видит шаги, нарушающие Минские 
соглашения. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков объяснил, что решение России связано 
с гуманитарными соображениями. Тем более в 
преамбуле указа значится, что признание паспор-
тов республик Донбасса является «временной 
мерой, на период до политического урегулиро-
вания ситуации в отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей Украины на основании Мин-
ских соглашений». Но ОБСЕ почему-то не хочет 
замечать ключевой фразы в указе — о временной 
мере. Нежелание самого Киева дать жителям 
Донбасса право на нормальную жизнь — именно 
этим обусловлено решение России о признание 
паспортов республик.

По мнению президента Центра системного 
анализа и прогнозирования Ростислава Ищен-
ко, Киев с Европой в очередной раз сделали пу-
стые заявления, за которыми ничего не стоит.

— Паспорта создавались по причине отказа 
Киева соблюдать социальные обязательства 
перед жителями Донбасса. Люди не могли по-
лучить никаких документов, будь то дипломы 
или справки из каких-либо учреждений. Для того 
чтобы граждане могли нормально жить, у Рос-
сии было два варианта: либо выдать им свои 
паспорта, либо признать их документы. Как мы 
видим, Москва пошла по более мягкому пути, 

так как если бы был выбран первый вариант, то 
он бы создал еще больше паники в Киеве и на 
Западе, нежели сейчас. 

Политолог Сергей Марков считает, что 
Украина и ее западные партнеры испугались 
абхазского сценария: 

— Запад боится, что Россия решила при-
менить так называемый абхазский сценарий на 
Донбассе. Хотя в указе о признании паспортов 
ДНР и ЛНР прописано, что меры несут времен-
ный характер, а Донецкую и Луганскую области 
считают частью Украины, а не независимыми 
государствами. В Европе боятся ужесточения 
политики России. Сейчас, когда Россия пошла 
на смягчение отношений с Западом, они вос-
принимают нас как слабую сторону, а слабых 
часто давят.

Павел ИВАНОВ, Екатерина САЖНЕВА.

РЕПЛИКА
Олег БОНДАРЕНКО,  

политолог

«ЖЕСТКИЕ» ИЛИ «МЯГКИЕ» ПАСПОРТА ДНР

прежде всего защищает статус кво, это станет 
началом его политического заката. 

Российское общество не разочаровалось в 
идее жесткой защиты своих национальных инте-
ресов и в курсе на противостояние с Западом. 
Но только этого «политического багажа» ВВП в 
2018 году будет уже недостаточно. Путину не про-
сто нужны новые идеи — ему нужен конкретный 
план реформ, которые он намерен осуществить 
во время своего финального президентского 
срока. Только так Владимир Владимирович мо-
жет убедить публику в том, что он не «отстал от 
поезда», не превратился в рудимент прошлого, в 
том, что у него по-прежнему есть что предложить 
стране и миру. 

Главным агитатором и пропагандистом «про-
рывных реформ» в путинском окружении в послед-
ние годы является, как известно, бывший министр 
финансов Алексей Кудрин. И хотя альтернативный 
план реформ готовят и в структурах действующего 
правительства, в первую очередь привлекатель-
ную для публики программу действий Путин ждет 
именно от него. Это уже сказалось на условиях 
работы Алексея Леонидовича. До недавнего вре-
мени Кудрин работал в довольно скромном офисе 
в районе Олимпийского проспекта. Теперь уже у 
него два вполне презентабельных кабинета — в 
помещении Центра стратегических разработок 
на Воздвиженке и в офисе Института Гайдара в 
Газетном переулке. Раньше этот офис состоял из 
достаточно ограниченного числа помещений. Но 
некоторое время назад Кудрин подписал у Путина 
распоряжение о резком улучшении «жилищного 
статуса» Института Гайдара. 

Но если с помещениями для себя и сотруд-
ников у Алексея Кудрина проблем теперь нет, то с 
идеями проблемы есть — и достаточно серьезные. 
По рассказу осведомленного источника, уже в 
апреле Кудрин должен положить на стол Путина 
некий целостный документ. Но по состоянию на 
конец января пресловутая «программа Кудри-
на» представляла из себя груду разрозненных и 
противоречащих друг другу бумаг объемом в не-
сколько сотен страниц. Весьма противоречивыми 
являются и некоторые реформы, которые про-
двигают соратники Кудрина. Например, в рамках 
группы экспертов, ответственных за здравоохра-
нение, на полном серьезе звучала идея введения 
так называемых «соплатежей населения». 

Суть идеи — в «легализации нынешних серых 
личных платежей граждан за медицинское об-
служивание». Предлагается, что за каждый свой 
визит в государственную поликлинику граждане 
должны будут совершенно официально вносить 
небольшую сумму денег в кассу. В свое время с 
подачи международных финансовых структур 
эта система была частично внедрена в Кирги-
зии. Результаты оказались обескураживающими: 
значительная часть населения в принципе пере-
стала посещать государственные учреждения 
здравоохранения. Сильно сомневаюсь, что Пу-
тин согласится идти с подобными новациями 
на выборы. 

Не вполне пропеченное состояние, в котором 
ныне пребывает «программа Кудрина», довольно 
типично для нынешнего политического момента. 
До российской верхушки постепенно доходит: 
старая политическая конструкция стремительно 
приближается к точке исчерпания своей полезно-
сти. Возьмем, например, нашумевшую программу 
Дмитрия Киселева с нападками на близких к 
власти «малахольных политиков и общественных 
деятелей». Можно ли было еще несколько меся-
цев тому назад представить себе критику из уст 
Киселева в адрес, например, Виталия Милонова? 
Да, конечно же, нет! 

Нет никакой гарантии, что в ближайшее вре-
мя российская власть изменит или даже просто 
скорректирует свой курс. Но приближение «часа 
Х» — момента, когда в 2018 году избиратели будут 
делать выбор между диваном и походом к урне 
для голосования, — заставляет хозяев Кремля 
размышлять, анализировать и просчитывать 
варианты. Думается, что это уже неплохо — во 
всяком случае, для начала.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЧТО ПОЗВОЛЕНО ТОЛСТОМУ,  
НЕ ПОЗВОЛЕНО МИЛОНОВУ

Глава комиссии по этике Отари Аршба («ЕР») 
подтвердил в разговоре с «МК», что «сегодня 
подписал письмо депутату Виталию Милонову 
с просьбой дать разъяснения по поводу своих 
слов». 

«Слова» были произнесены 12 февраля по-
сле крестного хода в Петербурге в защиту Исаа-
киевского собора, в котором принимал участие 
г-н Милонов. «Христиане выжили, несмотря на то, 
что предки Бориса Лазаревича Вишневского 
и Максима Львовича Резника (депутаты Законо-
дательного собрания Петербурга, которые вы-
ступают против передачи собора РПЦ. — «МК») 
варили нас в котлах и отдавали на растерзание 
зверям», — заявил тогда депутат.

15 февраля спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, отвечая на вопрос агентства Интерфакс, 
заявил, что такого рода высказывания «не про-
ходят незамеченными» в парламенте и реакция 
на них обязательно следует. А позднее в зале 
заседаний, комментируя одно из выступле-
ний, спикер сказал: «Нам нужно понимать, что, 
выступая, мы можем где-то обидеть и чувства 
верующих, и чувства национальностей, поэтому 
в этих вопросах нужно быть очень и очень сдер-
жанными и взвешенными, и думать то, что мы 
говорим». Хотя фамилия Милонова упомянута не 
была, все присутствовавшие поняли эти слова 
как «привет» именно ему…

Обычно Комиссия по этике реагирует на 

заявления, поступившие в ее адрес от граждан, 
депутатов, органов власти, общественных орга-
низаций или выполняя поручения руководства 
Госдумы. В данном случае, как пояснил «МК» г-н 
Аршба, «никто в комиссию не обращался — про-
сто мы сочли нужным попросить депутата объ-
ясниться после того, как увидели в телеэфире, 
что он сказал».

19 февраля в телеэфире государственного 
канала «Россия», в итоговой передаче «Вести 
недели», считающийся рупором Кремля телеве-
дущий Дмитрий Киселев обрушился с критикой 
на «малахольных», по его словам, политиков и 
общественных деятелей. Под раздачу попал и 
депутат-единоросс. «Милонов тут отличился. 
Надел на себя стихарь — облачение для церков-
ного служения — и в роли защитника передачи 
Исаакия церкви принялся делать антисемитские 
заявления. Повторять их не хочу. Желающие 
могут ознакомиться с ними в Сети», — сказал 
г-н Киселев…

Виталий Милонов сообщил «МК», что «ни-
какого письма из Комиссии по этике он еще не 
получал». «Я свои убеждения не скрывал и готов 
их отстаивать», — заявил депутат, ранее через 
социальные сети извинившийся перед теми, 
кто воспринял его высказывание о «кострах» 
как оскорбительное для какой-то националь-
ности. По словам г-на Милонова, он имел в виду 
«духовных предков» Максима Резника и Бори-
са Вишневского — римлян, которые в первые 
века нашей эры отвратительно поступали с 
христианами. 

Стоит заметить, что буквально за пару 

недель до яркого выступления Виталия Ми-
лонова не менее ярко на историческую тему 
высказался вице-спикер Госдумы Петр Толстой 
(«ЕР»), назвав тех, кто выступает против пере-
дачи Исаакиевского собороа РПЦ, «внуками 
и правнуками тех, кто рушил наши храмы, вы-
скочив там… из-за черты оседлости с наганом 
в семнадцатом году». Но слова г-на Толстого 
не транслировались в эфире государственных 
телеканалов, и внимание думской Комиссии по 
этике они не привлекли.

Марина ОЗЕРОВА.

На Мюнхенской конференции 
выяснилось, что тема Украины для 
европейцев уже не так актуальна, как 
Брекзит и миграционный кризис.

«Я уже покупала на 
паспорт ДНР авиабилеты»
Жители же ДНР и ЛНР выражают России 

искреннюю благодарность. В 40-летняя Мари-
на — коренная дончанка, проживала неподалеку 
от района Аэропорт. Паспорт ДНР женщина 
получила в 2016 году, ей пришлось срочно 
оформить его из-за юридических формаль-
ностей. «Дело в том, что я собралась подавать 
на гражданство России по программе пере-
селения соотечественников. Нас, донецких 
и луганских, берут в нее в первую очередь. 
Начальный этап — получение временного убе-
жища. Для чего мне пришлось сдать все мои 
старые документы, в том числе я лишилась и 
паспорта Украины. В общем, для того чтобы 
не тормозили на границе, я и оформила граж-
данство Донбасса. Владимир Владимирович, 
спасибо ему, легализовал все-таки наши до-
нецкие паспорта, но вообще-то я и раньше по-
купала по ним автобусные и даже авиабилеты. 
Никто ко мне особо не придирался... Теперь и 
вообще нас официально признали. Все мои 
друзья очень рады этому обстоятельству. Но 
и с паспортом ДНР, слава богу, мне недолго 
осталось ходить, уже весной я стану гражданкой 
России и буду жить под Липецк, там наших, из 
Донецка, много».

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Бизнес-встреча «Подмосковная Масленица» состоялась вчера в областном Доме прави-
тельства в Красногорске. В нем участвовали губернатор Московской области и  руководи-
тели крупных корпораций и бизнесмены, инвестирующие экономику Подмосковья. В под-
тверждение необычного названия встречи Андрей Воробьев рассказал, почему бизнесу 
выгодно работать именно на территории Московской области: в последние 2–3 года здесь 
сделали очень много для того, чтобы создать прозрачный и инвестиционно привлекатель-
ный климат. В регионе даже появился такой лозунг: «Если в другом регионе вы увидите на-
логи на бизнес ниже, чем в Московской области, — сообщите нам, мы исправим!». Подроб-
ный отчет о столь важном деловом разговоре у губернатора — в следующем номере «МК».
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 Не исключено, что в Золотом кольце России в будущем появятся новые города из 
Подмосковья. Об этом заявил председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов после 
окончания работы Совета законодателей Центрального федерального округа. Пока 
Московскую область в Золотом кольце представляет только древний Сергиев Посад с 
его знаменитой лаврой. Однако, по мнению спикера регионального парламента, в 

области есть и другие не менее значимые для истории России города: Серпухов, Зарайск, 
Коломна. Момент для инициативы вполне подходящий — в эти дни разрабатывается стратегия по 
развитию Золотого кольца на ближайшие годы, значит, у Подмосковья есть реальный  шанс. Стоит 
заметить, что эти же города и примкнувший к ним Клин участвовали в конкурсе на изображение 
городов-символов на новых денежных купюрах достоинством 200 и 2000 рублей. Их Центробанк 
должен ввести в оборот в нынешнем году. Первое место при голосовании получил Владивосток, 
который олицетворяют мост на остров Русский и космодром Восточный». На втором месте – Сева-
стополь, представленный памятником затопленным кораблям и Херсонесом Таврическим.

ПОДМОСКОВЬЕ

Более 60 депутатов Госу-
дарственной думы, членов 
Совета Федерации, руководи-
телей ведущих СМИ, а также 
представителей обществен-
ных организаций прошли в 
понедельник однодневный 
курс боевой подготовки в 
21-й ордена Жукова бригаде 
оперативного назначения 
Центрального округа во-
йск Национальной гвардии 
России. Участники сбора 
прошли курс учебных стрельб 
из различных видов стрелко-
вого и специального оружия, а 
также гранатометов (РПГ-7 и 
АГС-17 «Пламя»), на практике 
отработали навыки по вождению 
бронированного автомобиля 
«Тигр». Военнослужащие отряда 
спецназа «Пересвет» продемон-
стрировали приемы рукопашного 
боя с использованием холодного 
и огнестрельного оружия. 

В понедельник, 20 фев-
раля, издательский дом 
«Московский комсомолец» 
посетил чрезвычайный 
и полномочный посол 
Франции в РФ Жан-Морис 
Рипер. Глава дипломатиче-
ской миссии принял участие 
во встрече с ведущими журна-

листами «МК», в ходе которой 
были подняты различные 
вопросы двусторонних от-
ношений наших стран, а также 
тема грядущих выборов пре-
зидента Франции. Интервью 
с французским послом будет 
опубликовано в одном из бли-
жайших номеров «МК».

Форма сборной России для 
III Всемирных военных игр, 
которые пройдут в Сочи 
с 22 по 28 февраля, была 
представлена в Москве в 
понедельник. Коллекция, 
разработанная для россий-
ской команды, сшита из новых 
высокотехнологичных тканей. 
Она создавалась для семи 
видов дисциплин, вошедших 
в программу Игр: биатлона, 
лыжных гонок, горных лыж, 
спортивного ориентирования 
на лыжах, ски-альпинизма, 
спортивного скалолазания 
в помещениях, шорт-трека. 
Также сшиты фирменные ком-
плекты официальной одежды 
для торжественных цере-
моний открытия и закрытия 
Игр, комплекты для ежеднев-

ного ношения. Спортивная 
экипировка выполнена в 
единой стилистике, в красно-
сине-белой цветовой гамме. 
В III Всемирных военных 

играх примут участие более 
1000 спортсменов из более 
чем 25 стран мира. В ходе со-
ревнований будет разыграно 
44 комплекта медалей.

Четверо российских воен-
нослужащих погибли и двое 
получили ранения в Сирии 
в результате подрыва авто-
мобиля, который следовал 
в составе автомобильной 
колонны сирийских войск, 
сообщили в понедельник в 
Минобороны РФ. «16 фев-
раля 2017 года в Сирийской 

Арабской Республике в ре-
зультате подрыва автомобиля 
на радиоуправляемом фугасе 
погибли четверо российских 
военнослужащих. Автомобиль-
ная колонна сирийских войск, в 
которой следовал автомобиль 
с российскими военными 
советниками, следовала из 
района аэродрома Тияс (про-

винция Хомс) в направлении 
города Хомс», — говорится в 
сообщении ведомства. Авто-
мобиль, в котором находились 
российские военнослужащие, 
проехал около 4 км, после чего 
под ним сработало взрывное 
устройство. За жизнь раненых 
борются российские военные 
медики.

СИЛОВИКИ

ГОСТЬ

СПОРТ

ПОТЕРИ

ПОСОЛ ФРАНЦИИ ПОБЫВАЛ В «МК»

В МОСКВЕ ПОКАЗАЛИ ФОРМУ ДЛЯ «ВОЕННОЙ ОЛИМПИАДЫ» В СОЧИ

В СИРИИ ПОГИБЛИ ЧЕТВЕРО РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ СОВЕТНИКОВ

БИЗНЕСУ В МОСКОВИИ — 
ВСЕ МАСЛЕНИЦА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Отвечая на вопрос про самое нелюбимое слово, Вла-
димир Ресин как-то сказал: «Слово «постараюсь». Нечего 
стараться — надо делать». Еще одна крылатая фраза: «Моя 
фамилия Ресин, а не Манилов». Все, кто знаком с Ресиным, 
могут подтвердить: это не просто меткое выражение, а стиль 
его работы и руководства — не обещать невозможного, а если 
уж пообещал, делать, не ссылаясь на обстоятельства. Ресин 
сказал — Ресин сделал. На карте Москвы с трудом помещают-
ся даже знаковые объекты, связанные с именем Владимира 
Ресина. Под его руководством в столице были построены 

миллионы квадратных метров жилья, сотни социально значимых объектов, проложены десятки 
километров новых дорог, создавалась инфраструктура для Олимпиады-80, возводились торго-
вые комплексы «Охотный Ряд» и «Атриум», сооружался ММДЦ «Москва-Сити», осуществлялась 
реконструкция стадиона «Локомотив». Сейчас, несмотря на занятость в Госдуме, Владимир Ресин 
продолжает курировать программу по строительству 200 православных храмов. 

Что же пожелать человеку, который успел так много? 
Пожалуй, только здоровья, дальнейшей плодотворной работы, насыщенной новыми проек-

тами и планами, поддержки родных и друзей. А всем нам — побольше таких начальников, которые 
разделяют жизненную философию юбиляра: не говори «постарайся», говори «сделаю». И если 
пообещал — держи слово.

И тогда жизнь вокруг обязательно наладится!
Редакция «МК».

21 ФЕВРАЛЯ ИСПОЛНЯЕТСЯ 81 ГОД 
ДЕПУТАТУ ГОСДУМЫ, БОЛьшОМУ ДРУГУ 
«МК» ВЛАДИМИРУ РЕСИНУ
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Репортер «МК» попыталась 
получить звание первой 
красавицы страны 

В выходные в центре столицы стартовал 
отбор на конкурс красоты «Мисс Рос-
сия-2017». Претендентки на корону съеха-
лись со всей страны, дабы показать все, 
на что способны. Репортер «МК» — обла-
дательница, честно скажем, не модель-
ной внешности — также решила пробиться 
в число тех, кто мечтает побороться за 
звание первой красотки в стране. 

Длинная очередь из потенциальных участ-
ниц конкурса змеилась и терялась где-то далеко 
за фонтаном. А рядом с каскадом бьющей воды 
как раз и происходило самое важное действо — 
претендентки на звание самой-самой попадали 
в число избранных. Динамики отбивали клубный 
ритм, под который девушки, приехавшие из мно-
гих городов России, заполняли анкеты и получали 
номера. Это был первый и самый простой этап 
отбора претенденток на корону.

— Как готовились к конкурсу? — интересу-
юсь я у одной из них.

— Не делала ничего специально, за фигурой 
слежу с детства, — улыбается девушка. — Для 
победы нужен характер, наверное, это главное. 
Я закаляла его, занимаясь карате, — и претен-
дентка встала в угрожающую позу. 

Я приуныла — за фигурой никогда особо 
не следила, карате не занималась, шансы мои 
на победу в  начали уменьшаться. 

Чтобы получить номер и право заполнить 
анкету, необходимо было измерить рост. И если 
кому-то не хватало хотя бы одного сантиметра 
до необходимых 173 см, участнице указывали 
на выход. Стоя в очереди, я поеживалась под 
то ироничными, то недоуменными взглядами, 
в которых явно прочитывалось: «Что ты здесь 
делаешь со своими метр пятьдесят пять?»

Очередь неумолимо приближалась. Де-
вушки у стойки машинально вскинули руки и... 
не увидели меня. Это длилось несколько мгно-
вений, пока их привыкшее к шаблону мышление 
не разрешило наконец опустить голову пониже, 
чтобы углядеть наконец человека, которому не 
хватало сверху аж целых 18 сантиметров красо-
ты. А увидев меня, опешили, а потом уставились 
даже с некоторым негодованием:

— Девушка, вы что, издеваетесь?! — по-
интересовалась одна из оценщиц, увидев, что 
я решительно не планирую добровольно по-
кинуть очередь.

— А что такого? — нарочито удивилась я. 
— Ну не 173, и что?

— Девушка, вы нам не подходите! — повы-
сили голос мои визави.

— Я каблуки надену! — взмолилась я.
— Да у вас 48-й размер! — вступила в раз-

говор вторая, заметно сдерживая смех.
— 46-й! — обиделась я.
— Девушка, на корону не может претендо-

вать участница, которая при росте 155 имеет 
46-й размер.

— У меня интеллект высокий! — попыталась 
я занять круговую оборону.

— До свидания! — не оставили мне никакого 
шанса на победу оценщицы. 

Так мой путь в мир Высокой моды закон-
чился, не успев начаться. 

В то же время рядом со мной измеряли де-
вушку стройную и красивую. Она старалась неза-
метно подняться на цыпочки, однако ее попытки 
себя удлинить были жестко и бескомпромиссно 
пресечены. «У вас метр 68», — констатировала 
девушка, измерявшая ее. 

— Давайте еще раз! — попросила 
участница. 

— Вы надеетесь, что за эту минуту выросли? 
— усмехнулись выносящие вердикт. 

— Может быть, результат был неточный… 
— не унималась девушка, но ее уже не слушали, 
переключившись на другую участницу. 

В 16.00 началось дефиле — ключевой мо-
мент первого этапа. Девушки в коротких черных 
платьях, стараясь двигаться как можно изящнее, 
проходили по импровизированному подиуму 
мимо бурлящего фонтана. Шли отточенным 
многодневными тренировками шагом группа-
ми по десять человек. Вокруг собралась раз-
нополая толпа зевак, некоторые зрители начали 
делать ставки.

После дефиле претендентки отвечали на 
вопросы жюри.

— Девушка должна быть не только чертовски 
красивой, но и дьявольски умной, — напоминал 
ведущий со сцены. 

Второе старались показать участницы, 
говоря с председателями жюри о своих поло-
жительных качествах и достижениях не только 
в красоте, но и в учебе. 

— Я приехала сюда, чтобы показать 
свою душу, — поделилась со мной одна из 
конкурсанток. 

— Вы уверены, что это подходящее место? 
— удивилась я. 

— А где же ее еще показывать?! — пожала 
плечами претендентка на корону.

Впрочем, душа в списке обязательных усло-
вий для конкурсантов не значилась. Как заве-
рила «МК» одна из организаторов, при выборе 
участниц на звание главной красавицы страны 
учитывается множество факторов: длина волос, 
их ухоженность, походка, мимика лица, умение 
себя подать и прочая, и прочая, и прочая. Всего 
этого оказалось в нужной пропорции лишь у 10 
девушек. Они-то и прошли в следующий этап. 

Евгения РУЧКИНА.

КОНКУРС

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей ШАРГУНОВ,  
писатель, депутат Госдумы

3
ЧП

ТВ
Тема больная. Живучая, непроходящая. 

До сих пор толком не исследованная, а значит, 
непонятная. Мы только знаем, что история по-
вторяется. Да, сначала как трагедия, потом…

А что будет потом? Мы-то уже пережили 
свой Февраль — в августе 1991-го. Уже впадали 
в эйфорию. Уже надеялись, что так, по-старому, 
жить не будем никогда. Что в самом ближай-
шем будущем, совсем скоро настанет счастье, 
для всех и для каждого. Возобладают идеалы 
справедливости… Ну да, за все хорошее против 
всего плохого. 

Романтикам в этом мире жить не реко-
мендуется. Потому что обязательно наступает 
облом, полный облом. Разочарование, уныние. 
Грех это… 

Фильм сделан как напоминание, как мо-
стик в сегодняшнее наше время. Мир, смеясь, 
расстается со своим прошлым? Но тут как-то 
не до смеха… 

Что с нами произошло, тогда в 17-м? Это 
не только сакраментальный вопрос Михалкова в 
его последней картине, так должны спрашивать 
мы все. Как это случилось, что процветающая, 
вроде, страна, семимильными шагами решив-
шая догнать и перегнать Америку (да, еще тогда, 
а не при Хрущеве!), вдруг развалилась, рас-
палась на кусочки?

Россия, которую мы потеряли? Опять бода-
ние на мостике, опять жизнь с головой, повер-
нутой назад. Для одних то была великая Россия 
со всеми вытекающими, для других — «тюрьма 
народов» тоже со всеми вытекающими. Споры 
продолжаются 100 лет. Мы до сих пор ничего 
не поняли. 

Ведь только что было так прекрасно! Народ 
любил, обожал своего царя-благодетеля. Тот 
народ, который безмолвствует. И царь отвечал 
той же любвеобильностью своим подданным. 
Нет, конечно, проблемы были. Политические 
убийства чуть не раз в месяц, народные вос-
стания. Революция 1905-го, столыпинские 
«галстуки». Но вот вам Дума, партии, свобо-
да частной собственности. Выпускайте пар, 
только не деритесь. «Вам нужны великие по-
трясения, нам нужна великая Россия». Только 
как сделать Россию великой? Нет консенсуса.

Репортер Владимир Чернышев исследу-
ет время. То, столетней давности, или наше? 
История повторяется, мы уже сказали… Каждая 
серия наделена заголовком в виде хэштега. Вот, 
пожалуйста:, «#занашуивашусвободу!», «#не-
умереннаяоппозиция», «#маршнесогласных», 
«#романовдолженуйти», «#безцарявголове», 
«#европейскийвыбор».

Вопросы есть? Конечно. Это про митинги на 
Болотной и Сахарова в 2011–2012 гг. или все же 
про февраль 1917-го? Отличный ход на самом 
деле. Но опасный, рискованный. Возникают 
сомнения: как здесь остаться объективным, с 
той самой холодной головой и горячим сердцем, 
никем не ангажированным, трезво мыслящим? 
Как не быть использованным, не участвовать в 
политтехнологии? 

Я очень надеюсь на Чернышева. Его фильм 
о распаде СССР и сейчас можно смотреть как 
учебное пособие. Потому что это настоящая ана-
литика. И настоящее кино, докудрама. Ирония 
пополам с трагедией и совсем не кощунство над 
павшим гигантом. Боль и смех сквозь слезы.

Точно так же, с присущим мастерством, 
Чернышев снял фильм о событиях октября 
93-го. Ох, и досталось ему тогда от демо-
кратической общественности: мол, Ельцина 
не так показал и вообще. Смешные нападки 
на самом деле. Чернышев там объективен 
как никогда.

А здесь, а сейчас? Вроде не так болит, 
ведь 100 лет назад все произошло. Но на самом 

деле… Почему экспертами в фильме стали пи-
сатели Захар Прилепин, Сергей Шаргунов, му-
зыкант Вадим Самойлов? При всем моем к ним 
уважении (особенно к первым двум), надежде 
на их искренность, честность, все равно ведь 
нельзя сказать, что это знатоки истории. Почему 
они, а не другие? И почему их, представителей 
одного государственно-патриотического лаге-
ря, собрали вместе? А где либералы? На них 
можно все свалить? 

Я высказываю только свои сомнения, 
весьма предварительные. Очень надеюсь, что 
они развеются по ходу просмотра. Но Февраль 
болит, потому что легко переходит в день сегод-
няшний. Февраль кричит, потому что все это еще 
может повториться. И совсем не как фарс. Уж в 
России-то, стране чудес, — как пить дать.

Буду очень внимательно смотреть и наде-
яться... Очень хочется, чтобы разочарования не 
было. Посмотрим, а там видно будет.

Премьера документального цикла «Рево-
люция LIVE» — в понедельник, 27 февраля в 
23:35 на НТВ. 

Александр МЕЛЬМАН.

ФЕВРАЛЬ 17-го — 
КАК ЭТО БЫЛО 
НА САМОМ ДЕЛЕ

На НТВ 
выходит 
спецпроект 
о русской 
революции

На канале НТВ выходит новый шестисерийный документаль-
ный фильм «Революция LIVE». Две причины, почему его стоит 
смотреть. Первая — тема, та самая Февральская революция, 
100-летняя годовщина которой вот-вот исполнится. Вторая — 
автор, репортер НТВ Владимир Чернышев.

«МИСС РОССИЯ» МОГУТ СТАТЬ  
ТОЛЬКО 173 СМ КРАСОТЫ 

НЕВОД НЕВОЛИ
Как нам освободить тех,  
кто томится зазря

Зона — ежегодный большой улов. Ежеднев-
ное «выполнение плана», рутинное вытягивание 
невода ловцами в синих мундирах и черных 
мантиях.

Невод неволи тащит из самой народной 
гущи несчетное множество живых и страдающих, 
как правило, они без вины виноватые, мелкая 
рыбешка… Но это люди, а не мойва.

Сегодня суды выносят менее одного про-
цента оправдательных приговоров. Значит, если 
уголовное дело заведено и дошло до суда, чело-
век практически со стопроцентной вероятностью 
будет признан виновным. Состязательность сто-
рон на практике почти гарантированно обернется 
правотой государственного обвинителя.

Да и как устанавливается эта правота? По-
сле судебной реформы Александра Второго 
вердикт выносили двенадцать присяжных, даже 
если грозило чуть более одного года. По совет-
ским законам (при всех известных трагедиях) в 
большинстве случаев решения принимали не 
только судья, но и два народных заседателя, 
которые избирались в трудовых коллективах, 
тяжкие преступления разбирали трое профес-
сиональных судей.

А что сегодня? Суд присяжных рассматрива-
ет дело, только если подсудимому грозит смерт-
ная казнь. В остальных случаях в судах первой 
инстанции приговор выносится одним судьей, 
единолично.

И каковы результаты? В прошлом году в 
наших СИЗО содержалось свыше 100 тысяч че-
ловек, отбывали наказание почти 650 тысяч.

Тема сумы, проще говоря, бедности, затра-
гивает полстраны. А тема тюрьмы с ней крепко 
связана. От нехватки средств люди вынужденно 
идут на преступления. Уголовная романтика и 
беспросветность бытия сбивает в бедных квар-
талах ожесточенные стайки подростков. 

Кандалы, жизнь на нарах, путешествие по 
этапу — народная судьба. Воспетая и оплаканная 
устно и письменно.

Перебирать четки русской острожной сло-
весности можно вечно: от «Жития» протопопа 
Аввакума до «Сажайте, и вырастет» современ-
ного прозаика Андрея Рубанова.

В опале, ссылках, тюрьмах были и полко-
водцы. Александр Суворов, Константин Рокос-
совский, Валентин Варенников…

Из этого тяжкого опыта родилась отвага и 
жажда — милость к падшим призывать. Напо-
минать, что каждый человек достоин состра-
дания, может оступиться или быть повержен. 
Всюду жизнь.

«Всюду жизнь» — знаменитая картина 
1888 года передвижника Николая Ярошенко, 
которую он хотел назвать «Где любовь, там и 
Бог»: из арестантского вагона крошат хлеб го-
лубям этапируемые и будто подпитывают самих 
себя.

Еще одна горечь народного сознания: чем 
слабее и мельче «маленький человек», тем стро-
же с него спрос, а с сильным не борись, с богатым 
не судись.

Кстати, сколькие сегодня находятся в ме-
стах заключения или под следствием лишь за 
свою гражданскую позицию… Екатеринбург-
ская воспитательница детского сада Евгения 
Чудновец, получившая реальный срок за репост 
возмутившего ее видео издевательства над 
ребенком. Я говорил о ней с трибуны Госдумы, 
писал запросы, пробил телеэфиры, но она про-
должает сидеть. Накрыла ноги одеялом — и от-
правили в карцер на десять суток, спросила «за 
что?» — добавили еще пять.

Или — главред запрещенной газеты «Дуэль» 
Юрий Мухин и его сотоварищи журналист РБК 
Александр Соколов, Валерий Парфенов, Кирилл 
Барабаш уже второй год под следствием только 
за то, что желали проведения референдума о 
введении ответственности власти перед наро-
дом. Молодые патриоты сидят в тюрьме. Всем 
обвиняемым грозит зона за провозглашение 
утопической в наших реалиях идеи — до восьми 
лет каждому.

Но вернусь к тем, кто сидит по причине, 
как выражаются чиновники, «социальных фак-
торов». Убогая нищета, отсутствие будущего... 
Давний, но все более актуальный вопрос: как без-
думными посадками не переделать случайных 
питомцев тюрем в закоренелых окончательных 
преступников?

Я решил внести в Думе два конкретных 
предложения.

Первое — необходимо принять закон о том, 
чтобы дни, проведенные в СИЗО, засчитывались 
как наказание с коэффициентом. Уже в первом 
чтении принят закон, чтобы день в СИЗО считать 
за полтора дня в колонии общего режима и за 
два в колонии-поселении. Условия содержа-
ния в тюрьме жестче, чем на зоне, и это надо 
учитывать. 

Кстати, сейчас суды разбирают дела до-
статочно быстро, обычно в течение года. Так что 
срок заключения будет сокращен не на годы, а 
на месяцы. Но почему бы не дать малое посла-
бление наказания?

Соответствующий законопроект был принят 
в первом чтении в феврале 2015 года. Даль-
ше дело почему-то встало. Почему же? При-
зываю наконец рассмотреть закон и принять 
его окончательно.

Второе мое предложение — объявить ам-
нистию к 100-летию двух революций. Для всех: 
левых, правых, или просто размышляющих, этот 
юбилей — повод задуматься о том, что Россия 
дважды в двадцатом веке теряла свою госу-
дарственность. Оба раза, на мой взгляд, из-за 
гнилостности элиты. Когда страна незаметно 
прогнивает, возникает раскол. Хождение по му-
кам войн и распрей, которое совершала наша 
страна, должно, казалось бы, научить: в России 
жизненно необходимы законность, вменяемость 
и человечность со стороны государства. Сколько 
злобы и неверия вокруг! Почему же не проявить 
милосердие?

Я предлагаю амнистировать тех, кто со-
вершил нетяжкие преступления и имеет заслуги 
перед страной. Скажем, участников боевых дей-
ствий, ветеранов труда. Может, стоит отпустить 
женщин, имеющих детей, инвалидов, тяжело-
больных. Тех, кто сидит за несерьезные мелкие 
кражи. В прошлом году по части 1 статьи 158 
осуждено свыше 33 тысяч человек.

За что судят этих людей? Совсем свежие 
примеры: в Татарстане приговорили к колонии 
мужчину, в одиночку воспитывающего троих 
детей, за кражу из торгового центра плиток 
шоколада и двух флаконов с шампунем; в Бел-
городской области посадили старика за вы-
нос из магазина нескольких продуктов. И таких 
историй масса.

Виновны эти бедные люди? Виновны. Но 
место ли им в тюрьме, если они первоходки, да 
и ущерб от их деяний ничтожен? Тепло и забо-
та — вот что нужно стремительно нищающему, 
затравленному народу.

Еще хотелось бы амнистировать всех, кто 
сидит по 282-й статье за так называемый «экс-
тремизм». Если есть реальное преступление или 
прямой призыв к насилию, то хватит и других 
статей Уголовного кодекса. Можно ли сажать за 
слова, репосты и лайки? И отменить бы, по со-
вести говоря, эту злосчастную статью. Скольких 
ребят кошмарят в провинции за то, что ВКонтак-
те нажал сердечко не под той картинкой или в 
плейлисте поставил не ту песню…

О заточении писали Пушкин и Лермонтов, 
Достоевский и Шаламов, Довлатов и Лимонов, 
пел Высоцкий, и понятна, хоть и печальна, по-
пулярность таких песен в народе. Тюремно-
лагерный сленг неизбежно становится частью 
русского литературного языка, и миллионы 
людей подпевают незамысловатым словам 
Михаила Круга:

Ты не плачь, дорогая моя,
Хоть последний звонок так далек...
Дождь в окно постучит — это я…
Ведь когда-то же кончится срок!
 
Пар клубит изо рта — не беда,
Чифирнуть бы ништяк, да голяк...
Ты не плачь, дорогая моя,
И пока я зэка, это так…

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

— Я никого в заложники не брал, 
— заявил Леонид Оводов дозвонив-
шимся до него правозащитникам. 
— Дети сейчас находятся в комнате, 

смотрят мультфильмы. И психологическая помощь 
им никакая не требуется. А вот жене, возможно, 
и требуется.

Когда активисты попросили передать трубку 
женщине, она смогла сказать лишь, что все отно-
сительно нормально, но по голосу было слышно, 
что она в шоке. Все происходившее в последую-
щие часы москвичи могли наблюдать в прямом 
телеэфире. Иногда это напоминало комедию, 
иногда фильм ужасов. 

Сначала спасатели натянули под окнами так 
называемый «куб жизни» — видимо, из расчета, 
что Леонид или кто-то из близких выпрыгнет с 5-го 
этажа. Потом «куб» пришлось сворачивать. Около 
16.00 собровцы уже ринулись было на штурм, но 
угрожающие крики Оводова  заставили спецназ 
остановиться. После этого Леонид вылез в окно 
кухни и больше часа, сжимая в руках нож, нес вся-
кую ахинею. Вспоминал о революции 1917 года, 
ругал свое начальство, которое якобы отмывает 
деньги (домашний мятежник трудится электриком 
в ОАО «ОЭК-ЦЭРС», занимается контролем за 
состоянием электричества на улицах), и прави-
тельство, вспоминал царей, вплоть до Ивана IV. И 
очень ругал сионистов. Большинство его выкриков 
напоминали его же безумные посты в соцсети. В 
какой-то момент Оводов выбросил в окно банку с 
запиской (ее сразу же забрали пожарные). В руках 
у него периодически мелькали то мобильный теле-
фон, то нож, то кружка с какой-то жидкостью. то 
водительские права — их парень показывал, чтобы 
доказать, что он не состоит на учете в ПНД.

Где все это время находились жена и ма-
лышки? В какой-то момент женщина подходила 
к окну, потом снова скрылась в одной из комнат. 
Все это время там горел свет — как знак того, 
что с несчастными домочадцами все в порядке. 
Ближе к 18.00 в окне кухни появилась старшая 
дочка и попросила «Не обижайте папу!» Потом 
на заднем фоне снова возник силуэт жены, жен-
щина спокойно наливала воду. Мирная идиллия 
московской семьи, которая вполне соотносится 
с характеристикой, данной Леониду соседями 
(прекрасный отец, доброжелательный мужик и 
т.д.). Если бы не.... Если бы не угрозы и более чем 
странные посты мужчины в Интернете.

Чего же хотел Оводов? Если прослеживать 
жизнь мирного электрика, веселого парня и мно-
годетного отца по его страничкам в Интернете, 
то можно предположить, что кризис наступил у 
него где-то полгода назад. В графе «интересы» 
появились группы, которые больше подходят для 
записных антисемитов. Но полный бред начался в 
середине февраля. Оводов утверждал, что сиони-
сты готовят его убийство, что об этом известно его 
сестре. Вот еще одна запись, вполне типичная для 
борца с мировой закулисой:  «Ни до одного посоль-
ства дозвониться не могу (ожидаемо). Значит буду 
импровизировать как всегда. От вас всех помощи 
ноль. Привлекайте СМИ. Пусть потом меня посадят 
или в дурку определят (обычно осведомленных или 
тихо убивают или накачивают и сажают в дурку) 
Мне нужна связь с посольством. Я не хочу под-
нимать шум, но могу. Хотите помочь обратитесь в 
посольство или Китая или КНДР и Иран. Передайте 
моё сообщение, я буду говорить только на тер-
ритории этих посольств. Кто тугой и не понимает 
что происходит, читайте — протоколы сионских 
мудрецов. У меня есть доказательства!»

Естественно, все это не могло не сказать-
ся на отношениях в семье. По словам знакомых, 
супруга Дарья неоднократно жаловалась, что 
Леонид ведет себя нехорошо. Он не бил детей, 
но у Дарьи возникали сомнения в его психической 
адекватности. 

— Смущали масонские заскоки Леонида, — 
говорят друзья. — Они вылезали наружу, когда 
Леонид решал в очередной раз бросить курить и 
пить. Нет, он не был таким уж запойным алкого-
ликом, но употребить рюмку-другую любил. Воз-
можно, крыша поехала из-за грядущего отъезда 
Дарьи с девочками за город — жена собиралась 
провести там целый месяц в компании мамы.

Замечались за Оводовым и другие стран-
ности. Так, он любил кричать из окна на детей, 
которые гуляли на площадке. При этом Леонид 
был очень набожным, регулярно посещал церковь. 

Явных денежных проблем у семьи не было: в числе 
долгов — неоплаченный штраф в 500 рублей за 
нарушение ПДД и старый (еще 2013 года) иск, 
проигранный ДЕЗу района Ясенево за неуплату 
коммунальных услуг (на Боровском шоссе Оводовы 
снимали квартиру).

Развязка наступила в воскресенье вечером. 
Жена Леонида (которую он назвал «бывшей) 
обращалась в полицию с заявлением о том, 
что супруг выпорол ремнем одну из дочек. Сам 
москвич утверждает, что ребенок получил «за 
дело», мол, она обидела младшую сестру и, 
отстояв положенное время в углу в качестве 
наказания, не захотела извиняться. Мужчина 
считает, что подобная система воспитания — 
норма.  И после визита сотрудника полиции, не 
согласившегося с мнением агрессора и посо-
ветовавшего его жене обратиться с ребенком 
в травмпункт, чтобы зафиксировать побои, он 
каким-то образом выведал телефон... отца по-
лицейского, набрался наглости и позвонил ему. 
Во время разговора Леонид пытался выведать у 
пенсионера, порол ли он своего сына в детстве. 
Обескураженный таким подходом пожилой мо-
сквич ответил, что не применял таких методов. 
На этом разговор закончился. А поздним вече-
ром Леонид написал нечто совсем фатальное: 
«Мой час уже близок, по всей видимости. Не 
поминайте лихом!» Этот самый «час» настал в 
понедельник днем.

На момент подписания номера «МК» домаш-
ний буян все еще не был обезврежен, несмотря 
на уговоры родных, близких и полицейских. Не 
могли не вызвать вопросы некоторые действия 
силовиков. Во-первых, непонятно, почему зева-
кам позволили не просто наблюдать за драмой 
воочию, но еще и перекрикиваться с Оводовым, 
вести с ним безумные диалоги — ведь в такой 
ситуации каждое неосторожное слово может 
иметь непоправимые последствия. Во-вторых, 
неясно, почему Леониду не ограничили доступ в 
Интернет — из тех же соображений (к маловразу-
мительным постам Оводова тут же добавлялись 
идиотские комментарии). В-третьих, почему 
спецназовцы не могли обезвредить много-
детного отца через окно с помощью выстрела 
усыпляющими пулями — да мало ли способов, 
в конце концов? Конечно, если конфликт за-
кончится благополучно, эти вопросы будут не 
так актуальны. Но судя по интенсивности таких 
вспышек, подобное ЧП не последнее.

Студент устроил 
резню по приказу 
потусторонних сил
Внезапное умопомрачение у 23-летнего 

студента Плехановского института — предва-
рительная причина кровавого происшествия в 
гостинице «Ханой» на Ярославском шоссе в ночь 
на понедельник. Молодой человек, вооружившись 
ножом и вилкой, напал на прихожан буддийского 
храма в этом же отеле. Ранены пять человек, в 
том числе 8-летняя девочка.

Как стало известно «МК», вечером молодой 
человек по имени Туань вместе с родителями, 
оптовыми торговцами одеждой с рынка «Любли-
но», принимали гостей в своей трехкомнатной 
квартире на 9-м этаже (в этом здании помимо 
гостиничных номеров есть и апартаменты). Туань 
был вежлив и галантен, как обычно — поздоро-
вался, повесил на вешалку одежду гостей.

Вьетнамцы угощали блюдами, приготов-
ленными по оригинальным рецептам — рисом 
с овощами и свининой. Спиртного на столе не 
было. 

В конце ужина один из гостей, посмотрев на 
Туаня, поинтересовался, почему у того хмурый 
вид. Парень неожиданно произнес, что неиз-
вестные насилуют его девушку (на самом деле 
девушки у Туаня нет).

Вся компания пересела за журнальный сто-
лик, где гостям предложили зеленый чай. Туань 
же с недобрым видом и блеском в глазах сидел 
за обеденным столом и крутил в руках вилку. 
Также он попеременно брал в руки то ножи, то 
бутылки, то ножницы.

Один из приглашенных, по его собственному 
признанию, ощутил мурашки на коже. Вспомнив, 
что родители Туаня жаловались на сына (мол, 
в последнюю неделю он стал странным — но-
чами не спит, а курит), мужчина решил выйти в 
соседнюю комнату и на всякий случай вызвать 
психиатров. 

Санитары не успели приехать — Туань с вил-
кой в руках выскочил вон, забежал в соседнюю 
комнату, где схватил нож. И побежал на 21-й 
этаж — в буддийский храм, где в воскресенье 
было много людей, так как шла служба. Здесь 
он и устроил резню.

Вслед за санитарами в гостиницу «Ханой» 
вызвали полицию, иначе жертв могло бы быть 
куда больше. Туань, орудуя ножом и вилкой, ранил 
пять прихожан — 8-летнюю Чан (девочка получила 
удар в живот), 46-летнюю Чионг Тхи, 22-летнюю 
Чан Минь Туан, 49-летнюю Нгуен Ты Кин и попы-
тавшегося остановить его 33-летнего охранника 
Александра Иванова. Самого дебошира, видимо, 
охранник «приложил» об угол, в итоге у студента 
оказалась рассечена бровь.

Раненых развезли по московским больни-
цам, их жизни ничего не угрожает. Туаня также 
отправили в лечебницу — сначала к нейрохирур-
гам зашивать бровь, а после в психиатрическую 
больницу. Диагноз пока не понятен, но очевидно, 
что речь идет о психическом расстройстве. Не-
задолго до происшествия Туань рассказывал 
соседскому мальчику, что слышит потусторонние 
голоса. Они советуют быть осторожными с роди-
телями — мол, те задумывают убийство сына — и 
рекомендуют Туаню нанести первым удар.

В семье Туаня на учете в ПНД никто не со-
стоит. Семья благополучная, обеспеченная, 
приехала в Московский регион из Вьетнама в 
90-е годы. Парень родился в Москве, прекрасно 
говорит по-русски. Раньше подобных отклонений 
у него не отмечалось. Вариант с нагрузкой от 
учебы также отпал, так как сейчас у студентов 
каникулы.

По факту нападения возбуждено уголов-
ное дело по статье «Покушение на убийство 
малолетнего ребенка». Туаню проведут психи-
атрическую экспертизу, чтобы определить его 
вменяемость.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  

Евгения РУЧКИНА, Татьяна АНТОНОВА.

ПСИХИЧЕСКИЕ АТАКИ
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МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Комментирует врач-психиатр Клиники пост-
стрессовых состояний Борис БЕЛКИН: «При-
чин подобных внезапных срывов несколько. Это 
может быть внезапно проснувшееся заболевание 
или его обострение. От депрессии до шизоф-
рении, которая имеет много разновидностей. 
Еще одна возможная причина — прием каких-то 
психоактивных веществ: алкоголя, запрещенных 
наркотических средств. Однако реакцию спон-
танной агрессии может вызвать и комбинация 
совершенно легальных препаратов, которые  про-
сто не сочетаются между собой. Также возможен 
вариант, когда такие действия являются реакцией 
человека на безденежье, кризисы в жизни. По 
большому счету подобные ситуации — это символ 
времени. Жить стало труднее, люди испытывают 
общее ощущение безнадежности. Предупредить 
развитие агрессии можно не всегда. В ряде слу-
чаев события развиваются по принципу «ничто не 
предвещало». Но иногда у человека за несколько 
часов или дней появляются симптомы. Чаще все-
го их может определить только тот, кто давно и 
хорошо знает будущего «агрессора», — друг, его 
лечащий врач, причем не обязательно даже психи-
атр. Раньше, в советское время, подобные случаи 
предотвратить было гораздо проще. Все люди с 
психическими и неврологическими проблемами 
стояли на учете. Их знали участковые врачи и 
милиционеры. Любое изменение в привычном 
их поведении сразу бросалось в глаза». 

Комментирует подполковник ФСБ в отставке, 
участник спецоперации по освобождению 
заложников в Буденновске Алексей ФИЛА-
ТОВ: «С точки зрения закона захват заложников 
приравнен к теракту. Руководство операцией 
имеет право отдать приказ о штурме помеще-
ния, где находятся заложники, или ликвидации 
захватчика. В жилом квартале очень легко найти 
удобную точку, откуда это можно сделать одним 
выстрелом. Хороший специалист с 30–50 метров 
попадает не то что в человека — в 10-рублевую 
монету. Преступник в данном случае явно не 
профессионал, из оружия у него при себе только 
нож. При штурме он даже не успеет не только 
зарезать кого-то из заложников, он даже себе не 
сумеет причинить вред.  Но надо понимать, что 
здесь бытовой захват. Это совершенно особый 
случай. Руководство операцией понимает, что 
перед ними не профессиональный головорез, 
а доведенный до отчаяния человек, у которого 
просто поехала крыша от жизненных проблем 
или алкоголя. Такого человека можно оставить 
в семье, сохранить ему жизнь. Убить — это всег-
да самое простое. Здесь нужны переговоры. 
80–90%, что они закончатся успешно и он сдастся 
и выпустит заложников живыми. Если же пере-
говорщики почувствуют, что есть реальная угроза 
жизни членам его семьи, будет принято решение 
о ликвидации. Но любая подобная спецоперация 
считается проведенной успешно, если она окон-
чилась переговорами».

Спецслужбы работают на месте ЧП.

Жена Леонида 
поссорилась 

с мужем 
накануне ЧП.

Друзья, коллеги и соседи знали 
Леонида как любящего отца.

Кровавые следы на месте бойни 
в буддийском храме.
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Таким нехитрым способом Рос-
сия скоро не только догонит, но 
и перегонит Америку. По крайней 
мере Германию, где промпроиз-

водство в прошлом декабре упало на 3%, мы 
легко обошли на крутом вираже.

Впрочем, есть ли повод для веселья? Как 
известно, не стоит принимать на веру никакие 
цифры, пока непонятно, откуда они взялись. 
Ведь власть чисел, как говорил Франсуа Воль-
тер, тем могущественнее, чем меньше в них 
разбираются.

Статистике Росстата мы доверяем факти-
чески безраздельно — ведь другого Росстата 
«у нас для вас нет». Обвинять организацию, 
которая обладает кадровым ресурсом в тысячи 
квалифицированных специалистов, будет не-
корректно. Кто еще может похвастаться таким 
внушительным и всемогущим коллективом? 
Только зачем же менять методологию подсче-
тов? Разве за последние два года арифметика 
существенно изменилась? У Джека Лондона есть 
рассказ, где один из персонажей объясняет от-
каз от игры в рулетку той же статистикой — в это 
«чертово колесо» больше проигрывают, нежели 
одерживают успех. Потом, когда главный герой 
все-таки садится за игральный стол, ему посто-
янно везет — он выигрывает раз за разом. Но, 

как оказалось, удача ни при чем — рассохшийся 
стол, стоявший рядом с печкой, позволял лю-
бому внимательному игроку заранее угады-
вать правильный номер по позиции шарика и 
поведению крупье. Товарищ главного героя, 
удивляясь такой счастливой ситуации, в итоге 
произносит: «Таблица умножения пошла ко всем 
чертям. Два равно восьми, девять — одиннад-
цати, дважды два — восьмистам сорока шести 
с половиной. Дважды все равно кольдкрему, 
сбитым сливкам и коленкоровым лошадям. Ты 
изобрел систему!».

Росстат новых систем не изобретал, просто 
модернизировал старую. И столь удачно, что это 
позволило ему добиться таких знаменательных 
показателей. Последний раз (исходя из старой 
методологии подсчета) промышленное про-
изводство росло только в феврале 2016-го. 
Тогда это связали с високосным годом и одним 
«лишним» рабочим днем.

Кстати, нечто подобное относится и к янва-
рю 2017-го. Из-за пересчета количества празд-
ников в этом месяце было на два рабочих дня 

больше, нежели в январе 2016-го. То есть отдача 
промышленности выросла чисто физически.

Правда, это не самое главное. Как считают 
эксперты, сравнивать старую и новую методо-
логии расчета не вполне корректно. «В данном 
случае получается, что рост промышленности 
был обеспечен выделением в отдельную группу 
деятельности водоснабжения, утилизации отхо-
дов, распределения газа и электричества. Строго 
говоря, примерно 15% вклада в динамику роста 
промышленности принадлежит сфере доставки 
энергоресурсов населению, что не относится к 
области непосредственного промышленного 
производства. Это скорее сфера услуг», — полает 
зам. директора аналитического департамента 
«Альпари» Наталья Мильчакова.

С этим мнением согласен и аналитик ГК 
ФИНАМ Тимур Нигматуллин. «Значительный 
рост связан с погодными факторами. Нынеш-
ней зимой было очень холодно, поэтому наи-
больший вклад в повышение опубликованных 
Росстатом данных добавил сегмент производ-
ства и распределения электроэнергии, газа и 

воды — на 4,1% и 5% соответственно», — от-
мечает эксперт. 

Только что же мы увидим весной, когда 
станет тепло и статистические погрешности, 
связанные с энергетикой, останутся в прошлом? 
Промышленное производство некоторых видов 
продуктов в январе у нас упало. Это касается 
мяса, рыбы, соков, муки и хлеба. Упала «хи-
мия» — материалы для покрытия потолка и пола, 
аммиак, стекла. Меньше стали производить ме-
дицинского оборудования, навигационных при-
боров, аккумуляторов и холодильников. Меньше 
производим кораблей и тепловозов. Производ-
ство ювелирных изделий упало более чем на 
четверть, а сигарет — почти наполовину. Если 
меньше производим, то меньше электричества 
необходимо. И на него надеяться не стоит.

Что тогда остается, чтобы сохранить до-
стойную статистику? На вопрос: «Сколько со-
ставляет квадратный корень из двух?» — физик 
ответит: «Около единицы». Инженер скажет: 
«Около 1,5». Экономист спросит: «А сколько вам 
надо?». «Раз уж Росстат меняет классификаторы 
видов экономической деятельности, с ними 
будет очень сложно спорить. Остается только 
внимать и опираться только на себя», — полагает 
Наталья Мильчакова.

Николай МАКЕЕВ.

  Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты», 
специально для «ЭВ». 

Рубль не падает. Бывает, чуть 
припадает, но быстро выравнива-
ется, если опять не отправляется 
вверх. И ведь ничто его не берет: 
ни геополитические страсти со 
стрельбой в Донбассе, ни перепа-
ды в настроении нефти, ни прямое 
предупреждение Минфина, вы-
шедшего на внутренний валютный 
рынок с рублевыми интервенция-
ми. Если рубль заговоренный, то 
какой каббалистической форму-
лой, и, главное, надолго ли? 
Очень любопытна реакция рубля на движе-

ние нефтяных котировок. Если грубо, то когда 
нефть отправляется вверх, то рубль — за ней; 
если нефть идет вниз, то рубль отворачивается 
в сторону. Нет, конечно, от нефти он полностью 
не отвязался — это было бы сказкой, но степеней 
свободы поднабрал. Откуда? 

Любопытная штука — ведомственное взаи-
модействие. Вроде на поверхности тишь да 
гладь, а заглянешь чуть глубже — тот самый 
серпентарий единомышленников. Или почти. 

Возьмем ЦБ и Минфин. Не близнецы-братья, 
конечно, но ведь вроде в едином строю, друг за 
друга горой. Но, оказывается, не всегда. 

Минфин скупает валюту на сверхплановые 
нефтегазовые (чуть не написал «нетрудовые») 
доходы. Бюджетное правило и ограничение рас-
ходов. Да. Но, с другой стороны, это очевидная 
попытка (пока неудачная) «притушить» рубль, 
снизить курс, что, совершенно очевидно, в ин-
тересах бюджета. В прошлом году в январе при 
цене нефти примерно в $30 за баррель (сейчас 
— $53) бюджет был профицитен. Такова поли-
тика Минфина. 

А в чем политика ЦБ? Известно в чем. С 
упорством Катона-старшего, древнеримского 
сенатора, постоянно твердившего: «Карфаген 
должен быть разрушен!» — ЦБ ставит инфля-
цию на колени — 4% и за «ценой» не стоит. Для 
реализации этой цели ЦБ слабеющий рубль не 
нужен. Нет, конечно, ЦБ за свободное курсообра-
зование. Но разве выход Минфина на валютный 
рынок эту самую курсовую свободу укрепляет? 
Сомневаюсь. 

Главное в том, что курс рубля становит-
ся разлучником ЦБ и Минфина. В возникшем 
противостоянии ЦБ оказывается сильнее. А 
почему? 

Дело совсем не в том, что ЦБ носит звучный 
титул финансового мегарегулятора. И не в несо-
мненном личном обаянии Эльвиры Набиуллиной. 
Ищите не женщину, а политику. 

Главный инструмент антиинфляционной 
политики ЦБ — высокая ключевая ставка. Вы-
сокая — не совсем то самое слово. На сайте 
Банка России самое видное место занимают три 
цифры, снизу вверх: цель по инфляции — 4%, 
инфляция (январь 2017 года) — 5%, ключевая 
ставка — 10% (с 19 сентября 2016 года). Еще раз: 
текущая инфляция — 5%, а ставка — 10%. Круто! 
Кредиты при такой ставке неподъемно дороги, 
рентабельные проекты наперечет, экономика 
тормозит, о чем говорят со всех сторон. А ЦБ 
продолжает гнуть свое, объясняя: надо добиться 

снижения не только инфляции, но и ожиданий ее 
роста. Мало быть финансовым мегарегулятором, 
хорошо бы еще и социально-психологическим. 
Мне это немного напоминает сказку о рыбаке и 
рыбке, была там одна, пардон, старуха... 

Вернемся, однако, от рыбки к рублю. Уль-
тражесткая политика ЦБ пробуждает опре-
деленные экономические интересы, которые 
включаются в курсовые игры. Речь идет о так 
называемых операциях сarry trade. Несмотря на 

непереводимое название, все проще апельсина. 
Это игра на разнице процентов. Тех процентов, 
на которые вложенные средства прирастают, и 
тех, на которых те самые средства привлека-
ются. Специфика в международном поле, на 
котором ведется игра. 

В нашем случае инвестор привлекает ре-
сурсы на дешевом западном рынке и вклады-
вает их в рублевые активы с высоким процен-
том, который обеспечивает политика ЦБ. Так 
как речь идет о нерезидентах, приносящих на 
наш рынок валюту, обмениваемую на рубли, 
то это, в свою очередь, поддерживает рубль. 
И именно эта немудрящая механика держит 
рубль на высоте. 

Возникают вопросы. Первый — условно 
технический. Если все так просто, то почему тот 
же эффект не играл столь же заметной роли в 
прошлом году? Ведь политика ЦБ не измени-
лась. Специфика экономики как предмета на-
блюдения, особенно в современных условиях, 
в том, что «прочих равных условий» никогда не 
бывает. Во-первых, в прошлом году российская 
экономика пребывала в кризисе, а в этом все 
прогнозисты, включая иностранных, ждут от 
нее выхода из кризиса. Инвесторы реагируют. 
Во-вторых, если сам градус отношений России 
с Западом, и прежде всего с США, еще не из-
менился, то появились принципиально новые 
ожидания развития этих отношений. Рынок, 
живущий ожиданиями, опять реагирует. 

Второй вопрос, безусловно, политический. 
Нормально ли, что главным бенефициаром 
политики, проводимой ЦБ, оказывается ино-
странный инвестор, практикующий к тому же 
не прямые инвестиции, не вложения в основной 
капитал, а играющий на разнице процентов? 

Мой ответ отрицательный. Я уверен, что 
любая политика — это искусство находить ба-
ланс разных интересов, причем обеспечиваю-
щий не статику, а динамику, открывающий путь 
в выбранном направлении. ЦБ же выступает 
как фанатик одной идеи. Это приводит к тому, 
что принимаемые решения, по сути, противо-
речат интересам развития экономики, потому 
что к снижению инфляции ведет не оживление 
экономики, а ее угнетенное состояние, что не 
раз честно констатировал ЦБ в своих релизах, 
сопровождавших очередное решение о несни-
жении ключевой ставки. 

Так что же, рубль надолго там, наверху? Нет. 
Переокрепший рубль противоречит интересам 
экономики — это подтверждает весь мировой 
опыт. Растет импорт, сокращается экспорт, в 
первую очередь несырьевой. Не говоря уже 
о бюджетных проблемах. Что даст старт из-
менению ситуации? Скорее всего, это будет 
рост ставки ФРС США. Это, с одной стороны, 
станет сигналом удорожания денежных ресур-
сов в США, а потом и не только в США. С другой 
стороны, укрепление доллара станет фактором, 
толкающим нефтяные котировки вниз. И то и 
другое обязательно скажется на рубле. 
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НЕВАЛЯШКА-РУБЛЬ 
Как долго продлится праздник непослушания российской валюты? 

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Период резкого укрепления рубля 
закончился, уверенны опрошен-
ные «ЭВ» аналитики. Нас ожидает 
откат в район 59–60 рублей за 
доллар. Если, конечно, не начнет 
расти нефть.

За последние дни рубль ощутимо укрепил-
ся, курс к доллару оказывался ниже 57 рублей 
за доллар, причем это произошло при почти 
нейтральном рынке ОФЗ и снижающемся рынке 
акций. Да и Минфин продолжает покупать с 
рынка по $100 млн в день. С другой стороны, 
поводы для укрепления рубля все же были: на-
логовый период, увеличение притока валюты 
вследствие роста цен на нефть в последние 
месяцы и общее улучшение настроения гло-
бальных инвесторов. Последний фактор привел 
к укреплению подавляющего большинства валют 
развивающихся экономик.

«Основная причина укрепления рубля — 
среди развивающихся стран Россия одна из 
наиболее привлекательных для carry trade. 
Важно еще и то, что ЦБ РФ не спешит снижать 
ставки, оставляя открытым окно для игры на 
разнице рублевых и долларовых ставок. К слову, 
активность инвесторов на аукционах ОФЗ очень 
высокая, особенно крепкий спрос на длинные 
инструменты. Статистика по последним аук-
ционам ОФЗ показывает, что спрос превышает 
предложение в два раза и более», — пояснил 
аналитик «Альфа-Капитал» Денис Асаинов. По 
его мнению, в обозримой перспективе для рубля 
будет три основных фактора: нефть, Минфин 
и ЦБ. 

С нефтью пока все выглядит благоприятно, 
страны ОПЕК и примкнувшие к ним держат слово, 
добыча снизилась, но долго их место на рынке 
пустым не будет. Судя по объемам инвестиций 
крупных компаний, а также оживлению нефте-
добычи в США, уже во втором полугодии рынок 
нефти снова может столкнуться с избытком 
предложения.

Владимир Тихомиров из БКС считает, что 
укрепление рубля и покупка валюты Минфином 
для пополнения Резервного фонда — это неза-
висимые события. Покупка валюты Минфином 
может либо оказать нейтральное влияние на 
курс рубля, либо привести к его ослаблению: 
все зависит от объемов покупки. Заявленные на 
текущий месяц объемы (6,3 млрд руб. в день) не 
оказывают никакого существенного влияния на 
курс. Тем не менее в последние дни мы наблю-
дали ощутимое укрепление рубля. Поскольку 
это происходит в условиях стабильных цен на 
нефть и вне периода активной продажи валюты 
экспортерами (налоговый период), то объяс-
нение увеличившемуся предложению валюты 
надо искать в другом. 

«Приток валюты обеспечили зарубежные 
инвесторы, которые покупают рубли из-за при-
влекательности операций carry trade (укрепле-
ние рубля усилилось как раз после заседания 
ЦБ, который ориентировал рынок на продол-
жение жесткой денежно-кредитной политики)», 
— говорит Тихомиров. По его словам, другой 
возможной причиной мог стать приток валюты 
от внутреннего продавца. 

С ним соглашается и Дмитрий Александров 
из ИГ «Универ». Он также считает, что рубль 
укреплялся под влиянием крупных «вынуж-
денных» продаж валюты со стороны какого-то 
крупного внутреннего игрока. «Теория о при-
токе иностранных инвестиций и кэрри-трэйде 
(т.е. попытке заработать на высоких ставках в 

рублевой зоне) не подтверждается — не было 
характерных для подобных действий иностран-
ных игроков покупок рублевых государственных 
облигаций», — говорит аналитик. 

Так что курс должен вернуться туда, от-
куда начиналось это движение, — примерно 
в район 59 рублей за доллар. Вопрос в том, 
какие факторы будут дальше влиять на пове-
дение рубля. Артем Деев из Amarkets говорит 
о том, что рубль будет очень чутко относиться 
к движению цен на нефть, которые пока что не 
могут преодолеть уровень в $57 за баррель, а 
значит, существует возможность отката ниже 
психологической отметки в $55. 

Владимир Веденеев, начальник управления 
инвестиций УК «Райффайзен Капитал», советует 
наблюдать за притоком средств иностранных 
инвесторов на российский рынок (из-за высо-
ких цен на нефть и высокой ключевой ставки). 
При этом активы стоит диверсифицировать 
по валютному признаку, отведя на валютную 
часть до 40%. В текущей ситуации иностран-
ные акции смотрятся более привлекательно. 
Стабилизировать портфель можно за счет ин-
вестиций в драгметаллы (до 10% активов), от-
мечает эксперт. 

«Я не думаю, что тренд на укрепление рубля 
будет продолжительным. Скорее всего, рубль 
близок к своему локальному максимуму. И если 
мы не увидим ощутимого роста нефтяных цен 
или значительного улучшения геополитической 
обстановки вокруг России, то в течение 1–2 не-
дель, а может быть, и раньше, рубль вернется 
к своему равновесному положению. По моей 
оценке, при цене нефти Brent в районе $55–56 
за баррель справедливый курс должен быть в 
коридоре 59–60 руб. за доллар США», — считает 
Тихомиров. 

Самый большой вопрос, который трево-
жит аналитиков, — это траектория снижения 
ключевой ставки ЦБ. Если на ближайших за-
седаниях снижение не возобновится, то это 
будет означать долгий период высоких реаль-
ных ставок, который будет увеличивать спрос 
на рублевые активы. Если ЦБ начнет плавное 
снижение, то это будет сигналом, что идея 

снижения ставок начинает работать, и может 
привлечь еще больше спекулятивного капитала 
в рублевый рынок.

«Единственный вариант, который может по-
влиять негативно на рубль, — это существенное 
снижение ставки, которое уменьшит потенци-
альную доходность сделок carry trade. Но в этом 
случае под вопросом будет выполнение цели 
по инфляции», — прогнозирует Асаинов. По его 
мнению, высокая неопределенность означает, 
что в обозримой перспективе доллар может еще 
обновить минимумы. Но при этом на горизонте 
года условия для рубля могут ухудшиться, при-
чем как из-за нефти, так и снижения ставки ЦБ и 
уменьшения пространства для carry trade.

Рубль хорошо начал этот год. И, конечно, 
теперь все будет зависеть от фундаментальных 
факторов, в том числе и от отношений между 
Москвой и Западом. Россия уже привыкла жить в 
условиях санкций. Но их постепенная отмена или 
снятие обеспечат приток на рынок новых средств 
нерезидентов, что будет играть в пользу россий-
ской валюты. «Конечно, основным фактором, на 
который будут смотреть инвесторы, останутся 
цены на нефть, их стабилизация в конце прошло-
го года позволила рублю серьезно укрепиться. 
Если ОПЕК будет продолжать придерживаться 
договоренностей, то один из факторов риска для 
национальной валюты будет исключен», — говорит 
Андрей Люшин из Локо-Банка. Важно понимать и 
дальнейшую политику монетарных властей. 

«Задача Минфина — не допустить чрез-
мерного укрепления рубля, которое нивелирует 
эффект от роста цен на нефть и не позволяет 
сбалансировать бюджет. При этом Центробанк, 
напротив, ратует за стабильный крепкий рубль 
для сохранения инфляции на низких уровнях. 
Ослабление рубля на 10%, т.е. примерно до 65 
руб./$, увеличивает инфляцию на 1–1,5%», — со-
общил Веденеев. В связи с этим ЦБ сохранил 
ключевую ставку неизменной на уровне в 10%, 
объяснив такую консервативность высокими 
инфляционными ожиданиями. В свою очередь, 
Эльвира Набиуллина дала понять, что ждать 
снижения ставки можно будет не раньше второго 
полугодия.

Рубль хорошо начал год, но силы его на исходе 
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ЛЮБИМЧИК ЗАРУБЕЖНЫХ СПЕКУЛЯНТОВ

2,3% БУМАЖНОГО РОСТА ЭКОНОМИКИ РОССИИ

Потребители все реже 
обновляют мобильники

Из-за роста цен на мобильные телефоны 
россияне стали дольше их использовать, вы-
яснила Deloitte. В 2016 году средний срок жизни 
телефона составлял 22 месяца, тогда как еще 
в 2014-м — около 20 месяцев. Рост срока за-
мены телефона эксперты и участники рынка 
связывают и с неубиваемостью старых кнопоч-
ных моделей. 

Средний размер 
автокредита вырос  
на 14,4% 
В 4-м квартале 2016 года средний размер 

автокредита в РФ увеличился за год на 14,4%, или 
на 82,5 тыс. руб. и составил 656,6 тыс. руб. (в 4-м 
квартале 2015 года — 574,1 тыс. руб.), говорится 
в исследовании Национального бюро кредитных 
историй. При этом самая высокая динамика 
среднего размера автокредита среди 30 регио-
нов — лидеров по объемам автокредитования за-
фиксирована во Владимирской области (+22,9%), 
Ульяновской области (+20,2%) и Новосибирской 

области (+19,9%), а самая низкая — в Краснояр-
ском крае (+6,4%), в Ханты-Мансийском АО (+7,7%) 
и Воронежской области (+8,0%).

Гражданам разрешат 
ловить солнце на крыше
Правительство готово разрешить развитие 

«домашней» электроэнергетики в РФ. Вице-
премьер Аркадий Дворкович поручил Минэнерго, 
Минэкономики и ФАС к 1 апреля представить в 
правительство проект плана по стимулированию 
зеленой микрогенерации потребителями. Так, 
солнечные панели или ветряки мощностью до 
15 кВт разрешат ставить на крыше или во дворе 
(кроме многоквартирных домов). Система должна 
позволять сброс излишков выработки в сеть, 
энергосбытовые компании (гарантирующие по-
ставщики) обязаны выкупать эти объемы по цене 
оптового энергорынка, а доходы населения от 
этого не будут облагаться налогами. Двусторон-
ние счетчики потребитель должен ставить сам. 

Россия сохранит объем 
экспорта вооружения 
РФ планирует сохранить экспорт оружия в 

2017 г. на уровне $14 млрд, заявил министр про-
мышленности и торговли РФ Денис Мантуров. По 
оценке Стокгольмского международного инсти-
тута исследований проблем мира, крупнейшим 
поставщиком вооружения в мире являются США. 
На их долю приходится 33% в общем объеме 
глобального экспорта в период с 2012 по 2016 
год. На втором месте остается Россия, ее доля 
составляет 23%. Главные партнеры России за 
пять лет — Индия (38% экспорта), Вьетнам (11%) 
и Китай (11%). За этот период Россия поставила 
свое вооружение 50 странам. На третьем месте в 
списке также остается Китай (6,2% в доле миро-
вого экспорта), на четвертом — Франция (6%), на 
пятом — Германия (5,6%). 

По прогнозу компании Savills, общая стоимость московского жилья снова достигнет $1 
трлн к 2022 году. На начало 2017 года общая стоимость жилого фонда российской столицы, по 
оценкам экспертов, составляет 52,3 трлн рублей, или чуть более $0,87 трлн. Эксперты отмечают, 
что годовой объем ввода жилья в Москве по планам властей в 2017 году составит 3,14 млн кв. 
м, в 2018 году — 3,16 млн кв. м. В случае сохранения данных темпов через пять лет совокупная 
стоимость жилья в Москве вновь достигнет $1 трлн (ранее этот показатель уже был достигнут в 
2014 году, однако из-за падения курса рубля он снизился). Для сравнения, текущая стоимость 
всей жилой недвижимости Лондона в долларовом эквиваленте превышает $2,15 трлн (1,7 трлн 
фунтов стерлингов), что примерно в 2,5 раза больше московского показателя.

Московские квартиры 
подорожают до $1 трлн
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  Ольга КВАСОВА

Рынок арендного жилья продолжа-
ет сжиматься и уходить в тень. Вла-
сти ищут новые способы его ожи-
вить и обелить. Так, приобретать 
патенты на сдачу квартир в аренду 
хотят разрешить всем гражданам, 
а не только зарегистрированным в 
качестве индивидуальных предпри-
нимателей.

Налоги: три варианта
В российском гражданском праве нет по-

нятия «легальная сдача имущества в аренду». 
По закону владелец жилья должен заключить 
c нанимателем договор аренды, составить акт 
приемки квартиры и документ, фиксирующий 
ежемесячную оплату. «Кто-то сдает собствен-
ность как физлицо, кто-то — как индивидуальный 
предприниматель, кто-то приобретает патент: все 
способы законны», — говорит директор «Миэль-
Аренда» Мария Жукова. Сдача в аренду облагает-
ся налогом, однако на деле налоги платят всего 
3–5% владельцев жилья.

Самый распространенный способ легали-
зации собственного арендного бизнеса — за-
регистрироваться как индивидуальный предпри-
ниматель (ИП), работающий по упрощенной схеме 
налогообложения. В этом случае ставка налога 
составит 6% доходов. Особенно этот вариант 
хорош для владельцев элитных квартир, которые 
часто снимают и оплачивают по безналичному 
расчету юридические лица. Правда, есть у этого 
способа и минусы — надо вносить за себя и своих 
работников страховые взносы, а также каждый 
квартал сдавать отчетность.

Если гражданин решил платить по минимуму, 
то лучше всего купить патент для сдачи квартиры. 
Но для этого придется побегать, поскольку в на-
стоящее время этот вариант также предусматри-
вает регистрацию ИП. Патент действует от одного 
месяца до года, но не должен переходить на 
следующий календарный год. Если собственник 
сдает не одну, а две квартиры, то нужно покупать 
два патента. Его стоимость рассчитывается в каж-
дом регионе по-разному. Размер налоговой базы 
зависит от расположения и площади квартиры. 
На стоимость патента влияет срок его действия: 
чем короче, тем он дешевле. В этом случае также 
придется платить страховые взносы. 

Самый простой, но и самый дорогой способ 

— сдавать жилье как физическое лицо. Для этого 
нужно собрать пакет документов (договор, акт 
приемки, паспорт, свидетельство о собственно-
сти) и сдать их в налоговую, заполнив декларацию 
в форме 3-НДФЛ. В этом варианте ставка налога 
составит 13%.

Однако подавляющее большинство соб-
ственников жилья предпочитают не платить 
государству ни-че-го! Организованного рынка 
доступного арендного жилья нет даже в столице. 
По оценкам экспертов, лишь около 10% жителей 
Москвы и Санкт-Петербурга, сдающих квартиры 
в аренду, платят подоходный налог в размере 
13%. Сделки заключаются в основном в элит-
ном сегменте, поскольку собственники дорогих 
квартир заинтересованы в том, чтобы защитить 
свое имущество, а арендаторы — в том, чтобы у 
них были гарантии. 

Правила игры:  
пряник и кнут
На днях власти решили простимулировать 

владельцев бюджетных квартир, которые сейчас 
находятся в тени, поделиться с бюджетом через 
налоговые патенты. Граждане, сдающие жилье в 
аренду, будут освобождены от уплаты налога на 
доходы и смогут получить патенты. Данное пред-
ложение поступило в Минпромторг. Ожидается, 
что это приведет к существенному облегчению 
налогового бремени для арендодателей и упро-
стит их расчеты с государством.

Как пояснили авторы инициативы, далеко 
не все сдающие квартиру граждане хотят стано-
виться индивидуальными предпринимателями, 
поскольку в случае банкротства по закону они 
отвечают всем своим имуществом.

Получить патент смогут те, кто сдает только 
одну жилплощадь. Стоимость получения подоб-
ного разрешения будет определена позднее. 
При выдаче патентов будут учитываться такие же 
факторы, которые применяются при определении 
кадастровой стоимости недвижимости: т.е. на 
цену будет влиять местонахождение квартиры 
и ее площадь. Главная идея инициативы — дать 
возможность гражданам оформлять патенты на 
сдачу квартир в аренду по аналогии с патентами 
у индивидуальных предпринимателей.

Кроме этого, съемщикам жилья снова по-
обещали ввести налоговый вычет. Минстрой и 
Агентство по ипотечному жилищному кредито-
ванию (АИЖК) готовят предложения для соот-
ветствующего законопроекта, сообщил замми-
нистра строительства и ЖКХ Никита Стасишин. 

Предлагаемая льгота коснется не всех арен-
даторов, а только тех, кто оформил сделку и, 
следовательно, арендодатель которых платит 
в бюджет все положенные налоги. В АИЖК по-
лагают, что налоговый вычет позволит повысить 
привлекательность цивилизованного рынка арен-
ды и сократит долю аренды по «серым» схемам. 
Ранее ввести налоговые вычеты для съемщиков 
жилья уже призывала ФНС.

Как известно, налоговый вычет заключается 
в том, что человек, получающий доход, обла-
гаемый по ставке 13%, вправе уменьшить нало-
гооблагаемую базу на этот же процент. Так, при 
покупке квартиры или дома покупателю вернут 
13% от понесенных расходов — в пределах 2 млн 
руб. То есть обратно на руки можно получить до 
260 тыс. 

По мнению экспертов, после налоговых «пря-
ников» на рынке съемного жилья стоит ожидать 
усиления проверок. Напомним, за неуплату на-
логов сегодня предусмотрена уголовная ответ-
ственность. По ст. 198 УК РФ за уклонение от 
уплаты налогов или сборов физическому лицу 
грозит штраф от 100 тыс. до 300 тыс. руб., пред-
усмотрено и лишение свободы — до одного года. 
Скорее всего, ответственность для уклонистов 
будет усилена.

Москва: зимняя спячка
Пока граждане не сильно боятся наказаний 

и предпочитают утаивать от государства доходы 
от аренды жилья. Например, в Москве, по дан-
ным «ИНКОМ-Недвижимость», насчитывается 

чуть более 33 тыс. квартир и комнат, которые 
сдаются на длительный срок. И все! Сотни тысяч 
квартир и комнат сдаются «по-черному». 

Неприятные для государства привычки 
граждан усугубил экономический спад. Поэтому 
московский рынок аренды недорогого жилья 
прочно обустроился на дне. Ставки не растут, 
даже когда спрос превышает предложение (см. 
таблицу). 

В конце прошлого года арендные ставки, 
демонстрировавшие осенью слабые попытки 
роста — в пределах 1%, — снова упали. 

В конце января, по информации Жуковой, 
столичные однокомнатные квартиры эконом-
класса сдавались в среднем за 29,53 тыс руб., 
двухкомнатные — за 38,41 тыс руб., трехком-
натные –  за 48, 17 тыс руб. 

Отметим, что речь идет о ставках, указан-
ных в объявлениях арендодателей. На деле 
квартиры сдаются и дешевле — за счет скидок. 
Дисконт вполне уместен и сейчас: в пределах 
тех же 10–15% от стоимости объекта. Некото-
рые столичные арендодатели отказываются от 
денежных залогов. Опрошенные специалисты 
пока не видят предпосылок для существенных 
перемен на столичном рынке аренды жилья.

Подмосковье:  
в свободном падении
Если в Москве ставки на аренду жилья уже 

больше года топчутся на месте, то в Подмо-
сковье аренда продолжает дешеветь. Главные 
причины — снижение платежеспособности на-
селения и сокращение миграционных потоков. 
По данным КР «Мегаполис-Сервис», в конце 
2016 г. практически в 90% городов Подмосковья 
стоимость аренды оказалась ниже, чем в начале 
года. Средний чек аренды квартиры сократился 
в среднем на 7–12% (на 2–3 тыс. руб.), в отдель-
ных городах — до 20%.

Меньше всего — всего на 1–3% — просела 
стоимость найма жилья в городах дальнего 
Подмосковья. Впрочем, в некоторых городах 
ближайшего Подмосковья (Мытищи, Видное, 
Одинцово, Реутов, Лобня) цены на аренду квар-
тир за год немного выросли: на 0,5–2,5%. Но это 
все равно существенно ниже роста инфляции. 

«Ситуация с арендой в Подмосковье крайне 
неоднородная. В зависимости от района (его 
инфраструктуры, обеспеченности рабочими 
местами, удаленности от Москвы) цены на 
аренду аналогичных квартир могут отличаться 
на порядок, — отметил гендиректор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. — В массовом 
сегменте, где доходы населения продолжают па-
дать, цены по-прежнему снижаются. В большей 
степени это касается среднего Подмосковья, 
поскольку на границах области в некоторых 
районах ставки и без того уже еле «отбивают» 
коммуналку». 

По оценке специалиста, в январе 2017 
года ставка аренды «однушки» экономкласса 
в среднем по Подмосковью составила 9047 
руб./мес. За 12 месяцев ценник снизился на 
1,4%. Двухкомнатную квартиру можно снять за 
18 693 руб./мес., что на 0,4% меньше, чем год 
назад. Среднее предложение по трехкомнатным 
квартирам подросло на 3,9% и составило 26 
679 руб./мес.

Комфорт-класс также стал доступнее в сег-
менте одно- и двухкомнатных квартир. Аренда 
«однушки» обойдется в 16 384 руб./мес. — на 
1,9% меньше, чем в прошлом году. «Двушки» 
«полегчали» в среднем на 1%, ставка составила 
24 362 руб./мес. «Трешки» (как и в экономклассе) 
стали дороже: за месяц аренды придется за-
платить 39 253 руб./мес., и это на 2,1% больше, 
чем год назад.

«Арендодатели в массовом сегменте до-
зрели и начали снижать цены, — говорит Луцен-
ко. — Многие собственники готовы торговаться, 
соглашаются на постепенную выплату страхово-
го депозита, снижение суммы залога. Множатся 
ряды тех, кто и вовсе отказывается от залога. 
Увеличился процент аренды под ремонт, когда 
арендаторы сами ремонтируют квартиру, в кото-
рой собираются жить, за определенную скидку 
по оплате». По прогнозу эксперта, до конца лета 
аренда подмосковных бюджетных квартир будет 
дешеветь, а элитных — дорожать.

  Сергей АРТЕМОВ

Правительство РФ одобрило уве-
личение взносов на индивидуаль-
ные инвестсчета (ИИС) до 1 млн 
руб. Правда, налоговые льготы, 
как и раньше, можно будет по-
лучить только на 400 тыс. руб. На 
очереди еще один законопроект, 
создающий систему страхования 
инвестиций. Предельная сумма 
выплат инвесторам, как и вклад-
чикам, составит 1,4 млн руб.

С оглядкой на АСВ
Кабинет министров поддержал проект 

закона «О внесении изменений в статью 102-1 
ФЗ «О рынке ценных бумаг» об увеличении 
с 400 тыс. руб. до 1 млн руб. предельной суммы, 
которую можно внести на индивидуальный ин-
вестиционный счет (ИИС) в год открытия счета. 
При этом изменять размер налогового вычета 
не планируется. На этом настоял Минфин. Так 
что вычет по-прежнему можно будет получить 
только с 400 тыс. руб. Госдума планирует при-
нять этот законопроект весной. Владельцы 
ИИС, открытых на момент вступления в силу 
закона, смогут внести на свой счет до 1 млн 
рублей в течение 2017 года. 

Добавим, что это не единственная зако-
нодательная инициатива, призванная повы-
сить привлекательность частных инвестиций 
в инструменты российского фондового рынка. 
В Госдуме активно обсуждается возможность 
создания системы страхования инвестиций, 
размещенных гражданами на ИИС. Авторы 
соответствующего законопроекта предлагают 
в обязательном порядке застраховать денеж-
ные средства и ценные бумаги, размещен-
ные на брокерском ИИС, ИИС доверительного 
управляющего или в системе депозитарного 
учета. 

Страховым случаем будет считаться анну-
лирование лицензии брокера, управляющего 
или депозитария, отзыв у банка-страхователя 
лицензии на осуществление банковских опе-
раций, а также введение ЦБ моратория на 
удовлетворение требований кредиторов 
банка-страхователя. Если страховой случай 
произойдет, частные инвесторы без проблем 
смогут получить обратно свои средства на 
сумму до 1,4 млн руб. Столько же сейчас по-
лучают вкладчики в случае банкротства банка. 
Инвестиционные риски и снижение стоимости 
инвестиций страховыми случаями являться 
не будут. 

Интересно, что фонд страхования инве-
стиций предлагают сформировать на взносы 
профучастников рынка ценных бумаг. При этом 
оператором фонда будет госорган — Агентство 
по страхованию вкладов. Участие в системе 
страхования предлагается сделать обяза-
тельным для всех брокеров, управляющих и 
депозитариев, оказывающих услуги по откры-
тию ИИС физлицам. В случае принятия закон 
вступит в силу с 1 января 2018 года. 

По оценке Московской биржи, граждане 
РФ за два года с момента запуска ИИС откры-
ли более 200 тыс. таких счетов. Совокупный 

оборот по ИИС за два года составил около 
200 млрд руб. Причем на рынок акций при-
шлось 95% оборота, на корпоративные об-
лигации — 3%, на облигации федерального 
займа — 2%. 

Напомним, обладатели ИИС имеют право 
на один из двух видов инвестиционных вычетов 
по налогу на доходы физических лиц: вычет 
в размере 13% на сумму ежегодного взноса 
(возврат до 52 тыс. руб. в год) или освобожде-
ние от налогообложения всей суммы дохода, 
полученного на ИИС (при закрытии счета, но 
не ранее чем через три года). По данным экс-
пертов, подавляющее большинство частных 
инвесторов выбирают вычет со взноса, и только 
около 5% предпочитают вычет с дохода.

Движение вперед
Эксперты по-разному оценили послед-

ствия нововведений. Руководитель направле-
ния комплексных финансовых решений ФГ БКС 
Игорь Соболев рассматривает их как движение 
вперед: «Это позитивная инициатива для раз-
вития финансового рынка страны, популяри-
зации ИИС и роста привлекательности инве-
стинструментов. Учитывая, что одновременное 
увеличение инвестиционного налогового вы-
чета от суммы заведенных денежных средств 
не предусмотрено, основными бенефициарами 
такого решения станут те инвесторы, которые 
выберут вариант льготы с освобождением 
инвестиционной прибыли ИИС от НДФЛ».

Руководитель управления торговых опера-
ций «Финам» Сергей Дорогавцев также настро-
ен оптимистично. По его мнению, увеличение 
лимита максимально возможного ежегодного 
взноса на ИИС повысит интерес инвесторов к 
данному инструменту. Даже при сохранении 
неизменной максимальной суммы, с которой 
будет возможно получить налоговый вычет. 
«Как показывает практика, значительная доля 
владельцев ИИС не торгует самостоятельно 

на рынке, а предпочитает использовать инве-
стиционные стратегии, разработанные бро-
керами. Ряд таких стратегий подразумевает 
минимальные пороги входа, а также опти-
мальные суммы инвестирования, при которых 
стратегия работает наиболее эффективно. 
И если минимальные пороги входа у рознич-
ных брокеров, как правило, меньше 400 тыс. 
руб., то оптимальные объемы инвестирова-
ния иногда превышают эту сумму. Поэтому 
увеличение максимальной суммы годовых 
взносов на ИИС позволит инвесторам более 
эффективно использовать торговые стратегии 
брокеров», — пояснил специалист.

Ценные замечания 
Впрочем, нашлись и скептики. «Повы-

шение максимальной суммы взноса на ИИС 
до 1 млн руб. не даст особого эффекта, ведь 
увеличения суммы налогового вычета не пред-
полагается», — считает заместитель гендирек-
тора компании «Открытие Брокер» Владимир 
Крекотень. На его взгляд, лучше оставить 
сумму взноса 400 тыс. руб. либо повысить ее 
вместе со льготой. «Негативных последствий 
от решения повысить сумму максимального 
взноса при сохранении на прежнем уровне 
размера льготы будет больше. В этом продукте 
и так много нюансов, донести которые до кли-
ентов непросто. Мы можем столкнуться с тем, 
что в конце срока люди получат льготу не со 
всего внесенного миллиона, а только с 400 тыс. 
руб. Кстати, ИИС и так пугает многих тем, что 
размещать деньги нужно на три года, а за 
этот срок в стране может многое измениться. 
Возможно, было бы правильнее снизить срок 
до года и льготу предоставлять только при 
закрытии счета», — отметил эксперт.

Директор по стратегическому развитию 
УК «Альфа-Капитал» Вадим Логинов также не 
считает инициативу действенным стимулом. 
«Да, повышение взноса повысит удобство, 
в основном для клиентов брокеров, которые 
занимаются активными операциями. Нам ка-
жется гораздо важнее принятие законопроекта 
о системе гарантирования взносов на ИИС. 
В свое время создание фонда АСВ для бан-
ковских депозитов резко повысило доверие 
граждан и обеспечило кратный рост. Ждем того 
же и для ИИС», — заключил Логинов.

— Российский рынок акций на прошедшей 
неделе следовал за глобальными индексами. На 
фоне более агрессивных, чем ранее, заявлений 
главы ФРС Йеллен «аппетиты к риску» немно-
го снизились — и часть инвесторов предпочла 
зафиксировать прибыль. После выступления 
Йеллен выросла вероятность того, что ФРС бу-
дет поднимать ставку более трех раз в текущем 
году, и на этом фоне более интересной сейчас 
выглядит консервативная стратегия. К тому же 
после сильного роста в 2016 году российский 
рынок сейчас выглядит довольно дорого — и есть 
вероятность коррекции. Но не стоит забывать, 
что российская экономика только встает на путь 
восстановления и со стороны фундаменталь-
ных факторов российский рынок имеет сильную 
поддержку. 

Из отдельных идей на российском рынке 
можно выделить бумаги Яндекса. Компания 
показала сильные финансовые результаты за 

четвертый квартал, а менеджмент дал оптими-
стичные прогнозы на следующий год. Лучше 
рынка выглядели бумаги НЛМК и РУСАЛа, кото-
рый вырос после коррекции ранее. 

Хуже рынка выглядели акции Сбербанка. 
Скорее всего, продавали иностранные инве-
сторы, решившие зафиксировать прибыль. Доля 
иностранцев в этой бумаге выше, так как она 
занимает большую долю в индексе, при этом 
акции показывали сильный рост в прошлом году. 
Аналогичная ситуация и с бумагами «Северста-
ли»: после сильного роста металлурги начали 
немного корректироваться. В том числе и на 
фоне укрепления рубля. 

Тактически нам сейчас нравятся акции экс-
портеров. Последнее движение в рубле выглядит 
спекулятивным, и в ближайшее время он может 
скорректироваться. При этом покупки валюты 
со стороны Минфина будут сдерживать рубль от 
укрепления даже в случае роста цен на сырье. А 
в этой ситуации главными бенефициарами ока-
жутся именно экспортеры. Из отдельных бумаг 
нам нравится все та же «Северсталь», НЛМК, 
ГМК «Норникель» и «Лукойл». 

№6 (456) вторник,  
21 февраля 2017  года

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Минувшая неделя продемонстрировала 
временный эффект укрепления рубля с заметным 
увлечением волатильности в середине недели. 
Нервозности рынку добавили риторика Пра-
вительства РФ, обеспокоенного тенденцией 
укрепляющего рубля, и выступление главы ФРС 
США Джанет Йеллен, намекнувшей на повы-
шение ключевой ставки в ближайшее время. 
Укрепляющийся рубль продолжил давление на 
российский рынок акций. Индекс ММВБ торго-
вался у отметки 2137 пунктов, РТС торговался 

на уровне 1172 пунктов. Нефтяные котировки 
балансировали у достигнутых ранее максиму-
мов, одновременно сопротивляясь давлению со 
стороны данных о росте запасов нефти в США. 
Высокий рост запасов «черного золота» в США 
продолжает компенсировать сокращение добычи 
нефтяного картеля. Быстрому росту запасов 
нефти способствует увеличение инвестиций в 
добывающую отрасль США. Рост доходности 
ОФЗ и американских гособлигаций заставили 
рубль чувствовать себя некомфортно.

Текущая неделя готовит для нас стабиль-
ность на валютном рынке. Отсутствие обилия 
макроэкономических данных и событий, а так-
же предстоящий выходной день в США и фев-
ральские праздники в России позволят рынку 
отдохнуть. Пара USD/RUB будет торговаться в 
диапазоне 57,00–58,50, пара EUR/RUB будет 
торговаться в диапазоне 60,50–62,00.

В конце февраля поддержку российской 
валюте окажут отложенные на конец месяца 
налоговые платежи. Приток «горячих» денег в 
экономику сохранится благодаря большому 
количеству сделок carry-tradе, что не позволит 
ЦБ РФ снизить волатильность рубля. При этом 
увеличение количества сделок carry-trade при-
вело к росту госдолга к бюджету на 17,0%. В по-
следнюю неделю февраля пара USD/RUB будет 
торговаться на уровне 59,50–61,00, пара EUR/
RUB — 62,50–64,00.

Егор МУСАТОВ,  
аналитик  
Абсолют-Банка

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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— С учетом низких ставок в банках по депо-
зитам нужно подумать о новых возможностях по 
приумножению сбережений, особенно памятуя 
о том, что фактическая инфляция, скорее всего, 
превысит официальный ориентир в 4–5%, что 
обесценит средства, хранящиеся на банковских 
счетах. 

После роста геополитических рисков в ре-
зультате победы Дональда Трампа на президент-
ских выборах в США, особенно в части возмож-
ности новых торговых войн Америки с Китаем, 
реализации курса на выход Великобритании из 
Евросоюза, усиления позиций евроскептиков в 
руководстве Евросоюза (что грозит целостности 
ЕС), можно вспомнить «классику инвестиций», а 
именно золото, которое иногда называют «ва-
лютой страха». 

Это особенно актуально в свете последних 
заявлений Дональда Трампа о том, что доллар 
слишком крепкий, а именно золото конкурирует с 
долларом в борьбе за инвестиционные ресурсы. 
Чем слабее курс доллара к мировым валютам, 
тем золото обычно дороже. После декабрьско-
го заседания Федрезерва США, на котором 
было принято решение о повышении ключевой 
ставки на двадцать пять базисных пунктов и 
озвучены агрессивные планы ее дальнейшего 
повышения, негатив, связанный с дальнейшим 
усилением доллара, уже отразился на рынке 
золота. В текущей ситуации, по нашему мнению, 
потенциальные позитивные факторы для золота 
перевешивают негатив. 

К этим позитивным факторам, во-первых, 
можно отнести ту неопределенность, которую по-
тенциально может привнести политика Дональда 
Трампа: рост геополитической напряженности, 
ухудшение отношений США с Европой, Китаем 
и латиноамериканскими странами. Напомним, 
что в ходе предвыборной кампании Трамп гро-
зил обложить мексиканский и китайский им-
порт высокой пошлиной. А совсем недавно До-
нальд Трамп заявил о том, что не гарантирует 

непризнание Тайваня, пока Китай не улучшит 
ситуацию с регулированием валютного курса 
и господдержкой внешней торговли. Это может 
привести к ухудшению отношений двух стран и 
даже к торговой войне. Естественно, решениям 
Дональда Трампа, если они и будут приняты, по-
требуется поддержка конгресса. Тем не менее 
жесткой позиции первого лица США, на наш 
взгляд, будет достаточно, чтобы стимулировать 
спрос на золото как защитный актив. 

Во-вторых, в этом году много рисков будет 
связано с Европой: ожидаются выборы в Нидер-
ландах (март 2017), Франции (апрель-май 2017) и 
Германии (август-сентябрь 2017). Это может опять 
вызвать риски для евро и целостности ЕС, что 
будет позитивно для металла. Так, Марин Ле Пен, 
которая, согласно последним опросам, набирает 
около 25% голосов и, по прогнозам, выйдет во 
второй тур, обещает провести референдум по 
выходу Франции из ЕС (так называемый «Frexit»). 
В Нидерландах большие шансы на победу сохра-
няет Партия свободы (по опросам, она лидирует и 
набирает 31–37 из 150 мест в парламенте страны), 
лидер которой Герт Вилдерс уже не раз говорил 
о своем намерении провести референдум по 
выходу Нидерландов из ЕС. 

В-третьих, отдельным риском отметим 
«жесткий Brexit», вероятность которого сильно 
выросла после недавних высказываний премьер-
министра Великобритании Терезы Мэй. Она 
заявила о том, что Великобритания готова по-
жертвовать единым европейским рынком то-
варов и услуг ради контроля за границами, а 
также выразила свои ожидания, что парламент 
поддержит ее план. Также отметим, что в этом 
сценарии вероятен референдум об отделении 
Шотландии, в случае если Великобритания все 
же потеряет доступ к европейскому рынку. 

В-четвертых, сохранение текущих темпов 
экономического роста в Китае вызывает большие 
вопросы даже без вмешательства США: стране 
все сложнее стимулировать экономику и бороть-
ся с оттоком капитала. Мы ожидаем продолжения 
девальвации юаня, что может вызвать притоки в 
золото как защитный актив. Мы предполагаем, 
что цена золота в среднем составит $1200–1250 
за унцию в 2017 году, но в течение года может 
пробить и $1300 за унцию на фоне предстоящих 
вызовов для мировой экономики. 

Отметим, что один сценарий может сменить-
ся другим очень резко и быстро, многое будет 
зависеть от политических решений европейских, 
китайских и американских властей. Впрочем, 
рисками для нашего позитивного взгляда по 
золоту является то, что доллар может все-таки 
не послушаться Трампа и продолжит укрепляться 
к другим валютам, если Федрезерв будет более 
агрессивно, чем сейчас предполагается, повы-
шать процентную ставку. Поэтому с учетом та-
кого риска следует ограничить долю инвестиций 
в золото в общем объеме личных инвестиций 
двадцатью процентами. 

Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента  
УК «БК Сбережения»
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Сдачу съемных квартир хотят упростить
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Средняя стоимость аренды  
квартир в Москве по округам  
(руб./мес.)
Округ 1-комн. 2-комн. 3-комн.
ЦАО 35 000 43 000 56 000 
ЗАО 33 000 40 000 50 000 
ЮЗАО 33 000 40 000 50 000 
САО 31 000 39 000 48 000 
СЗАО 30 000 39 000 47 000 
СВАО 30 000 38 000 46 000 
ВАО 28 000 37 000 42 000 
ЮАО 27 000 35 000 40 000 
ЮВАО 27 000 35 000 40 000 

Источник: «ИНКОМ-Недвижимость».

ГРАЖДАН ЗАМАНИВАЮТ НА БИРЖУ
Максимальный взнос инвестсчетов увеличат до 1 млн рублей
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«Или 
священнодействуй, 
или убирайся вон!»

— Про цифры не будем. Хотя, мне ка-
жется, вашу жену эти цифры не смущают. 
Или смущают?

— Ну, наверное, смущают, кого это раду-
ет. Произношение этих цифр в какой-то ступор 
вгоняет, потому что — «о чем я, неужели это со 
мной». 70, а это после 70 — с ума сойти. Казалось 
когда-то невероятным… Случилось, однако. И, 
слава Богу, еще играем.

— Это прекрасно. У вас золотая свадьба 
была? Когда?

— Да, как раз к ней мы этот ремонт делали. В 
63-м году мы поженились, вот и считайте…

— Ваши отношения с Верой Валентинов-
ной… У семейных пар бывают разные стадии. 
Может, сейчас у вас отношения самые за-
мечательные? Вы — как старосветские поме-
щики? Хотя характеры каждого из вас такие 
непростые… Сейчас какая стадия в ваших 
отношениях за эти 53 года, извините?

— Я даже не берусь классифицировать, ка-
кая это стадия, но явно не старосветская, это 
определенно могу сказать. Вообще, у Веры стро-
гая любовь.

— Что это значит?
— А значит, что она предъявляет к своему 

любимому, любимой (это касается и детей, и 
внуков, Юли и меня) очень завышенные требо-
вания. И очень огорчается, когда человек этим 
требованиям не соответствует или отступает от 
того канона, который она задала. Очень непро-
стительны мы вообще, непрощающие мы все.

— И вы тоже?
— И я тоже, да. У нас самая большая дипло-

матка в нашей семье… хотя «дипломатка» — не-
правильное слово… это Юля. Самая толерантная 
девушка. Это даже может быть видно на ее пере-
дачах, что она… не заостряет, а наоборот, обходит 
какие-то углы. А мы с Верой бескомпромиссны. 
Поэтому нервов еще чертова уйма тратится на 
многие вещи. Но, с другой стороны, когда мы 
друг друга хвалим, то это тоже без второго плана, 
можно быть уверенным, что это действительно 
получилось.

— Значит, искры летят до сих пор?
— Летят, летят…
— Но вы уже свыклись с этим, наверное, 

даже не можете без такого драйва в этих 
отношениях? Или хотелось бы чего-то по-
спокойнее хоть иногда?

— А что значит «хотелось бы»? Не знаю, как 
это определить до конца, но это то, с чем при-
ходится мириться, и то, что надо принимать. Вот 
сейчас мы с вами разговариваем, а она выпускает 
спектакль. Это всегда маленькая война в нашей 
семье. Накапливается за репетиционный период… 
А уж когда дело идет к выпуску, то она приходит 
домой уставшая, ее все раздражает, она только 
сидит с текстом, еще раз его проходит и проходит. 
Потом она идет в театр репетировать. Работает, 
надо сказать, на износ, и это было всегда.

Она репетирует в полную силу, потом идет на 
примерку костюма, что для нее такое же важное 
дело, как создание роли. Она начинает работу 
над ролью с придумывания костюма. Но за это 
ее уважают очень в пошивочном цехе, например, 
и даже любят за то, что она безропотно стоит на 
примерках по несколько часов. Стоит на каблуках, 
а внизу любимая портниха Зинаида Белкина, 
которой уже 80 лет исполнилось, с этими подо-
лами и так, и сяк… Там еще художник по костю-
мам Вика Серебрякова, которая тоже со своими 
идеями время от времени забегает, дает какие-
то сумасшедшие указания. Но Вера переносит 
это безропотно. Клянусь, это не преувеличение. 
Часами стоит на примерке, не присаживаясь. 
Там все переделывается на ней. Она работает 
как манекен.

— Вот так она стоит часами, накапливает 
в себе стресс, приходит домой, а тут вы. И на 
вас это иногда…

— Нет, это на меня не выливается, я не под-
ставляюсь. Я знаю ее. Но даже на совершенно 
нейтральные вопросы — как дела? получается 
или не получается? — все равно достаточно раз-
драженная реакция.

— Вы знаете этот момент в ее жизни и, 
когда Вера Валентиновна приходит, должны 
бежать в свой бункер и тихо, как мышка там 
сидеть?

— Совсем не так. Разумеется, не прячусь 
я, и не мышка, трудновато мне быть мышкой, но 
от каких-то душевных разговоров мы отделены 
железным занавесом на этом этапе создания 
роли и спектакля. Когда она уже расположится в 
этой роли, вот тогда она вернется к себе.

— И к вам. 
— Хотя пять лет мы с ней играли спектакль 

«Любовь. Письма», это Юля поставила к ее пред-
ыдущему юбилею. И каждый раз я забывал о 
том, что для нее не только выпуск спектакля, 
но и спектакль каждый, это момент громадной 
сосредоточенности и нервного потрясения. Во 
всяком случае, под горячую руку попадаться в это 
время нельзя. Да, мне было не слишком удобно 
жить в те дни, когда мы играли спектакль. И, надо 
сказать, у нее в этом смысле такая репутация в 
театре… актеры не привыкли к такой высокой 
требовательности. Если в спектакле что-то не 
так случилось, не так, как договорено, она не 
может удержаться, чтобы потом не подойти, 
не сказать актеру. А если этот спек-
такль на двоих, на троих, то тем 
более. Она перфекционистка 
чистой воды в этом плане. 
Во всяком случае, меня 
она доставала… Я ду-
маю, что это достается 
и остальным тоже.

Знаете, у нее 
еще был спектакль на 
двоих с Игорем Боч-
киным «Варшавская 
мелодия». Замеча-
тельная была рабо-
та, не замеченная, 
к сожалению, нашей 
критикой. Она играла 
там изумительно. При 
всей моей влюбленности 
в работу Юлии Борисовой 
я скажу, что Вера, по крайней 
мере, была не хуже. Она была очень 
сильна в этой работе, очень. Это было 
всего лишь 15 лет назад. А там, в первом действии, 
ей 20 лет, но она это делала замечательно.

— То есть у Веры Валентиновны перед 
спектаклем такой зажим, и от этого все про-
исходит? Или такая природа пластическая, 
характер?

— Нет, ответственность. Сверхответствен-
ность. Это ее крест, который она несет, обязан-
ность перед Богом, если хотите. Это театр, слу-
жение театру, она так воспитана в семье была. 
Мама у нее актриса, которая тоже была очень 
бескомпромиссной по отношению к делу. Вера 
пришла во МХАТ, воспринимая это как веру, а не 
как обучение мастерству. Она пришла внимать 
мастерам и совершенно была влюблена в своих 
педагогов. 

— Но, с другой стороны, театр, арти-
стическая профессия — дело веселое. Ну, 
как журналистика. А Вера, значит, никогда 
не может себе позволить быть такой рас-
слабленной, легкой, раскалывать кого-то на 
сцене — вас, например?

— Да нет, даже об этом речи нет. Что вы, ей 
даже в голову не взять такого легкомысленного 
на сцене поведения!

— Так это же прекрасно!

— Прекрасно, но разные есть актеры, люди… 
Я читал, Плятт позволял себе много на сцене, 
хулиганствовал. В «Современнике» тоже… У Веры 
этого нет, она скорее из той школы, из которой 
Ермолова, если говорить о Камерном театре, в 
котором она по сути работает. Никому в голову 
не приходило дожидаться розыгрыша от Коонен, 
например, каких-то шуток на сцене. Священно-
действие в чистом виде.

— И вы даже не пробовали ее 
расколоть?

— По отношению к Вере — даже в голову 
не приходило. Она все эти актерские анекдоты 
знает, хохочет в компании, но принципиально 
этим не занимается. Театр для нее — храм: или 
священнодействуй, или убирайся вон!

— Да, тяжело ей.
— Знаете, как не стоит село без праведника, 

так не стоит театр без таких людей. Потому что 
этих шутников, КВНщиков, так сказать…

— Так и Смоктуновский был таким же шут-
ником, и Ефремов иногда, а уж Табаков!..

— Да, но если нет такого одного человека со 
строгим, железным отношением к происходяще-
му в театре, к жизни в искусстве, то театр тоже 
не составится. Он так может смылиться в этих 
шуточках, в розыгрышах, капустниках…

«У Веры золотые руки,  
она прекрасно шьет, вяжет, 
заплаты ставит.  
А кулинар никакой»
— А когда у Веры Валентиновны нет спек-

такля или все получается… Вот она домашняя 
— это совсем другой человек?

— Когда все это утрясется, ее чуть-чуть от-
пускает, бесспорно. И полегче становится, жить 
можно. Она начинает думать о Юле, о внуках: надо 
съездить, надо сходить… А сейчас она реши-
тельно выкинула из сознания то, чем занимаются 
Андрей, внук, Тася, внучка, что Юля делает… «Что 
Юля?» — я спрашиваю. Ничего не знает.

— Вот вы сейчас дома, Вера Валенти-
новна придет часов в 11, наверное? Вы ее как 
встретите: ужин подадите, чайку?..

— Знаете, у нас сейчас не совсем типичные 
отношения. Она перешла на какое-то особое голо-
дание. Действительно похудела — для роли.

— Куда уж еще — она же у вас такая 
стройная!

— Она стройная… Но не по весу стройная, 
а по костюмам. Вот у нее есть роли, которые 
она играет уже около 15 лет и в том же костюме. 
Это очень важно! Она может летом немножко 
распуститься, попробовать и это, и это, чего-то 
вкусненькое, но за месяц до начала сезона са-

дится на диету, отказывается от всего, хотя 
есть хочется, это видно. И вот сейчас 

она пользуется какой-то особой 
диетой…

— По вечерам — ни-
ни?

— Нет, что-то она ест. 
Но сейчас я даже не вни-
каю. Потому что у нее 
какая-то своя еда. Она 
достает это и ест. Рань-
ше я заботился о том, 
чтобы была какая-то 
пища в холодильнике, 
чтобы она поела и т.д. 

Сейчас даже это на мне 
не лежит. Она покупает 

какое-то спецпитание в 
нашем магазине.

— Не кремлевская 
диета?

— Нет. В обычном магазине. 
Там тоже для них что-то напридума-

но, и она этим питается.
— Фрукты, овощи?
— Фрукты, овощи, но избранные.
— А вы-то как питаетесь в таком 

случае?
— Я нормально, как всегда. 
— И кто вам готовит?
— Я сам готовлю. У нас, к сожалению, это не 

сложилось. У Веры золотые руки, она прекрасно 
шьет, вяжет, заплаты ставит, штопает, если нужно. 
Носки штопает…

— И когда она в последний раз штопала 
носки?

— Ну, носки, конечно, не штопает. Она по-
купает и перешивает. 

— А кулинар?
— А кулинар она нулевой. У нее действитель-

но руки из того места, какого положено расти, — из 
плеч, а не как у меня. Это она от мамы…

— И гвозди прибивает?
— А как же. Вот все, что в этой комнате види-

те, — это все ее решение. Она же еще и дизайнер. 
Она действительно видит сразу, в целом всю 
комнату. И дачу мы построили с таким же успехом. 
Она настолько креативна в этом смысле! Но за 
одним суровым исключением: это кухня.

Когда мы поженились, она взяла 

пятилитровую кастрюлю и сказала: «Надо туда 
200 граммов мяса». Я-то тоже не знал ничего. 
«200 граммов — не мало?» — на всякий случай 
спросил я. «В самый раз», — сказала она очень 
авторитетно. Мы пошли на рынок: «Отрубите 200 
граммов мяса», — сказали мы мяснику. Он так 
заинтересованно на нас посмотрел, но, однако, 
отрубил. Потом в пятилитровую кастрюлю поло-
жили этот кусочек, стали варить. Туда натол-
кали капусты, это были щи — капуста, 
морковка… Вроде, пока горячее, 
было ничего. Но дальше смотрю: 
что-то уж совсем он не жирный. 
А Вера мне: «Нет, если совсем 
опустить голову, так смотри, 
блестит». Я говорю: «Если 
на пол лечь, то очень хо-
роший слой жира будет 
виден…» Ну, в общем, я 
этот борщ ел-ел и не нае-
дался. И понял, что я ноги 
протяну с такого питания. 
Начал потихонечку учиться 
готовить.

У нее вообще не было 
этой культуры кухни. Ее маме 
некогда было готовить, она из 
столовой приносила какие-то 
супчики и вторые блюда — можно 
себе представить, что это такое. Но для 
Веры это было вкусно и достаточно. Тогда я 
решил готовить сам. У меня оказалось все вкусно, 
и она с удовольствием ела все, что я готовил. У 
меня наследственность хорошая: моя мама очень 
хорошо готовила, вся ее семья, тетки. Вот я и стал 
готовить, а ждать, пока она научится…

Так мы распределили обязанности: на мне 
лежат магазины продовольственные и питание. 
А на ней — промтовары, она меня одевает, сама 
одевается, Юлю одевает… Хотя, надо сказать, 
когда я начал ездить за границу, то обнаружил, 
что у меня глаз-ватерпас: я покупал такие краси-
вые и точные вещи по размеру на Юлю и на Веру, 
что они мне стали делать заказы: давай-давай, 
чего сам найдешь, покупай. Я находил, покупал, 
они млели.

— Что называется, притерлись. Да вы 
идеальный муж!

— Какое там… Во мне очень много неидеаль-
ного, когда, несмотря на то, что знаешь о послед-
ствиях, все равно влезаешь с чем-то. И она раз-
дражается на пустом месте, даже не дожидаясь 
моих каких-то реплик, замечаний. Поэтому жизнь, 
конечно, не укладывается в эти рамки.

«Мы себе обеспечили, 
слава богу, такую красивую 
старость, прямо скажем»
— Ну и хорошо, так и должно быть. А 

отдых? Вы путешествуете вместе, ездите? 
Как там ваши отношения складываются? 
Ведь не надо думать о театре, о съемках, вы 
расслаблены…

— Мы немножко в противофазах с Верой 
по части отдыха. Она действительно за сезон 
устает, много играет, репетирует, у нее хватает 
дел. Она вообще без дела не сидит, хорошо вос-
питана. Если совсем ничего не делается, то она 
начнет вязать или что-то шить, поправлять. А так, 
чтобы лежать и читать, — это только на пару дней. 
Для нее отдых — это море, и сидеть на море под 
тентом, под зонтиком, и смотреть вдаль.

— Вдаль можно смотреть 30 минут, 
час…

— Нет, она может это делать днями, сут-
ками. Есть даже такое заболевание, что врачи 
рекомендуют…

— Да, как на рыбок в аквариуме, на 
костер…

— На горизонт. Она это может все 24 дня… 
В свое время мы отдыхали в Пицунде — это был 
самый гениальный отдых. Там номера, конечно, 
еще такие, советские, но был роскошный, боль-
шущий пляж.

— Ой, а вода там какая прозрачная!
— И для Веры отдых там был изумительный. 

Она туда с Юлькой ездила, и я с ними. Вот не-
множко поплавать, полежать, смотреть, читать… 
А для меня такой отдых — это в течение трех 
дней максимум. Дальше я начинаю томиться и 
не знаю, куда себя применить. Хочется чем-то за-
няться и с кем-то поговорить. А Вере и поговорить 
не хочется. Она вообще такой человек не очень 
коммуникабельный.

— И что вы делаете в таком случае?
— Ну что, там же много народа. Я сходил 

с утра, поплавал, позагорал, мне достаточно. 
Дальше я уже с кем-то сижу в столовой, выпиваю, 
разговариваю. А для нее это совершенно непри-
емлемо. Она долгое время не могла меня понять. 
«Ну где ты был?» — спрашивает. «С ребятами 
встретились, посидели…» Вот это «посидели» ее 
выводило из себя. «Что значит «посидели»?» — 
«Мне это нужно, я в этом общении черпаю очень 
многое, узнаю». У меня дружба состояла из этого… 
Но потом она смирилась. Хотя не слишком.

— А когда у вас с Верой Валентиновной 

совпадали фазы, и вы были абсолютно счаст-
ливы вдвоем? Помните?

— Вот в последние десять лет у нас появилась 
дача. И то это была моя идея, которая встречена 
была в штыки. Но я ее настойчиво продвигал и 
довел до конца. В результате все-таки Вера прини-
мала очень большое участие в перестройке этой 
дачи, чтобы она стала такой, какой мы хотим ее 
видеть. Мы все сделали, работы закончены нако-
нец. Мы и пожар пережили… Какое удовольствие 
мы получаем от этой дачи! Юля приезжает туда 
очень редко, с детьми вообще трудно сговорить-
ся. А мы там вдвоем — летом, даже и зимой. Там 
необычайно хорошо, тихо, спокойно. За окнами 
сейчас заснеженные деревья, весной они начнут 
распускаться… Цветы… Изумительно! Там можно 
жить долго и спокойно. Мы себе обеспечили, 
слава богу, такую красивую старость, прямо 
скажем. Вот там можно долго молчать, читать, 
ходить, смотреть. Там неподалеку прекрасный 
пруд, благоустроенный, красивый, с лежанками, 
можно искупаться, позагорать, обратно вернуть-
ся… Изумительно проводим время…

Все равно куда-то вытягивает жизнь. Вот в 
прошлом году сделали большую поездку в Ита-
лию, Швейцарию. Но я понимаю сейчас, что самое 
большое удовольствие я получаю от этой дачи. 
И Вера — тоже. Самое большое, искреннее и 
чистое удовольствие.

«Она научила меня всему.  
Я ее — тоже всему»
— Да, после такого трудно переходить 

к тяжелым моментам… Но они у вас были. 
Когда вы уходили, возвращались… Тогда 
это было непонимание?

— Нет, непонимания не было. Конечно, мы 
очень разные люди, но в главном у нас сходство 
большое. Во-первых, профессиональный интерес 
к одному и тому же. Во-вторых, вкусы сходятся. 
Мы смотрим какой-нибудь спектакль или фильм, 
выходим и, не сговариваясь, говорим одни и те 
же слова — это очень важно. Мелодии, одни и 
те же старые песни… Вера еще большой знаток 
оперетты. У нас одинаковая оценка юмора.

— Вот здесь поподробнее. Критерии? 
Райкин, Жванецкий или…

— Нет, я, пожалуй, пофамильно так бы не 
стал определять.

— Неужели Евгений Ваганович?
— Нет, не буду конкретизировать. Я помню, 

как мы с Верой просто кувыркались, когда первый 
раз познакомились с Хармсом. Это было еще имя 
неизвестное, и в «Литературной газете», наверное, 
лет сорок назад были напечатаны хармсовские 
вещички, анекдоты про Пушкина. Эти анекдоты 
нас сразили насмерть. Помню, мы начали одно-
временно хохотать. Еще помню, перед тем, как 
уехать куда-то в поезде, я в киоске купил журнал 
«Новый мир» — и там целиком «Театральный ро-
ман». Я приехал и стал Вере звонить, чтобы она 
срочно нашла, потому что это невероятно хорошо, 

смешно. Тем более мы мхатовцы… Она 
прочла и в таком же восторге мне 

звонила. То есть восприятия у 
нас одинаковые — это глав-

ное, что нас соединяет.
А то, что произо-

шло у нас тогда… 
Может, и хорошо, что 
произошло. Может, 
это было и полезно 
нам. Такое серьез-
ное доказательство 
от обратного, что 
мы друг без дру-
га не можем. Три 

с лишним года это 
длилось — мы жили 

порознь. Повод там 
был достаточно баналь-

ным, а причины — наша 
невероятная усталость. Ро-

дилась Юля, я учился во ВГИКе, 
снимал кино, Вера свои спектакли 

выпускала. Ребенок не спит ночью, надо вста-
вать, все это в общежитие происходит Театра 
им. Пушкина… А когда мы разъехались и стали 
постепенно отходить от всего этого, стало по-
нятно, что порознь хуже, чем вдвоем. Это было 
самое главное.

— И не было мыслей: хорошо, тогда я 
найду себе другую женщину?..

— Нет, это все было даже несравнимо. Потом 
инициатором была Вера, а не я.

— Инициатором расход а или 
возвращения?

— И того и того. Я даже не совался. Она на-
столько жестко отрезала… А потом я увидел, что у 
нее какой-то процесс запустился. Она рассказала, 
что увидела в Юле так много моего… И поняла, 
что то, с чем она боролась во мне, будто я просто 
по лености или из вредности не меняю в себе… 
Она увидела, что это природа, что я так устроен, 
и бороться с этим бесполезно. Тем более что 
я оказался хорошим папой. Каждое воскресе-
нье, если был в Москве, я приходил, брал Юлю, 
гулял, водил ее в музеи, в ресторан Дома кино, 
ВТО, мы там обедали. Она росла, все равно под 
моим колпаком оставаясь, чувствуя меня как папу. 
Поэтому я вернулся.

Но это было решение опять же Веры. Она 
получила квартиру от театра, что было равно-
ценно чуду, и прописала меня туда уже в состоя-
нии развода. Мы не развелись физически, все 
было как-то не до того, некогда. Но, к счастью, 
не развелись. Она меня туда прописала, хотя 
подруги ей говорили: «Ты с ума сошла, он же 
будет претендовать на площадь!» А для меня 
это было спасением, потому что у меня не было 
московской прописки.

— Чему вас Вера научила за всю эту дол-
гую совместную жизнь?

— Пожалуй, как это ни смешно, всему. Но и я 
ее — тоже всему. Мы действительно друг в друга 
впились и переливали друг в друга свое умение. 
Прежде всего я в ней ценил, ценю и буду ценить 
породу: она породистый человек. Она своим при-
сутствием остановит любую пошлую сцену, любое 
нарушение вкуса. Одним взглядом, поведением. 
При ней не будут продолжать это. Она очень не-
практичный человек, ее легко обмануть — с одной 
стороны. Но не увлекающийся тем не менее, не 
впадающий в романтическое забытье. Хотя я вижу, 
что женщину без узды далеко заносит, если нет 
рядом мужчины. Тогда женщина сваливается в 
какую-то мистику, эзотерику, религию… У Веры 
такого, в общем, не случилось. В религии она 
очень деликатна. Так, задним числом скажет: вот 
я сегодня пошла, поставила свечку за здравие, за 
упокой, за твоих родителей, за моих родителей, 
за здравие детей… Но без фанатизма. Хотя я 
видел, что она была очень тронута моим согла-
сием обвенчаться на наше 50-летие. Вот Юля у 
нас одно время была очень религиозна, причем 
без малейшего подталкивания с нашей стороны. 
Она вдруг оказалась такой истовой христианкой 
православной. Сейчас, по-моему, несколько уже 
поостыла…

У нас появился один знакомый — в звании 
генерал-лейтенанта, надо сказать, а при этом 
по воскресеньям он служкой в церкви работал. 
Он очень проникся к нам любовью, доверием, и 
ему не давало покоя, что я некрещеный. И вот он 
крестил меня и даже обвенчал нас. Ну, не он, по 
его инициативе… Там были Тася, Андрей, Юля… 
После этого мы отпраздновали 50-летие нашей 
свадьбы. Золотой юбилей.

— Ну, а теперь прямо сейчас скажите, 
пожалуйста, своей жене все, что вы хотите 
сказать в такой день.

— Я хочу сказать ей только одно слово: 
БУДЬ! 

Александр МЕЛЬМАН.
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ПРАЗДНИК

МАСЛЕНИЦА, БЛИН! 
У звезд на сковородах 
все как по маслу 
Масленицу, которая вступила в свои 
права, любят все, и звезды тут не ис-
ключение. Популярные артисты охотно 
встают к плите и соревнуются, у кого 
блины вкуснее. «МК» традиционно зна-
комит читателей с рецептами масле-
ничных яств от известных людей. 

НАЧАЛОВА ПЕЧЕТ БЛИННЫЕ РУЛЕТЫ 
С СЕМГОЙ И ЗАПИВАЕТ ИХ ХРЕНОВУХОЙ

Рецептом блинных рулетиков с семгой и сы-
ром, приготовленных без яиц, с нами поделится 
известная певица Юлия Началова. 

— Обожаю этот праздник. Потому как он ис-
конно русский, веселый и необычный. Так случа-
ется, что в дни празднования Масленицы я всегда 
нахожусь в городах Золотого кольца. Там этот 
праздник ощущается по-особенному. Мне отрадно 
видеть, что с каждым годом все больше и больше 
иностранцев приезжает посмотреть на красоту 
праздника. Отведать лакомства, насладиться 
хороводами и проводами зимы. Но особо я люблю 
самый последний день, когда сжигают чучело. Не-
пременно мастерю, скручиваю фенечки и бросаю 
их в огонь. Вместе с ними сжигается все плохое. 
И, может, это не все делают, но в этот момент я 
всегда загадываю желание, и оно непременно 
сбывается. В прошлом году последний день Мас-
леницы наш коллектив застал в Суздале. Концерт 
был назначен на семь часов вечера, и из-за пробок 
мы приехали поздно. Я очень расстроилась, что 
не успела на сжигание чучела, и заперлась у себя 
в номере, как вдруг приходит директор и говорит, 
что устроители концерта сделали сюрприз. Специ-
ально для нас, а получилось, и для всей гостиницы, 
во дворе поставили откуда-то взявшееся новое 
чучело. И сожгли его повторно! На столе при этом 
лежали блины, соленые огурцы и стояли стопочки 
хреновухи. И вот под впечатлением от хреновухи 
и проводов зимы мы отправились на концерт, 
который прошел на ура.

Сама я редко готовлю блины, но на Масленицу 
это необходимо сделать каждому. Сейчас я с вами 
поделюсь рецептом блинных рулетиков с сыром 
и семгой без использования яиц.

Ингредиенты
  молоко — 1,5 стакана
  мука пшеничная — 1 стакан
  масло растительное  
(рафинированное) — 4 ст.л.
  соль мелкая — 1/2 ч.л.
  сахар — 1 ст.л.
  разрыхлитель — 1/3 ч.л.
  семга малосольная, сыр творожный —  
по вкусу
  укроп и салатные листья —  
по вкусу и по желанию

Способ приготовления
Сначала нам нужно слегка подогреть молоко 

и в нем растворить сахар и соль, а затем добавить 
растительное масло. Содержимое взбить миксе-
ром, чтобы масло полностью смешалось с молоком 
и получилась однородная масса, не имеющая 
никаких масляных разводов. В эту жидкость мы 
просеиваем муку, соединенную с разрыхлителем. 
Размешиваем так, чтобы не осталось комочков.

В это время нужно разогреть сковородку с 
антипригарным покрытием и налить в нее рас-
тительное рафинированное масло. При необхо-
димости смазывать сковородку при выпекании 
каждого третьего блина. В итоге у нас получа-
ются очень тонкие блины с ажурными краями. 

Приготовленные блины необходимо остудить. 
Каждый блинчик смазать мягким сыром и об-
сыпать мелкорубленым укропом. На смазанный 
сыром блин положить несколько маленьких кусоч-
ков малосольной семги. Затем слегка подогнуть 
кончики блинов и свернуть блины рулетиками. 
Разрезать пополам, чтобы сбоку была видна наша 
рыба. Положить рулетики с семгой и сыром друг 
на друга, в так называемую горку, украсив блюдо 
салатными листьями. Очень вкусно! Советую всем 
приготовить это лакомство.

Кстати, из блинов можно делать даже торты. 
Для этого блины надо соединить любым кремом, 
который используется для тортов, например, на 
масляной или сметанной основе, и украсить верх 
кремом и фруктами.

ЮЛИЯ ПРОСКУРЯКОВА ГОТОВИТ 
ДЛЯ ИГОРЯ НИКОЛАЕВА БЛИНЫ 
С ТВОРОГОМ И ИЗЮМОМ 

Поделилась с нами рецептом масленичного 
кулинарного изыска и Юлия Проскурякова. Каж-
дое утро в Масленую неделю на семейном столе 
музыкантов лежат блины с различными начинками. 
Маэстро Игорь Николаев особенно любит блины 
с творогом. 

— Мне кажется, этот праздник объединяет все 
поколения и людей в нашей стране. Это замеча-
тельный, добрый и волшебный праздник, который 
знаменует встречу с ее величеством Весной. Все 
семь дней мы печем блины. Конечно, чаще тради-
ционные, но иногда готовим с сыром и ветчиной, с 
икрой, творогом с вареньем или медом, да с чем 
угодно. Скажу вам честно, что хорошие блины 
ничем не испортишь. По настроению можно под-
бирать любую начинку и, главное, готовить и есть 
с любовью. Но все же наша семья больше всего 
любит блины с творогом и сладкие с вареньем. И 
сейчас я вам расскажу способ приготовления.

Ингредиенты 
Для блинов:

  кефир — 1 л 
  яйца — 3 шт.
  сахар — 3–4 ст.л. 
  растительное масло — 3 ст.л. 
  разрыхлитель — 2–3 ч.л. 
  мука — 400 г
  соль — по вкусу. 

Для начинки: 
  творог — 600 г
  яйца — 2 шт.
  сахар — 1/2 ст.
  курага или изюм — по вкусу. 

Способ приготовления
Для начала нам понадобится глубокая миска. 

В нее выложить яйца, сахар и растительное масло. 
Полученную массу перемешать миксером или 
блендером. Затем добавить кефир и вновь взбол-
тать. Не переставая помешивать, всыпать муку и 
разрыхлитель. Выпекать на раскаленной сково-
родке, которую смазать маслом. Готовые блины 
выложить на тарелку и смазать сливочным маслом, 
чтобы на следующий день они не зачерствели. За-
тем мы приступаем к приготовлению начинки. Нам 
понадобится опять глубокая миска. В нее нужно 
выложить 600 г, или три пачки, творога, полстакана 
сахара и разбить 2 яйца. По вкусу можно добавить 
изюм или курагу. Затем нужно как следует пере-
мешать ингредиенты между собой до образования 
однородной массы. Блин необходимо расстелить 
на ровной поверхности и выложить 1–1,5 столовой 
ложки творожной начинки. Аккуратно подоткнуть 
края с двух сторон и завернуть блин. В среднем 
получается 10–13 блинов с творогом. 

Но это еще не все. Для полной готовности 
блюда уже свернутые блины необходимо обжарить 
на растительном масле с двух сторон без крышки 
до образования хрустящей корочки.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 

МОЯ МОСКВА

Им — от семи до семнадцати. Мальчишки 
и девчонки в фуражках, погонах, черно-красной 
форме, которую надели добровольно, в мирное 
время, — чтобы доказать, что верность служения 
Отечеству, сохранение и приумножение лучших 
традиций, идеалы и патриотизм не меняются, 
несмотря на смену поколений. Многие из со-
бравшихся — младшие представители династий 
военных, насчитывающих уже 150–200 лет и пять-
шесть поколений защитников Родины. 

Представителям военных династий Лу-
жецких и Корниловых—Степыгиных—Гурьевых 
вручили благодарственные письма от мэра 
Москвы — а перед этим в фойе Крем-
левского дворца на специально ор-
ганизованной выставке они смог-
ли рассказать всем желающим 
самые интересные семейные 
легенды и показать сохра-
нившиеся фотографии.

— Из года в год рас-
тет количество мальчи-
шек и девчонок, которые 
стремятся получить ка-
детское образование. 
В московских школах от-
крываются новые кадет-
ские классы, что говорит 
о востребованности тако-
го образования и важности 
патриотического воспитания 
молодежи. Мы прилагаем все 
условия для того, чтобы профес-
сиональное образование на базе 
кадетских классов для юных москви-
чей развивалось и совершенствовалось. 
Проведение форума накануне Дня защитника 
Отечества стало доброй традицией. Сегодня 
около 10 тысяч юных москвичей наряду с клас-
сическим образованием проходят спортивную 
и военную подготовку. «Приумножайте славные 
военные традиции!» — поздравил кадетов пред-
седатель Московской городской думы Алексей 
Шапошников, прочитав письмо от депутатского 
корпуса.

— У московской системы образования есть 
много результатов, которыми она может гордить-
ся. И всегда приятно видеть победы москов-
ских школьников. Однако я испытываю особое 

удовольствие, глядя на достижения московского 
кадетского образования. Если на первом форуме 
мы все умещались в этом зале, то сейчас сюда 
смогли пригласить только половину — но вот в мае 
на Воробьевых горах мы обязательно увидимся 
все вместе! — добавил руководитель столичного 
Департамента образования Исаак Калина.

Современное кадетское образование — 
в соответствии с историческими традициями 
— включает в себя не только знание устава и 
умение маршировать, но также творческие и 
академические достижения. Наставники под-
черкивают: тем, кто окончил кадетский корпус 
или спецкласс, необязательно сразу вставать 
под ружье — можно быть военным переводчиком 
или врачом, или даже артистом ансамбля воору-
женных сил. Каждому найдется дело!

В праздничном концерте, который был те-
матически выстроен в хронологическом порядке 

— кадеты и их гости вспомнили 
всю историю России: от на-

чала славных дел Петра 
(который первым и 

предложил учить та-
лантливых отроков 

ратному делу) до 
Великой Отече-
ственной войны, 
— приняли уча-
стие народный 
артист России 
Дмитрий Хара-
тьян, народная 
артистка СССР 

Элина Быстриц-
кая, участни-

ки телепроекта 
«Голос». 

И, конечно, сами 
кадеты. Хотя большин-

ство песен, исполненных в 
память павших и во здравие 

защитников Родины, давно зна-
комо каждому москвичу, каждый раз при звуках 
«Поклонимся великим тем годам» или «На безы-
мянной высоте» нельзя остаться равнодушным. 
Действительно, нет в России семьи такой, где бы 
не памятен был свой герой. Поэтому знакомые 
мотивы в исполнении юных ребят в погонах — тех 
самых, кому нельзя ни солгать, ни обмануть, ни с 
пути свернуть, — тронули не только пришедших 
поздравить их ветеранов, но и всех гостей.

Напомним, что в настоящее время кадетские 
классы открыты в 116 московских школах. В них 
обучаются более 10 тысяч ребят. 

Дарья ТЮКОВА.

В Кремле прошел 
третий городской Форум 
кадетского движения 
Москвы

«Не прервется 
связь поколений!» 
— под таким 
девизом прошел 
организованный 
Департаментом 
образования Москвы 
городской Форум 
кадетского движения. 
Более 5 тысяч 
мальчишек и девчонок 
в погонах собрались 
в Государственном 
Кремлевском дворце, 
чтобы рассказать 
о своих мечтах, 
идеалах, истории 
семьи и пообещать: 
служить Отечеству 
они никогда не 
устанут!

СЛУЖИТЬ ОТЕЧЕСТВУ С МЛАДЫХ НОГТЕЙ
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Кассиров нет,  
но вы держитесь
Очереди за едой и товарами первой необ-

ходимости — самое неприятное, что вспомина-
ют люди, говоря о советском быте. Если видим 
«хвост» — закрадывается жуткое подозрение: 
что, опять началось?.. Однако, как объясняют 
психологи, именно паника и формирует некото-
рые стихийные очереди — или, проще говоря, 
стадный инстинкт.

В преддверии Нового года пользователи 
российских социальных сетей оживленно обсуж-
дали несколько фото- и видеосюжетов, демон-
стрирующих очереди в магазинчики, торгующие 
красной икрой, в разных районах Москвы. По 
словам очевидцев, возле крыльца собиралось по 
30–50 человек, причем дело было не 31 декабря и 
не вечером, а за несколько дней до праздника, в 
будни. Комментарии доморощенных аналитиков 
и злопыхателей в соцсетях представляли калей-
доскоп общественного мнения. 

«Народ что, икры целый год не ел?», «Ну, 
значит, не окончательно еще обнищала страна», 
«Она там действительно сильно дешевле? Или 
устроили флешмоб?» — изощрялись наблюда-
тели за действом. 

Длинный «хвост» за каким-то продуктом (а 
ведь красная икра для многих россиян продукт 
сакральный!) сразу навевает мысли, будто еда 
может кончиться, на всех ее не хватит, а больше 
не привезут... 

— Здесь как раз не стоит вспоминать «про-
клятый совок». Суть была в том, что дорогие про-
дукты, вроде икры и крабовых клешней, и так 
продавались, особенно в центре Москвы. Только 
никто за ними в очередь не вставал и вообще 
мало кто покупал, потому что слишком уж до-
рого было, — поделился с «МК» впечатлениями 
Андрей, историк и коренной москвич. 

Однако, впрочем, как признаются взрос-
лые горожане, слегка пугает другое — сам факт 
очереди за едой, причем не той, насчет которой 
висит предупреждающая табличка на кассе су-
пермаркета: «Если перед вами более четырех 
человек, позвоните по этому номеру». Кстати, 
практической пользы эта табличка не несет ника-
кой — звонок по указанному номеру напоминает 
скорее экспресс-сеанс у психотерапевта, чем 
реальный способ решения проблемы.

Суббота, вечер. Крупный сетевой супер-
маркет в густонаселенном районе. Десять касс. 
Работают из них пять. Народ — с тележками, на-
битыми снедью: на всю семью, на всю неделю... 
Несколько несчастных, кого угораздило заскочить 
за кошачьим кормом да бутылкой минералки, 
нервно переминаются с ноги на ногу. Достаю 
мобильник, набираю указанный номер.

«К сожалению, у нас нет возможности сей-
час открыть больше касс. Не хватает кассиров. 
Но мы учтем ваше обращение», — отзывается 
милая девушка в ответ на замечание о том, что 
передо мной в очереди гораздо больше четырех 
человек. 

Кассиров нет, но вы держитесь... Еще хлеще 
оказывается на распродажах в магазинах одеж-
ды: когда во-о-он та кофточка с перламутровыми 
пуговицами осталась одна, а желающих приоб-
рести ее обладательниц 46-го размера — много... 
Да и касса работает одна, в лучшем случае — две. 
Тут бы в обморок случайно не упасть в зимней 
духоте и не выпустить из рук драгоценную тря-
почку за 999 рублей!.. 

 Тем не менее паниковать и дискутировать о 
«жутком советском наследии» не стоит и здесь. 
Как объяснил «МК» социолог Виктор Вахштайн, 
даже в идеальном мире, где каждому будет дано 

«по потребностям», вряд ли это будет дано всем 
одновременно.

— Нельзя объяснить стояние в очереди мо-
лодых людей «генетической памятью предков», 
поэтому не стоит и грешить на пережитки совет-
ского прошлого. На самом деле феномен очереди 
— это непреднамеренные последствия предна-
меренных действий. Каждый может действовать 
вполне рационально, но на выходе мы получаем 
многочасовые очереди, а также давку в метро и 
пробки. Просто потому, что так устроен социаль-
ный мир, — рассуждает социолог.

Действительно, не стоит считать людей глу-
пыми из-за того, что все они решили приобрести 
нужную вещь с хорошей скидкой в тот день, когда 
на это есть все шансы, а не ждать «конца суеты», 
чтобы только подобрать никому не понравившиеся 

остатки. Однако гораздо больше интереса в совре-
менном мире вызывают «хвосты» не за оставшими-
ся уцененными товарами, а за новенькими — с пылу 
с жару! — только поступившими в продажу.

Например, минувшей осенью почти нарица-
тельным понятием стала «очередь за айфоном» 
— толпа молодых и не очень людей, которые не 
в силах были ждать снижения ажиотажа и от-
правились за новым сотовым телефоном извест-
ной фирмы в первую же ночь его продажи. Тогда 
также нашлось значительное количество людей, 
желавших позлословить — вот, мол, растет благо-
состояние нашей страны: деды стояли за колба-
сой, а внуки — за модными гаджетами!.. Однако, 
как отметил в диалоге с корреспондентом «МК» 
историк московского быта Алексей Митрофанов, 
суть происходящего изменилась не так уж сильно: 

очереди за «статусными» престижными 
вещами существовали всегда, и единствен-

ное отличие тут в том, что айфоны (в отличие 
от дефицитных купальников сорок лет назад) 

никуда не денутся. Поэтому стоять за ними го-
товы те, кому принципиально стать обладателем 
новинки в числе первых.

— В большинстве прочих случаев могу ска-
зать, что очередь возникает в жизни человека, 
когда его желания расходятся с его ресурсами. К 
примеру, в очередь за одеждой на распродажах 
встают те, кто не может позволить себе купить ее 
за полную стоимость в течение года. Точно так же, 
как в советскую эпоху за импортными «дипломата-
ми» вставали те, кто не имел возможности пойти 
в «Березку». Глобально ничего не меняется, — до-
бавил Алексей Митрофанов. 

Продажа новой книги  
как повод постоять три часа
Еще одно новое прочтение советских реалий, 

удивляющее непосвященных, — появившиеся 
снова очереди в кафе и рестораны, часто даже в 
те, что работают в режиме самообслуживания.

— В последние годы мы привыкли немного к 
другому формату. Если в каком-то кафе битком на-
бито, мы просто идем в другое — благо Москва по-
зволяет... Выстаивание очереди можно объяснить 
двумя вариантами: либо человеку принципиально 
попасть именно сюда по соображениям престижа 
и статуса, например, если недавно была хвалебная 
рецензия, либо просто нравится, как готовят еду 
именно здесь, — рассуждает Митрофанов.

Посмотреть на покорных очередников отправ-
ляемся в небольшое «крафтовое» кафе. Ничего 
особенного — сытные бургеры, вкусные соусы, 
три сорта пива на выбор. Снова суббота, снова 
вечер. Мест нет не только за сидячими столиками, 
но и за стойкой с высокими табуретами — однако 
«хвост» тех, кто стремится добраться до кассы, не 
сокращается. И в нем не только стильные-модные-
молодежные, но и вполне консервативно выгля-
дящие люди всех возрастов. Правда, что ли, так 
вкусно?.. 

— Как считаете, может, не надо стоять? Вокруг 
харчевен мало, что ли? — завязываю разговор с 
одним из покупателей после дежурной фразы: 
«Вы последний? Я за вами». Толпа, душно, потом 
не сесть никуда...

— Ну да, — пожимает плечами собеседник. — 
Но я дочке обещал сводить ее именно сюда, день 
рождения отметить. Подросткам-то все равно, 
очередь или не очередь... В их круге вроде как ме-
сто считается крутым, ну мне не жалко постоять.

— А я специально сюда пришла: вкусно тут. 
Обидно теперь уходить из-за шести человек пере-
до мной в очереди... Хотя, если бы знала, что будет 
аншлаг, пошла бы в другое место, — включается 
в беседу молодая девушка. 

Возвращается и другой феномен — очередь 
как место для обмена актуальной информацией 

и встреч с единомышленниками. Как объясня-
ют специалисты, любая концентрация людей в 
одном пространстве, когда технически невоз-
можно уйти, стимулирует общение — потому 
что молчание в российской культуре расшиф-
ровывается как напряженность и агрессия, а 
доброжелательность требует непринужденного 
светского разговора либо злословия в адрес 
общего противника. Поэтому людям, оказав-
шимся в одной очереди, почти никогда не нужно 
искать повод для беседы — то, что их собрало, 
поводом и является. 

Кроме того, сами очереди, по мнению со-
циолога Елены Джанджугазовой, следует считать 
в некоторой мере прообразом современных соци-
альных сетей — для нескольких поколений людей 
именно очереди были тем местом, где узнавали 
новости и обсуждали наболевшее. Это простран-
ство, где не только передается существующая, но 
и генерируется новая информация.

Еще одним примером, всколыхнувшим на-
род и спровоцировавшим бурное обсуждение 
в соцсетях, стал феномен «очереди на Серова», 
иначе говоря, ситуаций, когда люди готовы по 
нескольку часов стоять, чтобы получить возмож-
ность прикоснуться к искусству. Именно они 
противопоставляют себя «айфонофилам» и не 
устают напоминать — даже в европейских стра-
нах нет ничего страшного в том, чтобы отстоять 
какое-то время в очереди в Музеи Ватикана или в 
Нотр-Дам. Хотя для многих из них обязательный 
пункт «очередной» программы — селфи на фоне 
длинного «хвоста». 

Отдельная категория, вызывающая смесь 
недоумения и уважения, — те, кто выстраивается в 
очередь, чтобы в числе первых стать обладателем 
новой вышедшей книги. «Через три часа начнут 
продавать. Здесь уже народ ждет. Встать или все-
таки домой идти?» — кинула клич в социальной 
сети москвичка Евгения вечером, накануне начала 
продаж новой книжки о приключениях повзрос-
левшего Гарри Поттера. И сама же себе ответила 
некоторое время спустя: «Подожду. Иначе до утра 
прокручусь, не зная, чем все кончится».

Пассажиры автобусов 
становятся культурными
После неожиданного скачка валютного курса 

в конце 2014 года в российский быт вернулось то, 
о чем, казалось бы, мы не вспоминали со вре-
мен 98-го — «хвосты» в окошки обмена валюты. 
И казус даже не в том, что сейчас все как будто 
перешли на безналичные расчеты — нет, просто 
происходящее слишком уж сильно напоминает 
цепную реакцию. 

— Мне кажется, сейчас народ успокоился. 
Помню, последний раз «хвосты» у меня тут вы-
страивались прошлой осенью, когда очередной 
скачок был. Но вообще меньше стало людей: все 
пользуются карточками, обмен валюты у них на 
экране компьютера. Все-таки сейчас не 98-й год, 

хотя паникеров тоже хватает, — поделилась впе-
чатлениями операционистка кассы обмена валюты 
на Пятницкой улице. 

По ее словам, «виноваты» тут не сами по себе 
скачки курса, а истерики в социальных сетях из-за 
них — если кто-то разразится постом о том, что 
скоро начнется хаос и разруха, то остальные тоже 
кинутся запасаться на черный день...

Однако социологи советуют быть коррек-
тнее и аккуратнее с руганью насчет нарушителей 
комфорта.

— Нам естественным образом кажется, что 
есть очереди как необходимое зло и очереди как 
результат человеческой глупости, консерватизма 
или «стадного чувства». Однако на самом деле, с 
социологической точки зрения, нет разницы между 
«случайными» очередями и «неслучайными». И в 
том, и в другом случае очередь не случайна: идет 
ли речь об очереди к Мавзолею или к кассе супер-
маркета в «черную пятницу». Это просто самый 
простой пример самостоятельной организации 
людей, и нет ничего удивительного, что разные 
люди в одной ситуации думают одинаково и пред-
принимают одинаковые действия, — объясняет 
социолог Виктор Вахштайн. 

Позубоскалить насчет «приметы нового вре-
мени» остряки-москвичи получили возможность 
в декабре, зайдя случайно в арбатские переулки. 
На благотворительную рождественскую ярмарку, 
организованную посольством Италии в рези-
денции, вытянулся «хвост» длиною в три-четыре 
часа. Стояли «те, кто сидит в Фейсбуке» — моло-
дые, продвинутые, со смартфонами и в шубках. 
Стояли за сыром, вином, колбасами — то есть за 
всем тем, что стало недоступно после введения 
экономических санкций. «Соскучился народ по 
запрещенке!», «Ну вот, прощай, молодость, снова 
за колбасой стоим!», «Замерзнут, но пармезана 
схватят!» — пестрели комментариями соцсети. 
Однако — что свидетельствует о коллективном 
бессознательном! — участники очереди на самом 
деле просто хотели получить немножко новогод-
него настроения.

— Мне подруга рассказала, что будет такое 
мероприятие. Я решила приехать, не ожидала, 
что будет такая толпа. Но уходить жалко теперь... 
Думаю, может, мир не без добрых людей? Может, 
кто-нибудь пропустит пораньше? — поделилась 
впечатлениями девушка по имени Элла. 

Однако надежда «на добрых людей» — прямое 
нарушение концепции очереди как таковой, то 
есть концепции равноправия... 

Кроме того, как обращают внимание сами 
москвичи, периодически очередь возникает там, 
где люди оказываются перед необходимостью по-
лучить то, без чего никак не обойтись. Например, 
в январе 2017 года социальные сети всколыхнули 
«репортажи» из очередей, которые собираются 
возле отделений службы судебных приставов. 
Люди приходят, чтобы обжаловать ошибочно вы-
писанные штрафы: а куда деваться, если не хочешь 
оказаться невыездным?.. 

Долгое время притчей во языцех для мо-
сковской действительности были очереди в по-
ликлиниках и банках, однако это удалось победить 
— внедрением электронной системы талончиков; 
хотя, по мнению социолога Вахштайна, разницы 
как таковой нет (все равно человек занимает оче-
редь). В этом году новшеством стали очереди на 
автобусы, которые выстроились на остановках 
после отмены маршрутных такси — по словам 
историков московского быта, именно это и стало 
причиной для возобновления дискурса о феноме-
не очереди как таковой. Ведь на остановке теперь 
никто не толкается, не работает локтями — люди 
чинно ждут, гадая, удастся ли втиснуться хоть в 
третий автобус?.. 

Дарья ТЮКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
21 февраля 2017 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ!
ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых
ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых! 
т. 8-968-937-58-22

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Объявление о проведении открытого тендера на оказание услуги
по аренде офисного (нежилого) помещения филиала

ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» (Казахстан) г. Москва на 2017 г.
Филиал ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» (Казахстан) г. Москва (да-

лее — Филиал) (адрес: 119017, Москва, ул. Большая Ордынка, дом 40,
стр. 4, этаж 2, Помещение I) объявляет о проведении открытого тендера 
на сумму не более 1 710 000 (Один миллион семьсот десять тысяч) рублей,
на оказание услуги по аренде офисного (нежилого) помещения на 2017 год
в г. Москве для нужд Филиала.

Полный перечень закупаемых услуг, требуемый объем, подроб-
ная спецификация, место и сроки оказания услуг указаны в тендерной 
документации.

Пакет тендерной документации можно получить в срок до 18 часов 
00 минут 28 февраля 2017 года по адресу: 119017, Москва, ул. Большая 
Ордынка, дом 40, стр. 4, этаж 2, Помещение I и до 12 часов 15 минут
09 марта 2017 года включительно по адресу:119049, Москва,
Ленинский проспект, д.4, стр.1 А, этаж 3, офис № 6; с 09.00 ч. до 18.00 ч.,
на веб-сайте www.kmgss.kz., www.fkmgss.my1.ru.

Заявки на участие в тендере, запечатанные в конверты, представляются 
(направляются) потенциальными поставщиками в Филиал до 28 февра-
ля 2017года по адресу: 119017, Москва, ул. Большая Ордынка, дом 40,
стр. 4, этаж 2, Помещение I, с 1 марта 2017 года по адресу: 119049, Москва, 
Ленинский проспект, д.4, стр.1А, этаж 3, офис № 6.

Окончательный срок предоставления заявок: до 12 час 30 мин.
09 марта 2017 года. 

Конверты с заявками на участие в тендере будут вскрываться в 15 часов 
30 минут 09 марта 2017 г. по адресу: 119049, Москва, Ленинский проспект, 
д. 4, стр.1 А, этаж 3, офис №6. 

Представитель потенциального поставщика должен подтвердить
полномочия на получение копии тендерной документации и подачи конверта 
с заявкой на участие в тендере.

Дополнительную информацию и справки можно получить
по телефонам 8 (495) 369 05 13.

Объявление о проведении открытого тендера на оказание услуг по 
добровольному медицинскому страхованию сотрудников филиала
ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» (Казахстан) г. Москва на 2017 г.

Филиал ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» (Казахстан) г. Москва (далее 
— Филиал) (адрес: 119017, Москва, ул. Большая Ордынка, дом 40, стр. 4, 
этаж 2,  Помещение I) объявляет о проведении открытого тендера на сумму 
не более 4 500 000 (Четыре миллиона пятьсот тысяч) рублей, на оказание 
услуг по добровольному медицинскому страхованию сотрудников филиала 
в г. Москве на 2017 год.

Полный перечень закупаемых услуг, требуемый объем, подроб-
ная спецификация, место и сроки оказания услуг указаны в тендерной 
документации.

Пакет тендерной документации можно получить в срок
до 18 часов 00 минут 28 февраля 2017 года по адресу: 119017, Москва,
ул. Большая Ордынка, дом 40, стр. 4, этаж 2, Помещение I и до 12 часов 15 минут
09 марта 2017 года включительно, по адресу:119049, Москва, Ленин-
ский проспект, д.4, стр.1А, этаж 3, офис № 6; с 09.00 ч. до 18.00 ч.
на веб-сайте www.kmgss.kz.www.fkmgss.my1.ru.

Заявки на участие в тендере, запечатанные в конверты, представляются 
(направляются) потенциальными поставщиками в Филиал до 28 февра-
ля 2017 года по адресу: 119017, Москва, ул. Большая Ордынка, дом 40,
стр. 4, этаж 2, Помещение I, с 1 марта 2017 года по адресу: 119049, Москва, 
Ленинский проспект, д.4, стр.1 А, этаж 3, офис № 6.

Окончательный срок предоставления заявок: до 12 час. 30 мин.
09 марта 2017 года. 

Конверты с заявками на участие в тендере будут вскрываться в 15 часов 
30 минут 09 марта 2017 г. по адресу: 119049, Москва, Ленинский проспект, 
д.4, стр.1 А, этаж 3, офис № 6. 

Представитель потенциального поставщика должен подтвердить полно-
мочия на получение копии тендерной документации и подачи конверта
с заявкой на участие в тендере.

Дополнительную информацию и справки можно получить
по телефонам 8 (495) 369 05 13.

На Западе очередями никого не 
удивишь — в Париже, Риме и 
Вене люди спокойно встают «в 
хвост», чтобы попасть в музей, 
в собор или просто добраться 
до кассы на рождественской 
распродаже. Однако 
менталитет русского — 
читай, бывшего советского 
— человека таков, что любая 
очередь вызывает легкую 
панику: если выстроились, 
значит, что-то неладно, 
значит, потом не дадут... 
Из-за чего и ради чего стоят 
в очередях москвичи третьего 
тысячелетия — разбирался 
корреспондент «МК».

БЕССМЫСЛЕННАЯ 
И БЕСПОЩАДНАЯ

За чем и почему 
выстраиваются 
москвичи в XXI веке
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Ежегодная гонка за обладание престижной 
национальной театральной премией «Золотая 
маска» началась в этом году со спектакля «Ро-
мео и Джульетта» Екатеринбургского театра 
оперы и балета, который был представлен на 
сцене Музыкального театра им. Станислав-
ского и Немировича-Данченко.
На фестивале в этом году очень много современ-
ного танца, но практически нет балета. Точнее, он 
есть, но место его локализации почти исключи-
тельно Большой театр («Вариации на тему Франка 
Бриджа», «Совсем недолго вместе», «Ундина»). 
Среди балетов, выдвинутых на «Маску», чудом 
затесался еще «Скрипичный концерт №2» Мари-
инского театра, который в Москву не привезут, да 
«Ромео и Джульетта» Екатеринбургского театра 
оперы и балета от неоднократного лауреата этой 
премии Вячеслава Самодурова. 

 При этом Самодуров на эту премию вы-
двигается практически каждый год, и он стал, 
наверное, еще и рекордсменом по числу таких 
выдвижений. Ну а «Ромео» выдвинут не только по 
основной, но и практически во всех частных но-
минациях: в мужских и женских ролях, как лучшая 
работа дирижера (Павел Клиничев), художника 
(Энтони Макилуэйн), художника по костюмам 
(Ирэна Белоусова). 

Тем не менее самодуровский «Ромео и Джу-
льетта» — спектакль столь же неровный, как и 

его «Ундина». Помимо внесенных в многолетнюю 
историю прокофьевского балета новаций здесь 
также много заимствований. То тут, то там вспо-
минаются взятые напрокат па, связки, а то и це-
лые мизансцены, а уж «Поцелуй» Прельжокажа, 
который стал за последнее время абсолютным 
лидером по числу подражаний у многих хореогра-
фов (в том числе и зарубежных), в сцене «Склепа» 
у Самодурова цитируется вообще без каких бы то 
ни было изменений. 

Справедливости ради заметим, что для хо-
реографа, сделавшего себе имя на сочинении 

бессюжетных одноактовок, это одно из немногих 
обращений к разработанным по всем правилам 
многоактным балетам. 

 Динамика действия в спектакле, три года 
назад поставленном по заказу Королевского ба-
лета Фландрии, а потом заново переделанном 
для екатеринбургского театра, от сцены к сцене, 
от акта к акту нарастает. И в этом смысле самым 
удачным и лаконичным показался последний, 
3-й акт. Здесь нет никаких пышных похоронных 
процессий, не показан Ромео в изгнании, вообще 
нет никаких лишних сцен, подробно прописанных 

в классическом либретто… Зато много изменений 
в привычном нам ходе действия. В частности, нет 
знаменитой «улановской пробежки» к священнику: 
патер Лоренцо, наглухо закрытый капюшоном 
и рясой, являлся в дом Капулетти собственной 
персоной, по «экстренному вызову» отца, чтобы 
«образумить строптивую дочь». 

  Самое оригинальное в этом «Ромео и Джу-
льетте» — конечно, костюмы Ирэны Белоусовой. 
С Самодуровым модный московский дизайнер 
сотрудничает не впервые. В «Ромео» художница 
побаловала зрителей принтами с картин художни-
ков эпохи Возрождения — на футболках, платьях 
и даже на коленях брюк мелькает «Джоконда» да 
Винчи, репродукции Мазаччо, Боттичелли или 
других гениев Ренессанса. Удивила художница 
и трусами, в которых Ромео предстает в картине 
«Спальня Джульетты», а помимо того платьями с 
длиннющими трехметровыми шлейфами, которые, 
однако, помешали наполнить хореографией сцену 
балла у Капулетти. В частности, оказался плохо 
реализованным один из ключевых моментов в 
музыке Прокофьева — «Танец с подушками». В 
остальном же костюмы решены в не слишком 
богатой цветовой гамме и зачастую мало чем от-
личимы от современных. Интересной хореографии 
Самодуров на этот раз придумал не так много. 
Не прозвучала, например, сцена «Балкона». Дуэт 
здесь выглядел не только вторично, но был также 

формален и никаких особых эмоций не вызывал. 
Тем не менее были и удачи. Особенно отличился 
хореограф показанным крупным планом дуэтом 
главных героев в спальне Джульетты с то цело-
мудренными, то страстными прикосновениями 
рук, когда влюбленные никак не могут расстаться 
и Ромео вновь и вновь возвращается к Джульетте, 
целуя каждый пальчик ее руки. Хороши были также 
массовые танцы на улицах Вероны с привлечением 
приемов народного танца. 

  Интересно, что почти все главные персонажи 
и по виду, и по танцевальным характеристикам у 
Самодурова, как и у Шекспира, почти дети. И видно, 
что, сочиняя для них хореографию, балетмейстер 
делал это не только с удовольствием, но и с озор-
ством. При этом хороший танец и убедительную 
актерскую игру показали не только те танцовщики, 
кто был выдвинут экспертами на «Золотую маску», 
— Екатерина Сапогова (Джульетта), Александр 
Меркушев (Ромео), Игорь Булыцын (Меркуцио), ко-
торый особенно выделялся. Прекрасно выступили 
и те (Сергей Кращенко (Тибальд), Степан Косыгин 
(Парис), кто такой чести удостоен не был.

 На «Золотой маске» показали спектакль, не 
лишенный недостатков, но все же имеющий «лица 
не общее выражение». И именно оригинальность 
— это то обстоятельство, что выделяет самоду-
ровскую версию из числа многих других.

Павел ЯЩЕНКОВ.

РЕКОРДСМЕН 
«ЗОЛОТОЙ 
МАСКИ»
В Москве показали 
первый спектакль 
театральной премии

«Ромео и Джульетта» 
из Екатеринбурга.
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СНУКЕР

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вера Алентова (1942), актриса театра и кино, на-
родная артистка России
Михаил Вышегородцев (1962), бизнес-омбудсмен 
Москвы
Алексей Косыгин (1904–1980), председатель Со-
вета министров СССР
Игорь Левитин (1952), помощник Президента 
РФ
Илья Любимов (1977), актер театра и кино
Чак Паланик (1962), писатель («Бойцовский 
клуб»)
Николай Расторгуев (1957), лидер группы «Любэ», 
народный артист России
Владимир Ресин (1936), член комитета Госдумы по 
земельным отношениям и строительству
Виталий Чуркин (1952), постоянный представитель 
России при ООН

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0...2°, днем в Мо-
скве 0...2°. Облачно, осадки (снег, мокрый снег), 

местами гололедица, ветер юго-западный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.38, заход Солнца — 17.47, 
долгота дня — 10.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
Международный день родного языка.
Всемирный день экскурсовода.
1842 г. — американец Джон Гринау запатентовал 
швейную машинку.
1947 г. — Эдвин Лэнд впервые продемонстрировал 
созданную им фотокамеру Polaroid, которая через 
минуту выдавала черно-белый снимок.
1961 г. — создано Агентство печати «Новости» 
(АПН).
1990 г. — на экраны Франции вышел фильм Люка 
Бессона «Никита».
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спОРт ФУТБОЛ

— Вернемся к нашим баранам, — ска-
зал профессор и ласково посмотрел на 
студентов.

— Как же я люблю вот это всё: пышные блин-
чики, да с малосольной семужкой, да под 
ледяную водочку, да в хорошей компании!
— Петрович, хватит пялиться в рекламный 
буклет, пошли вагоны разгружать!

Олень выбежал на МКАД и почувствовал себя 
среди своих.

— Мамочка, правда, что наш отец в молодости 
был очень стеснительный? 
— Да, любимая, поэтому тебе сейчас не десять 
лет, а всего лишь пять!

Одна блондинка — другой:
— Сопромат и матан я сдала на «отлично», те-
перь можно и расслабиться!
— Тогда пошли по мужикам!
— Ой, только не это. Опять напрягаться, идиотку 
из себя корчить...
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4

5

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наивный и довер-
чивый Ваня из деревни. 4. Основа популярной 
мексиканской закуски гуакамоле. 10. Специально 
оборудованный летний лагерь для автотуристов. 
11. Лыжник, выигравший золото Олимпийских 
игр. 13. Сторона топора, которую плетью не пере-
шибешь. 14. Чудесное место в Стране дураков. 
15. Шоколадка для сладкоежки, ну а для белки 
— орешки. 16. Бобитта в мультфильме про Ранго. 
18. Биатлонная гонка, где всего два рубежа. 20. 
Другое название лещины. 22. «Генератор» игр в 
детской компании. 23. Травмировавший плечико 
клиент доктора Айболита. 24. Рельеф земной по-
верхности, общий вид и характер местности. 27. 
Член народного вооруженного отряда, самостоя-
тельно действующего в тылу врага. 30. Тип темпе-
рамента эмоционального энергичного человека. 
32. Бессменный страж египетских пирамид. 34. 
Шлифовальный «мех». 35. «Штиблеты» к джинсам 
и футболке. 36. Американский внедорожник. 38. 
Буйный безумец. 39. Тандем для новорожденных 
близнецов. 40. Соотношение красок на картине. 
41. Цирковой артист, обучавший гуттаперчевого 
мальчика. 42. Светонепроницаемый футляр для 
хранения светочувствительной пленки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ежемесячное «жало-
ванье» безработного. 2. Беспричинный признак 
дурачины. 3. Стеклянная «напарница» шприца. 5. 
Каждый пункт на повестке заседания. 6. Букашка, 
которая «пахнет коньяком». 7. Духовая команда, 
играющая марши. 8. Комната для развлечений в 
детском саду. 9. Каждый биатлонист в старт-листе 
масс-старта. 10. «Плохая мать» из мира пернатых. 
12. «Раскладушка» в машине скорой помощи. 17. 
«Респиратор» на физиономии кусачей собаки. 19. 
Устаревшее убеждение. 20. Фильм, где Владимир 
Машков играет Платона Маковского. 21. «Щиток» 
картуза. 25. Средневековый «колдун», пытавший-
ся превратить простые металлы в злато-серебро. 

26. Чебурашка для олимпийской сборной России. 
27. «Заезд» автомобиля на стоянку. 28. Риелтор, 
«продающий участок на Луне». 29. «Ясная Поля-
на» Льва Толстого. 31. Кафе, где аксакалы пьют 
из пиал. 33. Богач, у которого не выпросишь и 
прошлогоднего снега. 34. Географическая коор-
дината, отсчитываемая от экватора. 37. Рубашка, 
похожая на футболку. 38. Двусторонний причал 
для стоянки и швартовки судов.
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кРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гадость. 4. Исполин. 10. Окрошка. 11. Обстрел. 13. Утро. 14. Духи.  
15. Ингалятор. 16. Кровля. 18. Атлант. 20. Свинина. 22. Идеализм. 23. Аттестат. 24. Трост-
ник. 27. Аниматор. 30. Косатка. 32. Остров. 34. Сердце. 35. Заработок. 36. Боец. 38. Жижа.  
39. Неглиже. 40. Оптовик. 41. Надежда. 42. Гадание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голубка. 2. Очко. 3. Теория. 5. Сатира. 6. Обед. 7. Нечисть. 8. Фанатизм.  
9. Говядина. 10. Ортопед. 12. Лужайка. 17. Лекарство. 19. Тщеславие. 20. Слизняк. 21. Актриса. 
25. Рентген. 26. Каскадер. 27. Астроном. 28. Обидчик. 29. Комбайн. 31. Желание. 33. Взгляд. 
34. Склока. 37. Цеце. 38. Жила.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОДЕ 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
10.04.2017—
15.04.2017
От 11900 р.

«ПРИРОДУ БУДИТ ОТО СНА, 
ВСЕМ ДОЛГОЖДАННАЯ ВЕСНА» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ НА РОДИНУ ЛЕРМОНТОВА)–БАЛАКОВО–
ХВАЛЫНСК–САМАРА

16.04.2017—
30.04.2017
Керченский 
пролив

«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ– ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК)–
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–
КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА

01.05.17—
06.05.17

Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–БОЛГАРЫ–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ТЕТЮШИ–Н.НОВГОРОД от 8096 р.

30.04.2017—
18.05.2017
Керченский 
пролив

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС»
САМАРА–КАМЫШИН–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–
ЕЙСК (ТАМАНЬ — ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ)–КЕРЧЬ 
(4 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ — 9 МАЯ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, 
БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ НА ДОНУ–КОНСТАНТИНОВСК–
ВОЛГОГРАД (о. БАСКУНЧАК)–САРАТОВ–САМАРА

20.05.2017—
03.06.2017
АВТОБУС 
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ—
МОСКВА

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»
ЯРОСЛАВЛЬ–РЫБИНСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД 
Н.В.ГОГОЛЬ)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ПЕТРОЗА-
ВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ. ЛЯДИНЫ)–ЯРОСЛАВЛЬ 
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81, у к/т
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у Сбербанка
24 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, у к/т «Витязь»
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1
25 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, в фойе ДК «Подмосковье» 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, перед РДКД «Яуза» 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а,  
в фойе Люберецкого РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у р/г «Волхонка»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
26 февраля с 10.00 до 15.00 
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, Революционный проспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе 
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 185,  
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,  
у памятника Ленину
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+

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Приглашение на мюзикл «Золушка» (0+) в театр «Россия» (Пушкинская пл., д. 2) или на мюзикл «Бал 

вампиров» (18+) в Московский дворец молодежи (Комсомольский просп., д. 28) тем, кто 21 или 
22 февраля с 10 до 16 часов оформит подписку на «Московский комсомолец» в подписном пункте 

редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК» (вход с улицы Костикова). Не упусти свой шанс! 
Количество билетов ограничено, подробности об акции по телефону редакции 8 (495) 665-40-80.

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Многочисленные шутки в сторону ан-
глийского снукериста Джадда Трампа 
посыпались одновременно с избрани-
ем его американского однофамильца 
Дональда на пост президента США 
и не прекращаются по сей день. Но, 
как известно, в каждой шутке есть 
своя доля правды. Как ни были бы на-
думанны сравнения американского 
миллиардера-политика и талантливо-
го игрока, каждый раз, возвращаясь к 
этой теме, находишь нечто новое, что 
объединяет однофамильцев.

На завершившемся Welsh Open Джадд не 
выиграл, уступив в финале Стюарту Бинхэму 
почетный кубок имени Рэя Риардона, а вместе с 
ним и сумму в 40 000 фунтов (победитель увозит 
из Кардиффа 70 тысяч, финалист — лишь 30), то 
есть почти $ 50 000.

Игровой почерк
Довольно рано раскрывшееся снукерное 

дарование по имени Джадд Трамп быстро на-
шел своих поклонников. Мир снукера предельно 
консервативен, а любые отклонения от привыч-
ных норм — событие уникальное. Болельщики 
моментально окрестили Трампа продолжателем 
дела Ронни О’Салливана, несомненно являю-
щегося главным поставщиком эпатажа в мире 
снукера. 

Джадд действительно умеет достать в нуж-
ный момент из-под языка пару колючек и вонзить 
их в оппонента. Но за игровым столом его лихость 
проявляется еще ярче. Сколько титулов и при-
зовых потерял Джадд, предпочитая в ключевых 
моментах атаковать из сложнейших позиций, а не 
отыграться, — подсчету не подлежит. Но именно 
такая шальная манера игры и принесла игроку 
популярность и любовь болельщиков. Он явно 
выделяется на фоне подавляющего большин-
ства снукеристов, и этим здорово напоминает 
однофамильца Дональда, который своими по-
ступками и высказываниями целенаправленно 
проводит черту между собственной персоной и 
традиционной политикой. Болельщики (а избира-
тели, по сути, те же болельщики) любят дерзких 
и непохожих на остальных. Так что здесь Джадд 
и Дональд идут одной дорогой.

Правда, в финале Welsh open Джадд с точ-
ностью до наоборот повторил предвыборную 
кампанию американского президента. «Соперник 
оказывал на меня серьезное давление. При-
знаться, немного удивлен, что в итоге вышел 
победителем» — эти слова Стюарта Бинхэма, 
произнесенные сразу после финала, в точности 
может повторить и американский президент, 
который в своей предвыборной гонке с Хил-
лари Клинтон с первого дня выглядел явным 
аутсайдером, но сумел склонить чашу весов 
на свою сторону в самый последний момент. 
Как, собственно, и Бинхэм, вырвавший победу 
в контровом фрейме.

Прическа
По поводу непослушной прически амери-

канского предводителя не юморил разве что 
ленивый. Его называли облезлым цыпленком, 
сравнивали с початком кукурузы и конским хво-
стом. Смеялись над попытками прикрыть плешь 
копной волос, а телеведущий Джимми Фэллон 
даже позволил себе в прямом эфире собствен-
норучно проверить растительность на голове 
будущего президента на натуральность. Но сам 
Дональд не раз повторял, что гордится собствен-
ным внешним видом. А социологические опросы 
тем временем говорят, что фриковая прическа 
принесла ему на выборах немало голосов.

Впереди всей снукерной планеты в плане 
прически и Джадд. Когда игрок только делал 
первые шаги в большом снукере, видный спор-
тивный менеджер Барри Хирн говорил именно 
о внешнем виде Джадда: «Его сумасшедшая 
прическа способна привлечь интерес к игре со 
стороны молодежи». Сам Трамп-спортсмен тогда 
отшутился, что сумасшедшей его прическа может 
показаться только пожилым людям, но работа 
с парикмахером свое дело сделала: Джадд не 
просто провозгласил себя плейбоем от снукера, 
но и действительно стал своеобразным эталоном 
стиля в столь консервативной игре. 

Выделиться за игровым столом внешним 
видом, не нарушая при этом регламента, не так 
уж и много вариантов. Попыток удивить публи-
ку необычным цветом костюма в снукере было 

предостаточно (вспомните хотя бы алые штаны 
Мёрфи или клетчатые Макмануса), но ни одну 
из них нельзя признать удачной и получившей 

широкое распространение. 
Были эксперименты и с прическами. Здесь и 

смешные кудри юного Нила Робертсона, который 
когда-то был больше похож на библейского героя, 
чем на снукериста. В 80-х роскошной шевелюрой 
а-ля рок-звезда мог похвастать канадец Кирк 
Стивенс, которая вместе с неизменными игро-
выми брюками и жилетом белого цвета создали 
один из самых ярких образов в истории снукера. 
Был и перекрашенный блондин Доминик Дэйл, 
который, правда, довольно быстро захотел вер-
нуться в армию шатенов. Был в конце концов сам 
Рэй Риардон (тот самый, что вручил в ночь с вос-
кресенья на понедельник в Кардиффе Стюарту 
Бинхэму кубок имени самого себя), прозванный 
снукерным Дракулой за неправильный прикус 
зубов и прическу с сильно зачесанными назад 
волосами в классическом ретро-стиле итальян-
ских мафиози. Но на данный момент самой за-
поминающейся прической в мире снукера может 
похвастать именно Джадд Трамп.

Но прическа не единственная попытка ан-
глийского Трампа привлечь внимание внешним 

видом. В 2013 году в ходе престижнейшего турни-
ра «Мастерс» Джадд вышел к столу в ботинках от 
Кристиана Лубутена. Это были не просто остро-
носые туфли, что носят все снукеристы (длинные 
носы — вовсе не дань моде, а попытка немного 
удлинить ногу, носком одной обязательно не-
обходимо касаться пола во время выполнения 
удара), а настоящий дизайнерский шедевр от 
именитого мастера. Здесь Джадд обогнал не 
только Дональда Трампа, но и Сергея Шнурова, 
который лишь несколько лет спустя отправит в 
лубутенах девушку из своей песни на выставку 
Ван Гога. 

Отношение к родителям
Объединяет двух Трампов и отношение к 

родителям, которых и спортсмен, и американский 
президент не забывают упоминать и благодарить. 
Джадд родился в простой семье. Отец рабо-
тал водителем, мать — поваром, но родители, 
по признаниям снукериста, сделали все от них 
зависящее, чтобы позволить сыну заниматься 
любимым делом. «Отец работал с понедельника 
по пятницу, колеся по всей стране, — вспомина-
ет Джадд. — А когда в выходные возвращался 
домой, то вез меня на различные турниры, в 
которых я принимал участие с 8 лет. Он никогда 
не отдыхал, времени на это просто не было».

Трамп американский — выходец из далеко 
не самой простой семьи, но и он не забывает 
упомянуть добрым словом отца: «Я заработал 
намного больше своего отца, но я начинал не с 
пустого места, а имея стартовый капитал, кото-
рый сумел приумножить».

Александр ПОКАЧУЕВ.

Welsh Open

Финал: Стюарт Бинхэм — Д жад д 
Трамп — 9:8

Полуфиналы: Трамп — Дональдсон — 6:3, 
Бинхэм — Милкинс — 6:0

Четвертьфиналы: Милкинс — Мафлин — 
5:2, Бинхэм — Кэррингтон — 5:3, Трамп — Хоу-
кинс — 5:4, Дональдсон — Чжоу — 5:0

21 февраля, «Байер» (Германия, Леверкузен) — 
«Атлетико» (Испания, Мадрид)

Матч команд, противостоявших на груп-
повом этапе Лиги чемпионов ЦСКА и «Ростову». 
Но если «Атлетико» оба раза победил ростов-
чан, то немецкий клуб играл с «армейцами» 
вничью (причем и в домашней, и в ответной 
игре «аптекари» упускали победу).

Что касается плей-офф Лиги чемпионов, 
два года назад «Байер» и «Атлетико» уже встре-
чались. Причем тоже на стадии 1/8 финала. 
Тогда победителя удалось выявить только в 
серии пенальти, в которой сильнее оказался 
испанский клуб и его голкипер Ян Облак. Прав-
да, сейчас словенский вратарь только-только 
восстановился после травмы, полученной еще 
12 декабря. К тому же мадридцам не сможет 
помочь Диего Годин, который получил серьез-
ное повреждение в полуфинальном матче 
Кубка Испании. Посмотрим, сможет ли вос-
пользоваться этими проблемами «Байер».
21 февраля, «Манчестер Сити» (Англия) — 

«Монако» (Франция)
В противостоянии «Ман Сити» и «Монако» 

большинство букмекеров отдают предпочте-
ние «горожанам». Но победителя этой пары 
определить непросто. Если Хосеп Гвардиола 
все еще адаптируется к реалиям английского 
футбола, то Леонарду Жардим уверенно ведет 
монегасков к победам. Идущий на первом 
месте в чемпионате Франции «Монако» опере-
жает «ПСЖ» не только по набранным очкам 
(59 против 56), но и по забитым мячам (76 про-
тив 50). К тому же основной вратарь «Сити» 
Клаудио Браво нередко допускает роковые 
ошибки. Да еще травма бразильского напа-
дающего «горожан» Габриэля Жезуса, который 
до этого здорово проявлял себя и вытеснил из 
основного состава самого Серхио Агуэро.

22 февраля, «Севилья» (Испания) — 
«Лестер Сити» (Англия)

Чемпион Англии против обладателя по-
следних трех кубков Лиги Европы. Андалу-
сийцы последний раз играли в плей-офф ЛЧ в 
далеком сезоне-2009/2010. Тогда в 1/8 финала 
испанский клуб не смог пройти московских 
армейцев. Нет сомнений, «Севилья» приложит 
все усилия для выхода в четвертьфинал. Тем 
более новый тренер севильцев Хорхе Сампао-
ли заставил свою команду стабильно высту-
пать не только в еврокубках, но и во внутрен-
нем первенстве. Для подопечных же Клаудио 
Раньери «сказка», похоже, давно закончилась: 
в этом сезоне «лисы» борются за выживание в 
чемпионате, а на днях новая команда Ахмеда 
Мусы вылетела из 1/8 финала Кубка Англии 
(поражение от «Миллуола» из третьего по зна-
чимости английского дивизиона). Но, может 
быть, неудачи по-хорошему разозлят Джейми 
Варди и его одноклубников?
22 февраля, «Порту» (Португалия, Порту) — 

«Ювентус» (Италия, Турин)
Икер Касильяс против Джанлуиджи 

Буффона: вот это афиша! К тому же испан-
ский голкипер снова встретится с Гонсало 
Игуаином и Сами Хедирой, правда, на этот 
раз они сыграют друг против друга. История 
встреч на стороне «старой синьоры»: в трех 
предыдущих встречах «Порту» не мог одолеть 
«Ювентус» (кстати, последний раз команды 
встречались в 2001 году, когда за португаль-
ский клуб выступали Сергей Овчинников и 
Дмитрий Аленичев). Если в целом фаворит 
в паре очевиден (конечно, это «старая си-
ньора»), то по первой игре конкретно этого 
не скажешь: ее «драконы» проведут дома, на 
стадионе «Драгау», где португальский клуб 
редко теряет очки.

Вадим ГЛАЗУНОВ.

ТРАМП ПРОИГРАЛ 
$ 50 000

Что объединяет президента США и одну из самых 
консервативных спортивных игр

«СТАРУЮ СИНЬОРУ» 
ЖДУТ В ПОРТУ

Нил Робертсон  
и его новая 
фирменная 
прическа.

МОЛОДЕЖНЫЙ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2017 
(СОФИЯ). ПЕРВЫЙ ДЕНЬ
«Золото»: Анна Щербина (ката, 14–15 лет), 
Роберт Авакимов (кумитэ, 14–15 лет, свыше 
70 кг). «Серебро»: Юрик Оганнисян (кумитэ, 
14–15 лет, до 57 кг), Павел Дрозд (кумитэ, до 
76 кг). «Бронза»: Алексей Раковский (ката, 
14–15 лет)
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